
16+
АССОЦИАЦИЯ 
ВОЕННО-ПРОМЫШЛЕННЫХ 
КОМПАНИЙ Издается с 19 августа 2003 года

ОБЩЕРОССИЙСКАЯ 
ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ 
ГАЗЕТА

ТЕМА

Читайте 
материал 
на стр. 06

ОТ И ДО

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ: КАТАЛОГ «РОСПЕЧАТЬ» – 25933,  КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ – 60514

      АРСЕНАЛ

Результаты опроса посетителей сайта www.vpk-news.ru

С чем может быть связано резкое увеличение 
боевой активности украинских силовиков 
на границе с ДНР? 

100%0%

Порошенко хочет сократить 
число «льготников АТО» 9%

ВСУ зондируют почву для наступления 28%
Киев решил напомнить 

о себе Брюсселю и Вашингтону 30%
надо отвлечь украинцев 
от социальных проблем 29%

затрудняюсь ответить 4%

ЧИП ВСЕМУ 
ГОЛОВА

ПОЧЕМУ РОДИНА 
ЛУЧШИХ В МИРЕ ХАКЕРОВ 
НЕ МОЖЕТ ОБЕСПЕЧИТЬ СЕБЯ 
ХОТЯ БЫ СОБСТВЕННЫМ 
ПРОГРАММНЫМ ПРОДУКТОМ

Говоря о создании в России собственной элементной базы, мы должны четко представлять, кто этим будет заниматься: 
государство или бизнес. Вопрос актуален еще и потому, что спустя три года после решения руководства страны о переходе 
на преимущественно отечественные комплектующие программа импортозамещения явно буксует. Тревожный звоночек.
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МиГ В ПОЛУТЯЖЕЛОМ ВЕСЕ Павел ИВАНОВ

Ни «Суперджет», ни ПАК ФА, ни МС-21 не удостаивались столь 
масштабной церемонии. Мероприятие было зрелищным, с элемен-
тами шоу. А за день до этого суперМиГ продемонстрировали Вла-
димиру Путину. Глава государства высоко оценил возможности 
нового самолета и предрек ему высокий экспортный потенциал.

Между тем МиГ-35 – достаточно спорная машина. В обсужде-
нии целесообразности ее закупок для ВКС России, а также переч-
ня потенциальных заказчиков эксперты сломали не одно копье. 

До недавнего времени все рассуждения носили скорее теоре-
тический характер: машины не было в металле. Но сейчас МиГ-35 
уже готов, появилась возможность оценить его перспективы.

РЕВОЛЮЦИЮ ОПЯТЬ ОТМЕНИЛИ
Новый истребитель начинает свою карьеру в ВКС России в 

сложной для создателя – РСК «МиГ» – ситуации. Сегодня МиГ-29 в 
авиапарке отечественных воздушно-космических сил – достаточно 
редкая машина. И это несмотря на то, что с конца прошлого года в 
войска начали поступать МиГ-29СМТ по недавнему контракту, идет 
закупка палубных МиГ-29КР/КУБР для морской авиации.

«Двадцать девятые» неуклонно снимались с вооружения авиа-
полков, на их место поступали Су-27 и Су-30. Достаточно вспом-
нить, что один из рекламных слоганов ОАК, описывающий работу 
российской боевой авиации в Сирии, гласил: «Шторм «Сухого». 

сетей и линий связи будут бесперебойно работать в осложненной 
помехами обстановке и в условиях радиоэлектронного противо-
действия благодаря поставленной в войска крупной партии 
машин из состава комплекса радиорелейной связи Р-430.
Каждая станция оснащена аппаратурой спутниковой навига-
ции (ГЛОНАС, GPS) и УКВ-радиостанцией для служебной связи. 
Комплекс был принят на снабжение ВС РФ в 2016 году. Он 
успешно прошел госиспытания, во время которых продемон-
стрировал высокую степень защищенности от средств радио-
электронной разведки и борьбы. Специальное ПО позволяет 
рассчитать по электронной карте энергетические потери на 
любой трассе и выбрать оптимальные точки размещения 
машин и станций. При снижении качества сигнала автоматиче-
ски выбирается иной маршрут передачи данных.

100объектов
в Арктике возведут и сдадут в эксплуатацию в этом году воен-
ные строители.
Объекты расположены на территории арктических военных 
баз Минобороны, дислоцирующихся на Земле Франца-
Иосифа, Новой Земле, мысе Шмидта, островах Врангеля, Ко-
тельный, Средний. Сейчас на объектах военного ведомства в 
Арктике заняты свыше 200 единиц техники и почти тысяча спе-
циалистов.

100самолетов
И-114 планируется выпустить до 2029 года. 
Первый серийный турбовинтовой Ил-114-300 встанет на крыло 
через четыре-пять лет. В год Объединенная авиастроительная 
компания намерена выпускать до 12 машин. Производство 
будет налажено на заводе «Сокол» в Нижнем Новгороде и в 
Луховицах. Самолет планируется производить в четырех вари-
антах. Базовым станет пассажирский. Намечается создание 
арктического варианта машины для поисково-спасательных 
работ в высоких широтах.

30видов
 

груза полетной массой до 9300 килограммов с высоты от 300 
до 1500 метров над площадкой приземления позволяет десан-
тировать парашютная платформа П-7, опробованная в Сирии.
Новинка использовалась для доставки гуманитарной помощи 
в сирийскую провинцию Дейр-эз-Зор. П-7 – это сборная кон-
струкция, включающую многокупольную парашютную систему 
и универсальные средства швартовки, позволяющие десанти-
ровать различные грузы и технику. Платформа оснащена соб-
ственным колесным ходом для удобства буксировки.

1музей
бронетанковой техники открыт в четырех залах военно-
исторического заповедника «Прохоровское поле». 
В экспозиции представлены девять макетов средневековой 
техники, центральное место отведено макету танка Леонардо 
да Винчи. Особый интерес вызывают российские бронеавто-
мобили и танки времен Первой мировой войны. Представлены 
образцы из Англии, Германии и Франции. Завершает экспози-
цию раздел «Современные танки».
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Российский многоцелевой 
истребитель поколения 
«4++» МиГ-35 перестал 
быть загадкой.  
Новейшая машина 
предстала в Луховицах 
перед специалистами, 
военными из разных  
стран мира 
и журналистами.

1500километров
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СТАРЫЙ «АДМИРАЛ» 
В СВОЕЙ СТИХИИ

Заложенный еще до начала 
Второй мировой перуанский крей-
сер «Альмиранте Грау» по показа-
телям соответствия боевому пред-
назначению мало в чем уступает 
новейшим «одноклассникам» из 
России и США. Строго говоря, со-
поставлять этот устаревший ко-
рабль с современными ракето-
носцами нельзя – он заведомо 
уступает. Однако сам факт, что 
он по-прежнему в составе ВМС, 
дает основания предполагать: 
даже сегодня старый «Адмирал» 
отвечает специфике задач перу-
анских ВМС. Ведь содержание 
крейсеров весьма дорогостоящее 
дело. Иметь корабль такого клас-
са ради престижа нет никакого 

смысла. Перуанцам удалось до-
статочно точно спрогнозировать 
характер боевого применения 
своего крейсера и в ходе глубо-
кой модернизации сформиро-
вать адекватную систему его во-
оружения. В войне с высокотех-
нологичным противником, ха-
рактерным для Южной Америки, 
на коэффициенты значимости 
задач большее влияние оказыва-
ет специфика корабля. Посколь-
ку ВМС страны примут участие в 
таком конфликте в полном соста-
ве, крейсер будет использоваться 
исключительно по назначению. 

Подробнее – в следующем 
номере «ВПК»

ТОЛЬКО В «ВПК»

03 10ЗОЛОТАЯ 
СЕРЕДИНА ВОЙНЫ 
С ТЕРРОРОМ

БИТЫЕ 
СЛИВКИ 
ВЕРМАХТА

      ТЕНДЕНЦИИ

НОВЫЕ НОСИТЕЛИ 
«КАЛИБРОВ» У НАШИХ 

ПОГРАНИЧНИКОВ 
ПОЯВЛЯЕТСЯ ОКЕАН 

ВОЗМОЖНОСТЕЙ 

За 2016 год российский 
флот пополнился 
одиннадцатью боевыми 
кораблями. Фактически 
наша промышленность 
выполнила больше 
заказов – одна подлодка 
ушла на экспорт.

Сергей ЧЕРКАСОВ

Одиннадцать боевых надводных 
и подводных кораблей за год – много 
или мало? С одной стороны, мень-
ше, чем в предыдущие два года. С 
другой – все же больше, чем строи-
лось в начале этого десятилетия и в 
течение всего прошлого. Американ-
цы за 2016-й обзавелись всего ше-
стью новыми боевыми единицами, 

правда, все они серьезного водоиз-
мещения. Китайцы спустили на воду 
кораблей больше, чем мы, они также 
заняты перевооружением и спешат 
заменить списанные борта.

Несмотря на наметившуюся с 
2014 года тенденцию уменьшения 
числа построенных кораблей, 2016-й 
меж тем сохраняет серьезный показа-
тель суммарного водоизмещения ре-
ализованных проектов, то есть мы 
спускаем на воду крупные образцы.

Посмотрим, чем именно разжил-
ся российский флот.

«АДМИРАЛ ГРИГОРОВИЧ», 
«АДМИРАЛ ЭССЕН»

Долгожданные сторожевики даль-
ней морской зоны или, как их на-
чали называть на зарубежный 
манер, фрегаты рождались в вихре 
споров.

Продолжение на стр. 08
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Петр ЧЕРКАШИН, 
экс-директор Научно-производственного 
центра исследовательских работ 
в военной области, полковник в отставке

СПОРНЫй 
ИСТРЕБИТЕЛЬ 
ГОТОВИТСЯ 
ОТВОЕВАТЬ 
МЕСТО 
ПОД СОЛНцЕМ 

Продолжение на стр. 04И
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РОССИЙСКОЙ 
АРМИИ 
ТРЕБУЮТСЯ 
КАМИКАДЗЕ 08

Леонид 
ИВАШОВ:
«Никуда не деться от 
серьезной зависимости 
от США – от доллара, от 
ценных бумаг, в которых 
хранятся наши резервы, 
от «пятой колонны», 
проводящей проамери-
канскую политику».

Евгений 
САТАНОВСКИй:
«Россия и Израиль при-
держиваются позитивно-
го нейтралитета, который 
позволяет реализовы-
вать свои интересы в 
регионе, не конфликтуя 
друг с другом».

Сергей 
УСТЬЯНцЕВ:
«Почему и царская Рос-
сия, и Советский Союз 
успешно копировали 
западные достижения? 
Потому что сами были на 
очень высоком техноло-
гическом уровне».



Российские политические аналитики и те, кто принимает 
решения на государственном уровне, в очередной раз 
убедились: классиков стоит знать, а их выводы помнить. 
Ильин, Бердяев да и многие их предшественники утверждали, 
что Запад для России никогда другом не был и никогда им не 
станет. Он всегда будет поступать, преследуя лишь свою 
выгоду, имея в виду исключительно собственные интересы. 
Вспомним Николая Яковлевича Данилевского, 1869 год: 
«Европа всегда враждебна России». Или 1912 год, уже Алексей 
Ефимович Вандам (Едрихин): «Плохо иметь англосакса 
врагом, но не дай бог иметь его другом». Нужно запомнить – 
Запад будет обнимать нас лишь в случае, когда ему это 
выгодно. Там превалирует собственный интерес и, это тоже 
нужно понимать, не всегда национальный. В рассуждения о 
том, что выгодно или невыгодно каждому конкретному 
государству, ныне вмешивается мировой олигархат и 
продавливает то, что выгодно ему. Надо будет ему нажать на 
нас – долго искать повод не придется. Не окажется под рукой 
Косова или Крыма, всегда можно инкриминировать какие-
нибудь нарушения прав человека. И главный вывод, который 
мы должны сделать из санкционной политики, – нельзя 
полагаться на дружбу с Западом. Все взаимоотношения надо 
строить только с позиций национальных интересов. 

И неизменно быть готовыми к тому, что в любой момент 
все договоренности будут нарушены, а от вроде как 
наметившейся дружбы вмиг не останется и следа. Так было и 
в советское время, когда действовали всевозможные 
ограничения на поставку наукоемких товаров и высоких 
технологий в СССР, и в постсоветский период. У нас-то они 
технологии брали и по сей день берут, но с нами делиться своими 
ноу-хау не спешили. А что поставляли – то главным образом 
ассортимент, который еще больше привязывал к западным 

поставкам, увеличивал нашу 
зависимость. Данилевский 
150 лет назад говорил вещи, 
абсолютно актуальные и 
сейчас: никогда западные 
советчики не будут работать 
на пользу России.

Из чего нам исходить в 
дальнейших действиях? Как 
минимум перестать надеяться 
на Дональда Трампа. Когда 
интересы общие, как борьба 
с террористическими органи- 
зациями к примеру, он будет 
работать с нами честно. Но 
учитывая состояние рос- 
сийской экономики, все 
равно поведет разговор с 
позиции сильного, начнет 
диктовать и навязывать свои 
условия.

А что касается санкций, 
наложенных предыдущей 
администрацией… Трамп 
может говорить о своем 
желании снять их – хоть все 
сразу, хоть выборочно. Но 
такие отмены не могут 
произойти без одобрения 

конгресса, а какие у нового президента отношения с 
законодателями, мы прекрасно видим. Не будем забывать, что 
кроме видимой части подобных отношений есть и некий 
непубличный уровень. В результате «друг Трамп» всей душой 
хочет дружить с нами, если бы не конгресс… Так что обещать 
по сути можно что угодно. Трамп говорит об уважении к 
другим странам, но при одном условии – всегда и во всем 
соблюдать национальные интересы США.

Поскольку в российских элитах популярен лозунг «Не 
трогайте санкции, они нам помогают», замечу: формально мы 
не обязаны делать встречные шаги. Но нам никуда не деться 
от нынешней серьезной зависимости от США – от доллара, от 
федеральных ценных бумаг, в которых хранятся наши резервы, 
от «пятой колонны», проводящей выгодную Соединенным 
Штатам политику во всех структурах власти. Тем не менее мы 
в состоянии себя вести самостоятельно, пусть и не во всем. 
Скажем, с опорой на российско-китайские соглашения, на 
партнеров по ШОС и БРИКС мы хотя бы по ряду вопросов в 
переговорах будем находиться на равных с США позициях. 

«КОГДА ИНТЕРЕСЫ 
ОБЩИЕ, КАК БОРЬБА 
С ТЕРРОРИСТАМИ 
К ПРИМЕРУ, ТРАМП 
БУДЕТ РАБОТАТЬ 
С НАМИ ЧЕСТНО. 
НО УЧИТЫВАЯ 
СОСТОЯНИЕ 
РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ,  
ОН ВСЕ РАВНО  
ПОВЕДЕТ РАЗГОВОР 
С ПОЗИЦИИ СИЛЬНОГО, 
НАЧНЕТ ДИКТОВАТЬ 
И НАВЯЗЫВАТЬ 
СВОИ УСЛОВИЯ » 

Брюссель дозрел до по-
нимания того, что море бе-
женцев с Ближнего Востока, 
из Африки и других проб- 
лемных регионов может 
окончательно захлестнуть 
Старый Свет. О создании 
«крепости Европа» говорит-
ся как о необходимости. 
Глава МВД ФРГ Томас де 
Мезьер заявил о том, что в 
ЕС следует допускать толь-
ко мигрантов, нуждающихся 
в защите. Планируется 
встреча глав государств и 
правительств, чтобы обсу-
дить блокировку маршрута, 
по которому беженцы из 
Ливии попадают в Италию. 

Как пишет газета Welt, 
ожидается выделение более 
100 миллионов евро, чтобы 
перекрыть дорогу беженцам 
из этой разрушенной граж-
данской войной страны. При 
этом ООН должна увеличить 
помощь мигрантам непо-
средственно в Ливии. В 
прошлом году через Сре-
диземное море в Италию 
просочились более 180 
тысяч нелегалов. Многие из 
них остались, в результате 
чего Италия заняла второе 
(после ФРГ) место по числу 
зарегистрированных заяв-
лений на получение статуса 
беженца.

ЕС ЗАПЛАТИТ ЗА ШЛАГБАУМ
В СРЕДИЗЕМНОМ МОРЕ
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ГЕОПОЛИТИКА
  ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Сергей БРЕЗКУН,  
профессор Академии военных наук

Конечно, это прежде всего зондаж. Но 
в то же время предложение Трампа пока-
зывает, насколько сильно Соединенные 
Штаты заинтересованы в возобновлении 
переговоров по сокращению ЯВ. Тех самых 
переговоров, в необходимости которых 
США не так давно «сомневались». 

Вся история переговорного процесса в 
ядерной сфере, начиная со второй полови-
ны 40-х, убеждает, что его целью со сторо-
ны США всегда было обеспечение не па-
ритета, а подавляющего преимущества. 
Вначале, в пору плана Баруха, Америка же-
лала сохранить свою ядерную монополию. 
В 70-х правящие олигархические круги 
США шли на паритетные переговоры с 
СССР, вынуждаемые к тому ростом 
ракетно-ядерной мощи Союза и обеспоко-
енные ею. Зато переговоры с РФ с 90-х 
годов Америка вела только на условиях си-
стемно диспаритетного уменьшения 
нашей ракетно-ядерной мощи. Целью при 
этом являлось не снижение ядерного про-
тивостояния, а обеспечение режима наи-
большего благоприятствования для наци-
ональной противоракетной обороны 
(НПРО) США за счет сокращения рос-
сийских средств ответного удара. 

И сейчас, предложив – якобы конструк-
тивно – новые сокращения ЯВ, Трамп и 
словом не обмолвился о каком-либо суще-
ственном изменении позиции США в части 
НПРО. И уже это позволяет уверенно 
предполагать, что линия США в отноше-
нии ЯВ России остается той же, что и чет-
верть века назад, и заключается в обеспече-
нии за счет переговоров и договоров усло-
вий для безнаказанного первого удара США 
по минимизированным средствам ядерного 
ответа, максимально ослабленным нападе-
нием и затем перехваченным системами 
массированной многоэшелонной НПРО. 

Приманка в виде отмены санкций в 
обмен на сокращение ЯВ вроде бы не сра-
ботала. Москва резонно заметила, что вво-
дила санкции Америка и отмена их не 
наша проблема. Однако на этом все и за-
стопорилось, а зря…

ДОКТРИНА КАРФАГЕНА
Впрочем, вначале о заявлении Трампа по 

НАТО. Этот блок был избыточен уже при 
его создании, ибо ни у одного поколения со-
ветских руководителей не было намерения 
вторгаться в страны Западной Европы ради 
агрессии. Организация Варшавского дого-
вора (ОВД) была лишь ответом на создание 
НАТО. Причем Сталин был готов догово-
риться с Западом о единой несоциалистиче-
ской, но демократической Германии на осно-
ве обеспечения ее постоянного нейтралитета 
по типу австрийского. Даже пресловутая 
«доктрина Брежнева» всего лишь защитная 
реакция на явную агрессивность НАТО. 
После же роспуска ОВД Североатлантиче-
ский блок окончательно проявился как ис-
ключительно агрессивный по отношению к 
РФ даже в своем традиционном формате, не 
говоря уже о нынешнем составе, куда входят 
не только бывшие члены ОВД, но и прибал-
тийские неолимитрофы. 

Новый президент США дает НАТО 
вроде бы новую оценку, отнюдь не лест-
ную. Но стоит ли нам обольщаться? 

Единственно разумная реакция Москвы 
и вообще любого здравомыслящего граж-
данина РФ очевидна. Мы приветствуем 
вроде бы реалистическую оценку Трампа, 
но, как известно, благие намерения ведут в 
ад и только благие дела ведут в рай. 

Каких благих дел вправе ожидать от 
США Россия? Убедительный и честный 
максимум – роспуск НАТО. Но minimum 
minimorum – вывод из стран альянса ядер-
ного оружия США с необратимым демон-
тажем соответствующей инфраструктуры. 
Еще один шаг, который Соединенные 
Штаты могут предпринять самостоятель-
но, – полная эвакуация всех войск и воору-
жений США из Европы. Лишь эти мини-
мальные реальные шаги могут убедить нас 
в осознании Америкой и Трампом того 
простого факта, что в современном мире 
странам и народам необходимо сотрудни-
чать, а не превращать в обломки архитек-
турное наследие Античности и устраивать 
«цветные революции». 

Еще один необходимый шаг, который 
обязано сделать НАТО в целом до полного 
роспуска, – это исключить из сферы своей 
деятельности все постсоветское геополити-
ческое пространство, включая Среднюю 
Азию, вывести из состава альянса прибал-
тийских неолимитрофов, которые в этом 
случае лимитрофами уже не будут. Вот 
тогда нам будет можно (и даже нужно) 
Трампу поверить. Любого российского экс-
перта, оценивающего проблему иначе, сле-
дует рассматривать как ангажированного 
или в лучшем случае некомпетентного. 

Что же до «ядерной» части заявления 
Трампа, то большинство высказанных в 
России мнений на сей счет просто удручает. 
Так, некие «эксперты» утверждают, что 
ядерные вооружения двух стран можно 
сокращать-де и дальше и чуть ли не в пять 
раз, уменьшая «бремя ядерных расходов»! 
Хотя любой ответственный специалист, не 
прибегая даже к математическому модели-
рованию, знает, что пределы сокращений ЯВ 
РФ в условиях развертывания НПРО США 
давно перейдены. Необходимо разумное 
новое массирование ЯВ РФ прежде всего в 
части РВСН с выходом РФ из Договора 
СНВ-3. Что же до «бремени расходов», то 
напомню: ядерное оружие не совсем в 
шутку давно называют оружием бедных. 

Возьму на себя смелость заявить, что 
тот, кто говорит о необходимости дальней-
ших сокращений в отрыве от проблемы 
НПРО, или обслуживает интересы внеш-
них врагов России, или попросту не стоит 
как эксперт ни гроша. Ни один из военно-
политических специалистов, доброкаче-
ственность и квалификация которых бес-
спорны, не сомневается в том, что при на-
личии НПРО США и без ее сворачивания 
России необходимо не сокращать свои ЯВ 
даже на формально паритетной основе, а 
разумно их наращивать, особенно в РВСН. 

Как Катон-старший заканчивал любую 
речь в сенате напоминанием о том, что 
Карфаген должен быть разрушен, так и 

честный, компетентный российский экс-
перт, говоря о проблеме качественно-
количественного облика СЯС РФ, обязан 
начинать с фактора НПРО США, им про-
должать, им же и заканчивать. Реальность 
дня такова: не то что основной темой новых 
переговоров РФ с США, но условием sine 
qua non (непременным) их начала должен 
быть предварительный демонтаж Соеди-
ненными Штатами всех элементов по край-
ней мере евроПРО. На фоне, конечно, го-
товности к роспуску НАТО, а как минимум 
– к выводу из Европы ЯВ США.

ЗАВОЕВАНИЕ ДОВЕРИЯ
Какие-либо новые договоренности 

между РФ и США по сокращению ЯВ воз-
можны лишь после: 

– реального предварительного свора-
чивания работ в США по НПРО и заклю-
чения нового договора по ПРО, стержнем 
которого должны быть отказ сторон от 
территориальной ПРО и разрешение 
иметь лишь ПРО позиционных районов 
МБР, единственно встраиваемую в кон-
цепцию не первого, а ответного удара; 

– включения всех КР морского и воз-
душного базирования в общий зачет как 

носителей ЯО, безотносительно к тому, 
имеют ли они в настоящий момент ядер-
ное боевое оснащение;

– исключения возвратного потенциала 
триады США путем включения в общий 
зачет не просто числа боевых блоков на плат-
формах МБР и БРПЛ, заявленного Амери-
кой, а максимума ББ, которые могут быть 
размещены на платформах разведения;

– роспуска всех военных структур 
НАТО или по крайней мере вывода из 
НАТО и из сферы активности блока всех 
новых членов, принятых после 1991 года; 

– включения в общий зачет ЯВ Англии 
и Франции. 

Причем все пять вышеприведенных 
пунктов должны выполняться США и 
НАТО в «пакете». 

Вот какой является адекватная реакция 
Москвы как на уже сделанное заявление 
Трампа, так и на его возможные более кон-
кретные предложения, если они сразу не 
будут основываться на тех принципах, ко-
торые выше изложены. 

Не мешало бы руководству страны по-
ручить МИДу и подготовку для открытого 
опубликования емкого сводного обзора от-
ношений России и США с момента провоз-

глашения Соединенных Штатов в 1776 
году. У нас всегда был популярен и остается 
таковым миф о том, будто отношения 
США и России издавна были только друже-
ственными. Вспоминают режим «воору-
женного нейтралитета» Екатерины и ее 
отказ дать английскому королю Георгу III 
русские войска для подавления восстания 
за океаном. Мусолят тезис о том, что Рос-
сия и США никогда не воевали друг с дру-
гом, зато в обеих мировых войнах были со-
юзниками. Однако объективный обзор вы-
являл бы прямо противоположное: реаль-
ная линия США в отношении России была 
враждебной с самого 1776 года, с момента 
принятия Континентальным конгрессом 
США так называемого Плана договоров. В 
конце XVIII и в первых двух третях XIX 
века Соединенные Штаты делал врагом 
нашей страны фактор Русской Америки, а 
после ее преступной продажи в 1867 году 
элита США все более ненавидела Россию 
как одну из будущих крупнейших помех 
планам мирового господства олигархов. 
Перед Первой империалистической и тем 
более в ходе нее Америка начала реализовы-
вать проекты экономического и политиче-
ского подчинения послевоенной буржуаз-
ной России капиталу США.

Россия ни до 1917 года, ни после него, 
тем более после 1991-го никогда не была 
злонамеренной относительно США ни в 
мыслях, ни в делах. А вот намерения и дела 
США относительно России всегда (за ис-
ключением разве что последних трех лет 
эпохи Рузвельта) были коварными и агрес-
сивными. Поэтому давно пора публично и 
на высшем государственном уровне зая-
вить, что только у России есть все основа-
ния не доверять риторике США, а у них 
по нашей части таких оснований нет и 
быть не может. Соответственно для того, 
чтобы обрести доверие России, США 
должны сделать многое, начиная с демон-
тажа НАТО и НПРО и заканчивая реаль-
ным отказом от курса на вытеснение Рос-
сии из пределов ее естественного геополи-
тического пространства. От балтийских 
островов до Курил, от Карпат до Памира, 
от Днестра до Куры и Каспия только Рос-
сия в союзе с народами, слагавшими Со-
ветский Союз, способна обеспечить мир, 
стабильность, процветание и сотрудниче-
ство на благо людей. 

Все это пора сказать миру на официаль-
ном уровне. И в соответствии со сказанным 
выстраивать внешнюю политику России, 
оценивая США и Трампа не по заявлениям. 
Они сами по себе много значат лишь в 
смысле выявления подлинных, то есть тай-
ных намерений США. Но эти заявления 

пока что ничего не стоят, если иметь в виду 
конкретные дела, точнее, их отсутствие.

СПИСКИ ЗДОРОВЫХ СИЛ
Ситуация складывается весьма любо-

пытная… Западный мир во главе с Амери-
кой впадает в комплексный кризис, из кото-
рого нет выхода даже при развязывании 
мировой войны, к тому же невозможной до 
тех пор, пока Россия обладает потенциалом 
ядерного и только ядерного сдерживания. 
В то же время Западу не удалось пока хотя 
бы нейтрализовать Россию как первосте-
пенную мировую цивилизационную и по-
литическую силу. Даже погрязшая в без-
дарной жизни, с полууничтоженной эко-
номикой, контролируемой извне, усилен-
но духовно развращаемая и расчлененная 
в своем триедином славянском ядре, РФ 
сохраняет перспективу стать ведущей 
силой умного и справедливого мира. Поэ-
тому следует ожидать новых масштабных 
провокаций Запада и США с целью обе-
спечить необратимую деградацию России. 
И важнейшая из задач – лишить ее эффек-
тивных ядерных средств глубокого ответ-
ного удара, способных преодолеть НПРО 
США не только за счет прорывных ка-
честв, но и за счет количественного насы-
щения НПРО. Вот какой может быть подо-
плека якобы миролюбивых инициатив 
Трампа, призванных в действительности 
разоружить Россию перед Америкой. 

Но бдительность необходима не только 
при оценке внешней ситуации. За послед-
ние четверть века мы получили много сви-
детельств того, что слишком часто внеш-
нюю политику РФ определяли не государ-
ственно, а антигосударственно мыслящие 
фигуры и стоящие за ними эксперты. Поэ-
тому заранее – еще до начала вполне веро-
ятного возобновления переговоров РФ и 
США в ядерной сфере необходимо знать 
персональный предполагаемый состав деле-
гации РФ, а также группы экспертов, при-
данных российским переговорщикам. В 
свое время депутаты Государственной думы 
пытались просветиться на сей счет, но даже 
им на официальные запросы в МИДе и 
МО РФ отвечали, что списки – закрытая-де 
информация. Абсурдность таких заявлений 
очевидна, ведь для американской стороны 
эти списки не секрет, США своих перего-
ворщиков от общественности не утаивают. 

Почему в РФ дела обстоят иначе? Не 
потому ли, что в составе переговорщиков 
и экспертов было слишком много однона-
правленных в сторону США фигур? И не 
пора ли огласить «весь список»? 

Так или иначе всем здоровым силам 
России надо быть бдительными и истори-
чески ответственными. Современная ци-
вилизационная ситуация как вне, так и 
внутри России обязывает нас к этому все 
больше. Оценивать Америку Трампа нам 
надо по делам, в том числе и в ядерной 
военно-политической сфере.

Чтобы обрести  
доверие России, 
США должны 
сделать многое, 
начиная 
с демонтажа  
НАТО и ПРО

ВКРАДЧИВЫй 
ГОЛОС 
АМЕРИКИ
ЗАЯВЛЕНИЯ ТРАМПА МНОГО ЗНАЧАТ 
И НИЧЕГО НЕ СТОЯТ

Видеомост на тему «Ак-
тивизация НАТО в Польше и 
Балтии – напряжение ситуа-
ции на границах стран СНГ» 
связал столицы Белоруссии, 
Молдавии и Эстонии.

Как отметил в студии в 
Минске политолог Александр 
Тиханский, все эти решения 
на самом деле являются «во-
енной психотерапией», так 
как количество войск, кото-
рое решено разместить в ре-
гионе, явно недостаточно для 
защиты от гипотетической 
агрессии России, но призвано 
продемонстрировать «отече-
скую заботу». И все же «фак-
тически речь идет о явном 
продвижении альянса к гра-
ницам России, что затрагива-
ет наши интересы. Порядка 
150 БМП, бронетранспортеры 
и 18 САУ, которые могут при-
менять и тактические ядер-
ные боеприпасы, нарушают 
баланс сил».

«На самом деле, – напо-
минает политический обозре-
ватель, участник рабочей 
группы по созданию Партии 
народов Эстонии Аллан Хант-

сом, – эти перемещения войск 
альянса проходят по плану 
«Атлантическая решимость», 
принятому в 2014 году еще до 
воссоединения Крыма с Рос-
сией. Но с тех пор факт «ан-
нексии» используется как 
повод при всех телодвижени-
ях НАТО».

Александр Шпаковский, 
директор информационно-
просветительского учрежде-
ния «Актуальная концепция», 
считает, что нынешнее расши-
рение присутствия войск НАТО 
происходит далеко не в по-
следнюю очередь благодаря 
милитаризации массового со-
знания в Польше и Литве: «В 
Союзе стрелков, это добро-
вольческое объединение ли-
товской армии, в котором слу-
жат порядка 10 тысяч человек, 
регулярно проводятся трени-
ровки партизанского движе-
ния на случай, если нападет 
Российская Федерация либо 
Белоруссия. Когда открывал-
ся монумент погибшим за не-
зависимость в начале 90-х, 
президент Даля Грибаускайте 
вновь муссировала эту тему, 

говорила о том, что страну 
можно оккупировать, но пора-
ботить не удастся, как будто 
все вокруг спят и видят, как ее 
захватить. Мои знакомые ез-
дили в Литву. Им там, услы-
шав на вопрос «Вы откуда?» 
ответ «Из Белоруссии», гово-
рили: «А, так мы собираемся с 
вами воевать».

В свою очередь историк 
и политолог из Кишинева 
Сергей Назария констатиру-
ет, что в Молдавии у боль-
шинства населения негатив-
ное отношение к расшире-
нию присутствия НАТО в ре-
гионе. Недавнее решение о 
размещении сил в Румынии 
такие настроения лишь уси-
лило. А в Приднестровье 
против НАТО почти сто про-
центов населения. В целом 
жители Молдавии относятся 
к альянсу с безразличием, но 
когда его действия касаются 
их родины, реакция стано-
вится крайне негативной.

Герман НАПОЛЬСКИЙ, 
корреспондент «ВПК» 

(Минск)

ЭКСПЕРТИЗА

ПСИХОТЕРАПЕВТЫ ОТ ИНФАНТЕРИИ

Высказывание Дональда Трампа по проблемам ядерных вооружений 
(ЯВ) вызвало большой интерес в РФ. Однако верно ли понята суть 
этого многослойного, несмотря на краткость, заявления?

ТРАМПОЗАВИСИМОСТЬ

ЗЕРНА ОТ ПЛЕВЕЛ

ОТМЕНА САНКцИй – 
ПОВОД ПЕРЕЧИТАТЬ 
ДАНИЛЕВСКОГО

Президент Академии 
геополитических проблем, 
генерал-полковник 

Леонид ИВАШОВ
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Как минимум совершенно непонятно, в чем же выго-

да Запада от случившегося. Чем ему мешал лояльнейший 
Мубарак во главе Египта и какие там ресурсы, требующие 
захвата? Аналогичные вопросы хочется задать в отноше-
нии Туниса и Йемена. Огромны нефтяные месторожде-
ния Ливии. Но при Каддафи ее черное золото безотказно 
текло на Запад. Без Каддафи вместо нефти в Европу бес-
конечным потоком текут беженцы. При этом никаких 
«миротворческих сил» ни в одной из ближневосточных 
стран не появилось, ливийская и иракская нефть никаким 
образом не захвачена. И ни из чего не следует, что в них 
произошел какой-то сбой. Напрашивается вывод – таких 
планов просто не было.

Зато они вынашивались аравийскими монархиями и 
примкнувшей к ним эрдогановской Турцией. Здесь моти-
вы вполне очевидны, как идеологические, религиозные, 
политические – ликвидация всех светских республикан-
ских режимов арабского мира, насаждение вместо них 
марионеточных исламских правительств, подрыв пози-
ций Ирана, так и экономические – проведение нефте- и 
газопроводов к Средиземному морю, большие возможно-
сти для манипуляции ценами на углеводороды. Собствен-
но, роль Эр-Рияда, Дохи, Анкары в происходящем и не 
скрывается. 

Разумеется, монархии, особенно Саудовская Аравия, 
имеют огромные лоббистские возможности на Западе, 
что очень способствовало поддержке последним арабской 
катастрофы. Но главное все же не в этом. У нас по-
прежнему не принято видеть в действиях западных стран 
мощнейшую идеологическую составляющую, хотя ее роль 
постоянно растет по мере утраты ими экономической и 
военной мощи. Леволиберальная идеология становится 
догмой, которая должна в обязательном порядке распро-
страниться на весь земной шар независимо от послед-
ствий. 

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЗАБЛУЖДЕНИЯ
Теперь уже бывший президент США Обама очень 

четко сформулировал это в своей речи на сессии Генас-
самблеи ООН в 2015 году. Суть его выступления была в 
следующем: если в результате свержения тирана ситуа-
ция в стране стала еще хуже, чем была при нем, это не 
основание для отказа от свержения. Вообще-то это логика 
маньяка, но Запад следует ей неукоснительно. Под нее 
попал даже Мубарак, что же говорить о Каддафи и Асаде. 
Исключение, правда, делается для тех же аравийских мо-
нархий, уж очень они состоятельны.  

Москва, увы, продолжает делать ошибки во внешней 
политике, напрямую влияющие на наши действия на 
Ближнем Востоке. В частности, с советских времен пода-
вляющее большинство наших граждан, включая руковод-
ство страны, уверены в непогрешимости марксистских 
догм, в первую очередь в примате экономики над полити-
кой. На самом деле политика всегда будет важнее эконо-
мики, а национальные интересы стран сохраняются на 
протяжении очень длительных периодов даже в случае 
смены режимов, ибо являются вещью объективной. Поэ-
тому любые заигрывания с ваххабитским Эр-Риядом и 
неоосманской Анкарой в стратегическом плане бесполез-
ны. Как Саудовская Аравия, так и Турция были и останут-
ся нашими врагами, ибо их национальные интересы кар-

динально расходятся с российскими. Да, отдельные так-
тические сделки с ними возможны, но из них ни в коем 
случае нельзя делать выводов о каком-то долговременном 
союзе. Более того, как говорилось в статье «Ограничен-
ный имперский контингент» («ВПК», № 46, 2016), Эрдо-
ган при первой возможности отомстит нам за свою ны-
нешнюю вынужденную капитуляцию, заставившую его 
предать некоторых прежних союзников. Никаких иллю-
зий по данному поводу быть не должно.

Другая ошибка Москвы – ее бесконечное стремление 
«войти в Запад». В 90-е это можно было объяснить «добро-
совестным заблуждением». Сейчас надеяться на «вхожде-
ние», мягко говоря, странно, но стремление сохраняется. 
В частности, Россия явно не утратила надежду помирить-
ся с Западом на почве «борьбы с международным терро-
ризмом», не понимая, что это абсолютно невозможно. В 
вышеописанной догматике настоящими противниками 
Запада являются «тиран» Асад, а также стоящая за ним и 
другими «агрессивная имперская Россия». Исламские же 
радикалы – просто некая досадная неприятность. Леволи-
беральные толерантность и политкорректность вообще не 
позволяют таких кощунственных определений, как ис-
ламский терроризм. Нужно обязательно найти объясне-
ние тому, что он вовсе не исламский, а может, даже и не 
терроризм. Соответственно «борьбу» с ним Запад будет 
вести в режиме чисто имитационном и уж совершенно 
точно отдельно от России. Наша страна за подобную 
борьбу не заслужит ничего, кроме проклятий. Новый 
президент США Трамп, возможно, попытается изменить 
эту неприличную ситуацию, но не факт, что сумеет, – 
слишком сильным будет сопротивление истеблишмента, 
причем не только демократов, но и республиканцев.

ЭТО НАША ВОЙНА
К сожалению, указанные ошибки очень вредят веде-

нию сирийской кампании. Именно в угоду монархиям, 
туркам и Западу Москва идет на бесконечные «переми-
рия», которые приводят к единственному результату – 
усиливают противника, увеличивают жертвы и расходы с 
нашей стороны. В той же логике регулярно повторяется 
за Западом абсурдная фраза: «Конфликт в Сирии не имеет 
военного решения». На самом деле этот конфликт имеет 
только военное решение и никакого другого. Настоящий 
мир достигается не в результате насильственного усажи-
вания за стол переговоров ненавидящих друг друга непри-
миримых оппонентов, а вследствие военной победы одной 
из сторон. Увы, уже в первый день российской кампании 
в Сирии многие отечественные эксперты написали о том, 
что главное для нас – разработать план ухода. Более того, 
даже некоторые наши военачальники увлеклись постмо-
дернистскими идеями о том, что «война теперь другая», 
главное – не победить, а объявить себя победителем. Увы, 
при всей важности информационных кампаний реаль-
ность важнее картинки. И если с первого дня войны ду-
мать о том, как ее закончить, проигрыш неизбежен. 

А проигрывать нам ни в коем случае нельзя, причем 
отнюдь не из-за потери имиджа. Несмотря на продолжа-
ющееся юродство некоторых наших СМИ и отдельных 
политиков на тему «Зачем нам чужая война?» или в особо 
клинических случаях «Зачем 
мы поддерживаем палача 
Асада?», это именно наша 
война. Против нас смертель-
но опасный противник – 
суннитские радикалы, кото-
рые не исчерпываются Ис-
ламским халифатом. Из них 
состоит практически вся ны-
нешняя сирийская оппози-
ция, увидеть там «умерен-
ных» может только тот, кто 
этого по каким-то причинам 
очень хочет. Причем в крат-
косрочном плане суннитские 
радикалы – единственная ре-
альная угроза безопасности 
РФ, если иметь в виду вызо-
вы силового характера. Это 
очень серьезно, даже если в 
Кремле не все до конца понимают опасность и надеются 
решить какие-то попутные задачи типа «примирения» с 
Западом. Поэтому надо думать, как дальше воевать и по-
бедить.

Отечественные юродствующие насчет «чужой войны» 
и «палача Асада», а также западные пропагандисты очень 
любят сравнивать сирийскую кампанию России с афган-
ской, надеясь, что исход будет аналогичным. На данный 
момент это уподобление абсолютно неправомерно. 

Сухопутная группировка СССР в Афганистане уже в 
начале войны составляла четыре дивизии, наземные силы 
России в Сирии – менее одной бригады. И советская 
авиационная группировка в Афганистане была больше 
нынешней российской в Сирии. Соответственно расхо-
ды несопоставимы. Еще более несопоставимы потери. 
ВС и другие силовые структуры СССР за несколько дней 
1979 года и за 1980-й (то есть за 53 недели) потеряли в 
Афганистане более 1600 человек убитыми, 19 танков и 

174 другие ББМ, 7 самолетов, 42 вертолета. Россия за 68 
недель сирийской кампании потеряла не более 25 чело-
век убитыми, 3 самолета, 5 вертолетов, ни одной едини-
цы наземной техники. При этом если после первого года 
афганской войны положение наших местных союзников 
лишь ухудшилось, то в Сирии благодаря вмешательству 
России качественно улучшилось. Необходимо отметить, 
что противники у нас в обоих случаях одного типа, толь-
ко нынешние исламские боевики в Сирии гораздо опыт-
нее и лучше вооружены, чем душманы в первый год 
войны против СССР. Таким образом, нынешняя Россий-
ская армия на порядки эффективнее Советской. Вот 
только сил нынешней группировке в Сирии недостаточно 
для достижения решительной победы. Именно их недо-
статком объясняются потеря Пальмиры в конце прошло-
го года и острый кризис в Дейр-эз-Зоре в начале нынеш-
него. Развертывание же в Сирии полноценной наземной 
группировки ВС РФ приведет к значительному росту 
расходов и потерь. К тому же Сирия не граничит с Рос-
сией, а БДК и вспомогательные суда ВМФ РФ и так ра-
ботают на пределе возможностей. Это чрезвычайно 
усложняет задачу по развертыванию и снабжению назем-
ной группировки. 

На самом деле можно очень долго воевать так, как 
сейчас, – небольшими силами при ограниченных расходах 
и минимальных потерях. Это позволяет успешно решать 
основную задачу – уничтожать суннитских радикалов, в 
том числе выходцев из России и стран Центральной Азии. 
Людские резервы исламистов, безусловно, можно считать 
очень большими относительно ВС Сирии с ее союзника-
ми, но не бесконечными. Далеко не все мусульмане мира 
– радикалы, а из последних отнюдь не все могут поехать 
воевать в Сирию в силу возраста, состояния здоровья, 
географической удаленности. К тому же если «Исламское 
государство», «Ан-Нусра» и другие запрещенные в России 
радикальные группировки перестают добиваться успехов 
на поле боя, начинают нести серьезные потери, это резко 
снижает их привлекательность для потенциальных рекру-
тов. Соответственно перемалывание живой силы против-
ника в Сирии можно вроде бы считать приемлемым для 
нас вариантом действий. 

ВРАГ ОДИН, ЦЕЛИ РАЗНЫЕ
Проблема, однако, в том, как долго выдержит сама 

Сирия. Если вся тяжесть наземной войны будет по-
прежнему лежать на армии Асада и ее местных союзниках, 
их истощение может наступить в обозримом будущем. 
Кроме того, вероятен окончательный коллапс сирийской 
экономики, инфраструктуры, социальной сферы, которые 
«борцы с тиранией» уничтожают целенаправленно и с 
удовольствием. Поэтому затягивать войну до бесконечно-
сти невозможно.

Хорошим решением проблемы было бы полномас-
штабное вмешательство в войну Ирана, однако ответом 
на него скорее всего стала бы столь же открытая агрессия 
аравийских монархий. Получилась бы грандиозная 
суннитско-шиитская война. Воюя на стороне шиитов, 
Россия могла бы добиться полного военного разгрома 
своих региональных противников, получив в качестве бо-

нуса сильнейший рост цен 
на нефть и газ. Но наши 
расходы и потери в этом 
случае были бы весьма зна-
чительными, а Ирана – 
огромными. Поэтому на 
полномасштабное вмеша-
тельство он вряд ли пойдет, 
а заставить или как-то побу-
дить его к такому шагу у 
Москвы нет возможности. 
Тем более что хотя против-
ник в Сирии у нас с Ираном 
общий, цели отнюдь не оди-
наковые. Надеяться же на 
прочный союз с Турцией, 
как было сказано выше, со-
вершенно несерьезно, прав-
да, сейчас можно извлечь из 
ее фактического разрыва с 

США определенную пользу. В частности, добиться вре-
менного перемирия с подконтрольными Анкаре группи-
ровками, чтобы бросить дополнительные силы на борьбу 
с основным противником – ИГ.

Политического решения, как было сказано выше, у си-
рийской проблемы нет. Точнее, оно может стать только 
оформлением чьей-то военной победы либо принужде-
ния противника к миру, если борьба утратила для него 
всякие перспективы. Поэтому Москве надо как можно 
быстрее решать, где золотая середина между нынешним 
вариантом, грозящим истощением Сирии, и афганским, 
угрожающим истощением нам самим. Пока представля-
ется, что оптимальным выбором становится наращивание 
авиационной группировки и усиление сирийской армии 
российской артиллерией, особенно реактивной, с целью 
уничтожения максимального числа боевиков всех без ис-
ключения оппозиционных группировок в самые сжатые 
сроки. 

Почти аксиомой считается, что нынешнюю 
ближневосточную катастрофу, которую разве 
что в знак особого издевательства можно 
называть «арабской весной», организовал 
Запад, в первую очередь США. Это якобы их 
политика «управляемого хаоса» с целью ввести 
в развалившиеся страны «миротворческие 
контингенты» и захватить ресурсы. Но если 
посмотреть на вещи объективно, никаких 
доказательств данной теории нет.

Воюя на стороне шиитов, 
Россия могла бы добиться 
полного военного разгрома 
своих региональных 
противников,  
получив в качестве бонуса  
рост цен на нефть и газ
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ЗА СТОЛ ПЕРЕГОВОРОВ 
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Сейчас преждевременно говорить о скорой отмене санк-
ций. В любом случае все они сняты не будут, определенные 
запреты останутся.

Наиболее вероятно, что США и Евросоюз начнут-таки их 
понемногу отменять с весны этого года. И давайте понимать, 
что есть санкции видимые, конкретно прописанные в докумен-
тах, а есть скрытые. Именно вторые оказываются более значи-
мыми, например эмбарго на выдачу кредитов российским бан-
кам, общий запрет на сотрудничество в области высоких тех-
нологий. И если в финансовой сфере можно ожидать каких-то 
положительных изменений, то ограничения на западные ноу-
хау останутся на долгое время.

Наверняка должно произойти общее улучшение отношений 
с Вашингтоном и Брюсселем, ситуация созрела, но пытаться 
проводить технологическую и экономическую модернизацию 
России с опорой на зарубежный опыт не стоит. Отсюда и вывод 
о том, как должна строиться наша дальнейшая стратегия отно-
шений. Следует всемерно улучшать сотрудничество во всех об-
ластях, но при этом нам необходимо создавать собственные 
центры развития технологий. Тут не обойтись без ускоренной 
модернизации и соответствующего увеличения финансирова-
ния науки и образования. Скачкообразного перехода от «все 
плохо» к «все хорошо», чего многие подсознательно ожидают 
от отмены санкций, в любом случае не будет. В каких-то част-
ностях вроде кредитования наших банков за рубежом – да, ве-
роятны быстрые решения, но в целом процесс, пусть и с поло-
жительной динамикой, растянется надолго. 

Включение в западную 
технологическую модель 
для России на нынешнем 
этапе невозможно, и нам 
надо делать ставку на соб-
ственное развитие произ-
водственных процессов, а 
также на встраивание в ми-
ровую систему глобализа-
ции. Хотя Запад сейчас об-
ладает монополией на мно-
гие технологические реше-
ния, она постепенно 
утрачивается. Тем более что 
и глобализация становится 
менее прозападной, парал-
лельно процессам роста 
критического отношения к 
этому явлению в Америке и 
Европе появляются новые 
мировые центры. Мы уже 
шли этим путем, но сейчас 
движение возможно на со-
вершенно ином уровне. Для 
этого необходимо стать с 
западными странами равно-

ценными партнерами, используя те направления, в которых у 
нас сильные, выигрышные позиции. Нам нужны продукты, 
кроме нефти и газа, которые мы могли бы предложить для 
равноценного обмена. Здесь следует опираться в первую оче-
редь на наш оборонно-промышленный комплекс, включая кос-
мическую отрасль, на атомную энергетику… Пусть в остаточном 
виде, но у нас сохранился гражданский авиапром, который, от-
талкиваясь от военных разработок, способен достаточно бы-
стро вернуть себе прежние позиции, особенно в создании ле-
тательных аппаратов специального назначения. Эти локомоти-
вы помогут подтянуть другие отрасли, которые позволят Рос-
сии на равных вписаться в мировую экономическую систему.

НА МАГИСТРАЛЬНЫЕ ПУТИ 
СО СВОИМ ЛОКОМОТИВОМ

«МОНОПОЛИЯ ЗАПАДА 
НА МНОГИЕ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
РЕШЕНИЯ ПОСТЕПЕННО 
УТРАЧИВАЕТСЯ. 
И ГЛОБАЛИЗАЦИЯ 
СТАНОВИТСЯ ДРУГОЙ, 
ПАРАЛЛЕЛЬНО РОСТУ 
КРИТИЧЕСКОГО 
ОТНОШЕНИЯ  
К ЭТОМУ ЯВЛЕНИЮ 
В АМЕРИКЕ И ЕВРОПЕ 
ПОЯВЛЯЮТСЯ НОВЫЕ 
МИРОВЫЕ ЦЕНТРЫ » 

Калифорния может выйти 
из США. Количество сторон-
ников отделения – CalExit 
составляет внушительные 32 
процента, в городах проходят 
многочисленные митинги. 
Местные законодатели под-
готовили пакет инициатив, 
блокирующих возможность 
выполнения Трампом его 
предвыборных обещаний, 
если он попытается реали-
зовать свои начинания в 
Калифорнии. Они якобы 
противоречат законам 
штата. Это касается в первую 
очередь строительства стены 
на мексиканской границе и 
депортации нелегальных ми-
грантов. В 2014 году выходцы 
из Цент ральной и Южной 
Америки и их потомки пре-

вратились из меньшинства в 
относительное большинство, 
многие калифорнийские го-
рода давно стали преимуще-
ственно испаноязычными. В 
строительстве и сфере услуг 
большинство работников – 
мигранты. Примерно три мил-
лиона человек – 27 процентов 
от общего числа нелегалов на 
территории США приходится 
на Калифорнию. Офици-
альное разрешение на сбор 
подписей дал министр вну-
тренних дел штата. Активисты 
должны до 25 июля собрать 
585 тысяч голосов. Затем 
сторонники CalExit должны 
будут высказаться за отмену 
двух статей конституции, про-
возглашающих Калифорнию 
неотделимой частью США.

В ОТВЕТ НА МЕКСИКАНСКУЮ СТЕНУ 
КАЛИФОРНИЯ ХЛОПНЕТ ДВЕРЬЮ 
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ГЕОПОЛИТИКА
ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Евгений САТАНОВСКИЙ, 
президент Института  
Ближнего Востока

Палестино-израильский «мирный про-
цесс» обсуждается политиками так, как будто 
его можно реанимировать, а в ООН действу-
ют многочисленные программы международ-
ного гуманитарного и правозащитного дви-
жения, фокусирующие свое внимание на па-
лестинцах. Между тем регион охвачен кон-
фликтами много более кровопролитными, 
чем арабо-израильский, и составляющие его 
страны ослабевают или распадаются без вся-
кого участия Израиля. Одни внешние игроки 
меняют отношение к этой стране в соответ-
ствии с ближневосточными реалиями (как 
администрация Дональда Трампа в США), а 
другие (леволиберальные силы – от Обамы и 
Сороса до чиновников ООН и ЕС) пытаются 
законсервировать привычную для них анти-
израильскую стратегию.

Характерно, что участие России в граж-
данской войне в Сирии, граничащей с Израи-
лем и на протяжении десятилетий являющей-
ся его военным противником, значительно 
отличается от военно-политического сотруд-
ничества между Москвой и Дамаском в со-
ветский период. В текущей ситуации страны 
придерживаются позитивного нейтралитета, 
который позволяет им обеспечивать присут-
ствие в регионе, не сталкиваясь и не кон-
фликтуя. Задача эта еще недавно казалась 
невыполнимой, тем более что на стороне Да-
маска такие противники Израиля, как иран-
цы и ливанская «Хезболла», однако на про-
тяжении почти полутора лет действий ВКС 
РФ в Сирии она была решена – в первую 
очередь благодаря регулярным российско-
израильским контактам на высшем государ-
ственном и военном уровне. 

При этом сотрудничество сторон в охва-
ченном гражданской войной районе Восточ-
ного Средиземноморья отличается редкой 
стабильностью в отличие от той же Турции, с 
которой пройден путь от негативного нейтра-
литета до противостояния на грани конфлик-
та. И через стремительное и демонстративное 
(по инициативе Турции) примирение до со-
вместных действий по выводу протурецких 
группировок из военного противостояния с 
Дамаском. Отметим, что за этот же период 
произошло примирение с Турцией Израиля, а 
в США открыто антиизраильскую и антирос-
сийскую администрацию президента Обамы 
сменила положительно настроенная к Израи-
лю и по крайней мере пока нейтральная к 
России администрация Трампа. 

Отечественные специалисты, рассматри-
вая политику Израиля в отношении Сирии и 
того, что происходит на ее территории на 
протяжении нескольких лет гражданской 
войны, обычно опираются на традиционные с 
советских времен штампы, имеющие мало 
общего с реальным положением дел. Настоя-
щая статья, опирающаяся на материалы, под-
готовленные для ИБВ израильским ученым 
В. Черниным, призвана дать читателям воз-
можность ознакомиться с точкой зрения «с 
места», представленной без искажающих 
купюр. Мировые СМИ, как правило, описы-
вают израильскую позицию в отношении си-
рийских событий, пропуская через свои 
фильтры, которые зачастую искажают ее до 
неузнаваемости (как и российскую или иран-
скую). Между тем она интересна и важна сама 

по себе, в том числе потому, что Израиль не-
посредственно граничит с районами боев в 
Сирии. 

ОСОБЫЙ ДАР НЕТАНЬЯХУ 
Столкновения между союзниками прези-

дента Асада и вооруженной оппозицией идут 
уже несколько лет в мухафазах (губернатор-
ствах) Эль-Кунейтра и Дераа, соседних с Голан-
скими высотами, перешедшими под контроль 
Израиля в результате Шестидневной войны в 
1967 году. За исключением отдельных точеч-
ных ударов по целям на сирийской террито-
рии (обычно о них сообщают зарубежные ис-
точники, в то время как израильские власти 
хранят молчание) еврейское государство не 
вмешивается в гражданскую войну в соседней 
стране. По поводу событий там с 2011 года, с 
начала этой войны, израильские политики 
высказываются крайне осторожно. Публич-
ные заявления делали только премьер-
министр Биньямин Нетаньяху (он занимает 
эту должность с 2009-го) и министры оборо-
ны (с начала гражданской войны в Сирии 
этот пост занимали Эхуд Барак, Моше Яалон 
и Авигдор Либерман). Смысл высказываний 
всегда сводился к тому, что Израиль не при-
частен к войне в САР и не желает быть в нее 
втянутым, но не позволит обстреливать свою 
территорию из Сирии. Не только представи-
тели правящей коалиции, но и парламентская 
оппозиция воздерживалась от высказываний 
на эту тему.

Все израильтяне независимо от политиче-
ских взглядов понимают, что на пороге их 
страны разворачивается один из самых крова-
вых ближневосточных конфликтов столетия 
и что умение Биньямина Нетаньяху не допу-
стить втягивания в этот конфликт является 
общим интересом. Эта способность премьера 
стала одной из важных причин беспрецедент-
но многолетнего для Израиля политического 
успеха Нетаньяху. С сентября 2015-го после 
начала вмешательства России в гражданскую 
войну в Сирии Израиль наладил и поддержи-
вает двусторонние контакты с Москвой в во-
енной сфере. Ведущая фигура в этих контактах 
– премьер-министр. Израильские СМИ и по-
литики, включая парламентскую оппозицию, 
избегают комментировать визиты Нетаньяху 
в Москву (не говоря уже о критике по этому 
поводу). Понимая, что речь идет о согласова-
нии с Москвой вопросов, связанных с защи-
той жизненно важных интересов населения 
Израиля, они предоставляли премьер-
министру кредит доверия в контактах с пре-
зидентом Путиным и другими высшими 
должностными лицами России.

Это не означает, что все в Израиле под-
держивают политику России в Сирии. Иран и 
«Хезболла», союзники России в сирийском 
конфликте, рассматриваются в качестве вра-
гов. Однако израильские политики – как из 
правого, так и из левого лагеря – воздержива-
лись от публичной критики действий РФ в 
Сирии. С ней выступали только внепарла-
ментские радикально левые израильские ор-
ганизации, пользующиеся поддержкой мест-
ных арабов-мусульман и очень ограниченного 
числа евреев. В прошлом году они неодно-
кратно устраивали небольшие антироссий-
ские демонстрации в связи с боевыми дейст-

виями в Алеппо и жертвами среди его граж-
данского населения. Звучали полностью иг-
норировавшиеся до самого недавнего времени 
призывы к израильским властям открыть гра-
ницы страны и принять беженцев из Сирии.

Отношение израильских арабов к граж-
данской войне в Сирии неоднозначно. Друзы 
и арабы-христиане сочувствуют своим едино-
верцам, подвергающимся в Сирии атакам со 
стороны суннитских боевиков. Однако и сун-
ниты, составляющие порядка 80 процентов 
арабского населения Израиля, не едины в 
этом вопросе. В СМИ приводятся факты уча-
стия израильских мусульман в гражданской 
войне в Сирии на стороне запрещенного в РФ 
«Исламского государства» (ИГ), гово-
рится о пропаганде в его поддержку, ве-
дущейся в арабоязычных социальных 
сетях. Все вернувшиеся в страну изра-
ильские арабы, воевавшие на стороне 
ИГ или пытавшиеся присоединиться к 
нему, предстали перед судом и получи-
ли сроки тюремного заключения.

С другой стороны, во многих случа-
ях попытки присоединиться к боевикам 
ИГ в Сирии были сорваны обращением 
родных к израильским властям. Среди 
арабов-мусульман в Израиле (не говоря 
о христианах и друзах) укрепилось за 
годы гражданской войны в Сирии осо-
знание того, что проживание в еврей-
ском государстве гарантирует им не 
только недоступный подавляющему 
большинству населения в арабских стра-
нах уровень жизни, социальных гаран-
тий и гражданских свобод, но и физиче-
скую безопасность. Особую позицию в 
отношении конфликта в Сирии занима-
ет друзская община Израиля. 

Негласное сотрудничество Израиля 
с боевиками запрещенной в РФ группи-
ровки «Джебхат ан-Нусра» (оказание им 
медицинской помощи), лоббировавше-
еся Саудовской Аравией, наладившей в 
общем противостоянии Ирану опреде-
ленные отношения с Иерусалимом, вы-
звало негодование друзской общины. 
Объясняется это причастностью боеви-
ков к насильственному обращению в ислам 
друзов в Сирии и нападениями на крупное 
друзское село Хадер (мухафаза Эль-Кунейтра), 
к востоку от границы с Израилем. Год-полтора 
назад имели место демонстрации израильских 
друзов и нападения на «скорые помощи» 
ЦАХАЛ, перевозившие раненых сирийцев в 
израильские больницы. В итоге лидеры си-
рийских суннитских боевиков, контактиро-
вавшие с израильтянами, выразили сожаление 
по поводу этого и обещали воздерживаться от 
нападений на сирийских друзов. Конфликт 
между израильскими властями и друзской 
общиной урегулировали.

РЕПАТРИАНТЫ И БЕЖЕНЦЫ
Говоря об этноконфессиональном факто-

ре в Израиле и гражданской войне в Сирии, 
важно упомянуть, что сегодня в САР почти 
не осталось евреев. Когда-то еврейское насе-
ление Сирии было очень многочисленно. Ее 
юго-западные районы, по Библии, – часть на-
дела колена Манассии, одного из 12 колен 
Израилевых, вплоть до конца I века нашей 

эры входили в состав древнееврейских госу-
дарств. Тысячи евреев покинули Сирию в пе-
риод между Первой и Второй мировыми вой-
нами, перебравшись в британскую подман-
датную Палестину и страны Запада (прежде 
всего в Латинскую и Северную Америку). 
Перепись населения 1943 года показала, что в 
Сирии жили 30 тысяч евреев, из которых 17 
тысяч – в Алеппо, 11 тысяч – в Дамаске и две 
тысячи – в Камышлы. В последующем еврей-
ское население сокращалось за счет эмигра-
ции (в том числе нелегальной) и репатриации 
в Израиль. В середине 90-х в Сирии остава-
лось около четырех тысяч евреев. Президент 
Хафез Асад разрешил им покинуть страну при 
условии, что они не станут репатриироваться 
в Израиль. По данным 2006 года, несколько 
десятков евреев оставались в Дамаске и не-
сколько человек – в Камышлы. В Алеппо к 
этому времени уже не было евреев.

Отсутствие еврейского населения, на 
протяжении десятилетий бывшего заложни-
ком военно-политического противостояния 
между Сирией и Израилем, ограничивает ин-
тересы еврейского государства во внутриси-
рийском военном конфликте тремя основны-
ми пунктами. Это недопущение распростра-
нения военных действий на свою территорию, 
неразмещение вооруженных сил Ирана и 
«Хезболлы» на сирийско-израильской грани-
це и гарантирование безопасности друзского 
меньшинства в Сирии. Последнее важно для 
Израиля в связи с особыми отношениями 
между друзами и еврейским государством (в 
Израиле часто говорят о «кровном союзе» 
между евреями и друзами, которые служат в 
израильской армии – ЦАХАЛ). 

Для достижения этих целей Израиль под-
держивает связь с рядом действующих в му-
хафазах Эль-Кунейтра и Дераа оппозицион-
ных суннитских группировок. Контакты не 
афишируются, однако известно, что тысячи 
сирийцев получили и получают медпомощь 
в больницах на севере Израиля и в полевых 
госпиталях, сооруженных ЦАХАЛ на грани-
це. Причем помощь оказывается как членам 
оппозиционных отрядов, так и военнослужа-
щим армии Башара Асада и гражданскому 

населению. Вскользь сообщалось об оказании 
Израилем гуманитарной помощи граждан-
скому населению непосредственно на сирий-
ской территории.

Новостью стало то, что Израиль примет 
беженцев из Сирии. СМИ сообщили, что ми-
нистр внутренних дел Арье Дери, представля-
ющий ультраортодоксальную сефардскую пар-
тию ШАС, утвердил программу, по которой 
Израиль примет сто детей-сирот, родители ко-
торых погибли в ходе гражданской войны в 
Сирии. Пока речь только о принципиальном 
решении, но реализация программы начнется 
в ближайшее время. Планируется, что в тече-
ние первых трех месяцев своего пребывания в 
Израиле в рамках первичной адаптации си-
рийские дети будут проживать в специальном 
интернате. После этого их переведут в обыч-
ные учебные заведения, находящиеся в ведении 
Министерства просвещения. 

Не исключается, что израильские соци-
альные службы попытаются найти им прием-
ные семьи. Дети будут находиться в стране в 
статусе временных жителей. Практически это 

означает, что они получат израильское удо-
стоверение личности, но не паспорт. Как 
было сообщено в СМИ, не исключается, что 
страна примет ближайших родственников 
этих сирийских детей – их братьев, сестер и 
родителей, если они обнаружатся. 

Израиль имеет опыт успешного обустрой-
ства беженцев, прибывших в страну из Лива-
на в 2000 году после вывода сил ЦАХАЛ из 
зоны безопасности, существовавшей на юге 
этой страны. Это были в основном христиане-
марониты, сотрудничавшие с Израилем, а 
также небольшое число ливанских друзов. К 
каким конфессиональным общинам принад-
лежат дети, которых предполагается привезти 
в Израиль из Сирии, не сообщается. Скорее 
всего речь идет о мусульманах-суннитах, ара-
бах и черкесах – жителях мухафаз Эль-
Кунейтра и Дераа. 

ОДНА «ДЕБКА» СКАЗАЛА 
Приход к власти в США Дональда Трампа 

изменил правила игры в Сирии. Во всяком 
случае так это воспринимается в Израиле, хотя 
большинство СМИ избегают на данном этапе 
публиковать комментарии на данную тему. 
Единственное исключение – израильский 
интернет-сайт «Дебка» (на иврите и англий-
ском), специализирующийся на ближневосточ-
ной военной и внешнеполитической тематике. 
Нередко он первым не только описывает, но и 
верно предсказывает развитие событий, хотя 
время от времени получает упреки в чрезмер-
ной сенсационности материалов. На сайте 
опубликовано сообщение, согласно которому 
после того как Дональд Трамп сменил в Белом 
доме Барака Обаму, между США, Россией и 
Турцией было достигнуто соглашение о созда-
нии в Сирии зон контроля вооруженных сил 
трех упомянутых государств. 

На опубликованной «Дебкой» карте зона 
контроля российских Вооруженных Сил рас-
пространяется на запад Сирии, включая по-
бережье Средиземного моря, Алавитские 
горы, где сосредоточена основная масса ала-
витов, являющихся главной опорой режима 
Башара Асада, и такие крупные города, как 
Алеппо, Идлиб и Хомс. Под контролем ту-

рецкой армии должна оказаться сравни-
тельно небольшая полоса приграничной 
территории в центральной части 
сирийско-турецкой границы. Там живет 
тюркоязычное меньшинство (сирийские 
туркоманы), вооруженные формирова-
ния которых поддерживает Анкара. 

Что касается США, под контролем 
американской армии должны оказаться 
две зоны: на северо-востоке и на юго-
западе страны. Северо-восточная – Си-
рийский Курдистан, власти которого не 
скрывают своих контактов с США и Из-
раилем. Здесь сосредоточена значитель-
ная (если не большая) часть сохранивше-
гося в Сирии христианского населения. 
Вооруженные формирования христиан-
ассирийцев действуют в тесном контакте 
с курдскими формированиями. Юго-
западная зона контроля непосредственно 
граничит с Израилем и представляет для 
еврейского государства особый интерес. 
Эта зона включает в себя мухафазы Эль-
Кунейтра и Дераа, а также мухафазу Ас-
Сувейда, большинство населения – 
друзы. В Ас-Сувейде проживает и замет-
ное христианское меньшинство. 

Если сообщение «Дебки» верно хотя 
бы в общих чертах и сирийские мухафазы 
Эль-Кунейтра, Дераа и Ас-Сувейда дей-
ствительно перейдут под контроль армий 
США и Иордании, а также союзных им 
вооруженных формирований сирийской 

оппозиции, все цели еврейского государства в 
Сирии будут достигнуты. Однако автор пола-
гает, что эта информация, размещенная изра-
ильским сайтом, не отражает реальные дого-
воренности руководства стран, о которых речь, 
но является классическим информационным 
вбросом, чисто израильским или американо-
израильским. Такого рода зондирование ситу-
ации (в данном конкретном случае в отноше-
нии Турции и в первую очередь России) с по-
пыткой обрисовать партнерам возможные 
контуры будущего компромисса характерны 
для информационных ресурсов, связанных со 
спецслужбами и армией, в том числе таких, 
как израильская «Дебка». 

Отсутствие на предложенной «Дебкой» 
схеме распределения зон ответственности 
Ирана (как и Саудовской Аравии и Катара) 
подтверждает ее израильское или американо-
израильское происхождение. Это не снижает 
ценности информации с точки зрения понима-
ния израильских интересов при всей сомни-
тельности возможности реализации этой 
схемы на практике... 

ПО СОСЕДСТВУ С ВОйНОй
СИРИЙСКАЯ ПОЛИТИКА ИЗРАИЛЯ НЕИЗВЕСТНА 
НИ В РОССИИ, НИ НА ЗАПАДЕ

Государство Израиль давно 
перестало быть центром  
конфликтов Ближнего Востока,  
хотя традиционная дипломатия 
(в том числе отечественная) 
по инерции продолжает уделять 
этой стране повышенное внимание.

Негласное сотрудничество 
Израиля с сирийскими 
боевиками вызвало 
негодование друзской 
общины

С авиабазы «Хмеймим» позиции боевиков утюжили фронто-
вые бомбардировщики Су-24 и Су-34, штурмовики Су-25. С воз-
духа их прикрывали сверхманевренные истребители Су-30СМ и 
Су-35.

Ситуацию несколько исправила авиагруппа ТАРК «Адмирал 
Кузнецов» с четырьмя МиГ-29КР/КУБР 100-го корабельного авиа-
полка. Но в первые дни боевой работы один палубный истреби-
тель в результате технического происшествия был потерян.

На мировом рынке для МиГов ситуация складывалась также 
не лучшим образом. После провального контракта с Алжиром на 
поставку МиГ-29СМТ, которые в итоге вынуждена была выкупить 
Россия, новых клиентов у РСК «МиГ» не появилось. Исключением 
из общего правила стал широко разрекламированный индийский 
контракт на поставку палубных МиГ-29К/КУБ. 

Конечно, продажа нескольких десятков корабельных истре-
бителей – это хорошо. Но вряд ли сравнится с сотнями поставлен-
ных в десятки стран мира машин семейства Су-30.

В чем же причина сложившейся ситуации? На рубеже 90-х 
годов генеральный конструктор ОКБ Сухого Михаил Симонов 
рискнул внедрить в Су-30 самые передовые технические дости-
жения. Впервые в истребителе были заложены неустойчивость, 
двигатели с изменяемым вектором тяги, появилась открытая ар-
хитектура для бортовых систем. 

В РСК «МиГ» не решились сразу пойти ва-банк и по макси-
муму внести новшества в свои перспективные машины. Фирма 
пошла не революционным, а эволюционным путем. Такое реше-
ние было оправдано предыдущим опытом. Модели самолетов в 
семействах МиГ-15, МиГ-17, МиГ-19 и МиГ-23 развивались по-
степенно и плавно эволюционировали в границах общего на-
правления.

Впоследствии Михаилу Симонову говорили, что рисковать за 
иностранные деньги (не секрет, что серьезную финансовую по-
мощь в разработке Су-30 оказала Индия) легко. И задавали во-
прос: смог бы он внедрить новые решения за деньги «Сухого»?

Фактически до МиГ-35 корпорация-разработчик топталась 
на месте. Все предложенные модели – слегка измененные клас-

сические МиГ-29. Исключение составляет только МиГ-29К/КУБ. 
Для полетов с палубы пришлось серьезно переделать крыло и 
его механизацию, внедрить усиленные стойки шасси и тормоз-
ной гак. 

За 20 с лишним лет мы так и не увидели экспериментов с не-
устойчивостью, а двигатели с изменяемым вектором тяги оста-

лись только на экспериментальном МиГ-29ОВТ. В оправдание 
обычно говорится, что МиГ-29 – легкий истребитель, а Су-27/30/35 
– тяжелый. Дорабатывать тяжелый самолет в разы легче: в нем 
много места для новых систем и элементов конструкции. А легкий 
истребитель компактен, «выкроить» место и вес под новшества 
сложно. 

Но за это время американские авиастроители чуть ли не каж-
дый год выкатывали модели F-16 с новыми двигателями, радио-
локаторами с АФАР, системой определения высотно-скоростных 
параметров, заменившей привычный приемник высотного давле-
ния (ПВД). И эти машины расходились по миру сотнями. Швед-
ская SAAB недавно представила модель Grippen-NG, где также 
внедрены самые передовые наработки. А более ранний «Гриппен» 
стал одним из хитов рынка вооружения.

И в этой ситуации наконец появился МиГ-35, которому пред-
стоит совершить прорыв. Но готова ли к нему эта машина?

ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД НА НОВИНКУ
Попробуем оценить возможности машины по первым показа-

тельным полетам. 
Сразу бросается в глаза: в нос МиГ-35 вынесли привычный 

ПВД. В чем смысл устанавливать современный и мощный радар с 
фазированной решеткой «Жук», если его возможности серьезно 
снижает ПВД? 

На Су-35 и ПАК ФА, где стоят схожие по возможностям РЛС, 
приемники заменила система определения высотных параметров 
(СИ ВСП). Это набор датчиков, установленных в носовой части са-
молета. Конечно, доводка самой системы и ее алгоритмов потре-
бовала много времени и ресурсов, зато возможности радаров 
«Сухих» реализованы на сто процентов. Для сравнения: на амери-
канских F-16 и F-18 аналогичная система «прописалась» еще в 
середине 90-х.

Не исключено, что на первых МиГ-35 для сбора информации 
для алгоритма СИ ВСП останется привычный ПВД. А на последую-
щих моделях приемник будет снят и его заменит СИ ВСП. Но это 
вызывает определенные сомнения. На представленных моделях в 
носовой части машины головные части датчиков определения вы-
сотных параметров не видны.

Нет на машине и двигателей с изменяемым вектором тяги. 
Все маневры МиГ-35 выполнял на высокой скорости с использо-
ванием эффективной механизации крыла, доставшейся ему от 
своего родителя – корабельного МиГ-29КУБ.

На истребителе отчетливо видны датчики системы предупрежде-
ния о ракетном нападении, обнаруживающие лазерное излучение, 

МиГ В ПОЛУТЯЖЕЛОМ ВЕСЕ
Начало на стр. 01
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05 АРМИЯ

Максим КАЗАНИН,  
кандидат политических наук 

По данным американских и тайваньских разведслужб, 
перед походом палубники выполнили пуски ракет и бом-
бометание в одном из учебных районов ВМС НОАК в 
акватории Желтого моря. 

После успешной сдачи 
летчиками экзаменов по 
взлету-посадке в ночное 
время АУГ вышла в поход и 
направилась на юг в сторону 
японского пролива Мияко, 
которым проследовала 25 
декабря. На обратном пути 
группа шла уже Тайвань-
ским проливом. Китайские 
корабли были приняты на 
сопровождение самолетами 
ПВО ВВС Тайваня в семь 
часов утра 11 января в юго-
западном районе опознава-
ния и вышли из-под наблю-
дения военных через сутки 
(в 6.30 12 января) в северо-
восточном квадрате зоны 
ПВО островного государства. По оценкам тайваньских 
специалистов, на протяжении 500 миль корабли АУГ сле-
довали со средней скоростью 12 узлов, что не позволяло 
выполнять полеты палубной авиации, однако этого впол-
не достаточно для отработки задач противолодочной и 
противовоздушной обороны.    

КАК АУГНЕТСЯ, ТАК И ОТКЛИКНЕТСЯ
В состав группировки входили эсминцы с управляе-

мым ракетным оружием «Чжэнчжоу», «Хайкоу» (проект 
052С), «Чанша» (проект 052Д), сторожевики «Яньтай», 

«Линьи» (проект 054А), а также легкий корвет «Чжуч-
жоу» (проект 056). Следует отметить, что экипажи четы-
рех кораблей («Яньтай», «Линьи», «Чжэнчжоу» и «Хай-
коу») являются наиболее опытными. Они неоднократно 
участвовали в миссиях по борьбе с пиратством в Аден-
ском заливе.   

В отношении авиационной составляющей АУГ извест-
но, что на «Ляонине» были размещены 19 тяжелых истре-
бителей «Цзянь-15», из которых только четыре самолета 
не смогли выполнить бомбометание в ночных условиях в 

одном из учебных районов 
ЮКМ из-за неполадок в 
прицельно-навигационном 
комплексе.

На «Ляонине» также были 
размещены четыре транс-
портных вертолета «Чжи-
18». Они привлекались для 
отработки спасения летчиков 
после приземления на воду и 
перемещения грузов с уни-
версального транспорта снаб-
жения (УТС) «Гаоеуху» (про-
ект 903А). По мнению китай-
ских специалистов, данные 
суда не удовлетворяют всем 
требованиям АУГ и потому 
их заменят на океанские УТС 
водоизмещением 45 000 тонн 
(проект 901).

Задачами противолодочной обороны занимались эки-
пажи кораблей, а также вертолеты «Чжи-9С», каждый из 
которых оснащен опускаемой гидроакустической станци-
ей и вооружен легкими торпедами (копиями итальянских 
«Аления»). 

Мероприятия по противовоздушной обороне корабли 
Северного и Восточного флотов, входящие в состав пер-
вой АУГ ВМС НОАК, отрабатывали в двусторонних уче-
ниях с ВВС Южного военного округа. За маневрами вни-
мательно наблюдали морские силы самообороны Японии 
(ССЯ). Известно, что китайские военные успешно отрази-

ли все попытки нанесения условным противником воз-
душных ударов по авианосцу. В учебных мероприятиях 
использовались беспилотные дозвуковые и сверхзвуковые 
мишени серий «Радуга» и BWIQ.

Интересно, что специалисты НИИ военного искус-
ства ВМС Академии военных наук КНР просчитывают 
различные варианты формирования АУГ, в состав кото-

рой могут входить даже десантные вертолетоносные 
корабли-доки проекта 071. 

В целом первый серьезный поход АУГ ВМС НОАК 
показал, что «Ляонин» представляет внушительную силу, 
для противостояния которой ВМС Тайваня и Японии го-
товы задействовать большое количество самолетов и ко-
раблей. Одновременно командование ВВС НОАК санк-
ционировало учебные полеты стратегических бомбарди-
ровщиков «Хун-6», самолетов дальнего радиолокацион-
ного обнаружения «Юнь-9» и радиотехнической разведки 
«Юнь-8GX» над акваторией Желтого и Японского морей, 
что серьезно обеспокоило официальный Токио, посколь-
ку раньше китайская авиация не проникала с подобными 
целями так далеко на север. Кроме того, разнонаправлен-
ные в географическом плане действия ВМС и ВВС НОАК 
заставили командование ССЯ серьезно поволноваться.   

ПРИЧАЛЫ С ПРИЦЕЛОМ
АУГ «Ляонин» обошла Тайвань на удалении 90 миль 

от берега в течение суток и прибыла на военно-морскую 
базу (ВМБ) «Юйлинь», что расположена на острове Хай-
нань в заливе Людаохайвань в районе курортного города 
Санья. Известно, что причальные и береговые инженер-
ные сооружения для базирования АУГ на данной ВМБ 
были построены в течение двух лет. Однако с учетом пла-
нового увеличения числа авианесущих кораблей в составе 
ВМС НОАК необходимо расширение инфраструктуры. В 
связи с этим инженерно-строительные отряды ВМС 
НОАК сооружают два новых причала для авианосцев на 
ВМБ «Юйлинь» и «Циндао».  

Вторая расположена в 30 километрах юго-западнее 
одноименного города в заливе Сяокоуцзы. Место для 
базы китайские военные инженеры выбрали очень удачно, 
поскольку с севера залив прикрыт горами Дачжушань, 
сдерживающими порывистый ветер, что позволяет обе-
спечить безопасную навигацию в условиях влияния Жел-
того моря. Склады вооружения, бомбоубежища и другие 
стратегические объекты расположены под этим горным 
массивом, это гарантирует защиту от авиаудара. Кроме 
того, в горах Дачжушань расположены позиционные рай-
оны ЗРК С-300 ПВО НОАК, которые также прикрывают 
базу от воздушного нападения.  

Со стороны океана ее защищают шесть довольно про-
тяженных волнорезов, делящих акваторию на два сектора. 
В западной части (построенной еще в период формирова-
ния ВМС НОАК) возведены четыре выносных железобе-
тонных пирса, которые позволяют швартоваться пример-
но 20 кораблям разного водоизмещения, отдельная при-
чальная стенка для подводных лодок, два сухих дока для 
ремонта, обслуживания и модернизации кораблей водо-
измещением до 20 000 тонн. Для размагничивания под-
водных лодок предусмотрен отдельный причал. На внеш-
ней стороне волнорезов предусмотрены места для разме-
щения судов на воздушной подушке. В восточной части 
базы размещается причал для авианосца и кораблей обе-
спечения боевой подготовки. СМИ КНР сообщают о на-
чале строительства второго причала. 

По имеющейся информации, на судостроительном 
предприятии в Даляне уже произведена закладка третьего 
авианосца для ВМС НОАК. Он скорее всего будет осна-
щен ядерной энергетической установкой и паровыми ка-
тапультами, устройство которых достаточно хорошо из-
вестно китайским инженерам. Следует отметить, что в 
Шанхае сооружена тестовая площадка для отработки 
электромагнитной катапульты (ЭМК) по примеру той, 
что смонтирована на авианосце типа «Джеральд Форд». 
Спецслужбы КНР внимательно наблюдают за решением 
технических проблем на американском корабле. По оцен-
кам аналитиков, процесс наладки ЭМК вызовет очеред-
ной перенос сроков обретения новейшим аавианосцем 
начальной боевой готовности. 

АО «Научно-исследовательский институт «Элпа» 
с опытным производством»

124460, Москва, 
Зеленоград, 

Панфиловский пр-т, д. 10 
Тел.: (499) 710-00-31

Факс: (499) 710-13-02

www.elpapiezo.ru
info@elpapiezo.ru 

АО «НИИ «Элпа»

Разработка и производство пьезокерамических материалов, 
пьезоэлектрических приборов:

 • пьезокерамические элементы,
 • многослойные актюаторы,
 • армированные актюаторы,
 • микродвигатели, микрореле
 • датчики различных типов,
 • пьезокерамические трансформаторы,
 • пьезокерамические фильтры,
 • гидроакустические модули,
 • изделия на основе пьезопленок.

Разработка и производство приборов акустоэлектроники:
 • фильтры и резонаторы на ПАВ и ОАВ,
 • генераторы на ПАВ,
 • линии задержки.

С 23 декабря по 13 января авианосная 
ударная группа (АУГ) во главе с «Ляонином» 
выполнила первый межрайонный учебно-
боевой поход. Отрабатывались задачи 
палубной авиации и взаимодействия кораблей.

ТАйВАНЬСКИй 
КРУИЗ «ЛЯОНИНА»

ВОЛНЕНИЕ В ТАЙБЭЕ И ТОКИО 
ОКАЗАЛОСЬ СИЛЬНЕЕ,  
ЧЕМ В МОРЕ

В Шанхае сооружена 
площадка для отработки 
электромагнитной 
катапульты по примеру той,  
что смонтирована 
на американском авианосце 
типа «Джеральд Форд»
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а также ультрафиолетовый след от приближающейся ракеты на 
расстоянии в десятки километров.

В носу МиГ-35 стоит отличная оптико-локационная система 
(ОЛС), которая не только видит на десятки километров вражеские 
самолеты по их теплу, но и наводит на них ракеты. Также ОЛС, 
объединяющая в себе видеокамеру, тепловизор и лазерный даль-
номер, заменяет подвесной прицельный контейнер.

«АЙФОН ПЛЮС» БОЕВОЙ АВИАЦИИ
Одним из самых критикуемых решений главы «Эппл» 

(Apple) Тима Кука (сменившего на этом посту умершего Стива 
Джобса) стало решение начать производство Iphone Plus – 
больших смартфонов с широким экраном. Это был уже не 
айфон, но еще и не планшет. 
Специалисты говорили, что 
«Плюсы» не послужат его по-
пулярности и будет провал – 
ведь есть планшетные ком-
пьютеры и обычные смартфо-
ны. Но сейчас именно этот 
продукт занимает одно из ли-
дирующих мест в линейке 
«Эппл».

МиГ-35, пусть это звучит 
достаточно странно, – Iphone 
Plus в мире авиации. Он гораз-
до тяжелее своих ближайших 
конкурентов – F-16, Grippen, ки-
тайских FC-1 и J-10. Более того, 
у машины два двигателя. Но су-
перМиг – это не тяжелый ис-
требитель, как F-18, Rafale и 
Eurofighter.

Но в этом и преимущество «тридцать пятого». Клиент полу-
чает самолет явно сильнее легких конкурентов и несколько, но 
некритично уступающий (а местами и неуступающий) более тя-
желым машинам. Правда, встает вопрос цены МиГ-35. Если она 
соответствует скорее тяжелым истребителям, о конкуренции на 

международном рынке можно забыть. В ином случае МиГ станет 
весьма привлекательной покупкой. 

О стремлении РСК «МиГ» предложить клиентам наиболее вы-
годную цену говорит отказ от отклоняемого вектора тяги. Легкие 
машины берут не самые богатые страны мира, а ОВТ явно удоро-
жает машину, к тому же требуется увеличить расходы на подго-
товку пилотов и наземного персонала.    

Неоспоримое преимущество МиГ-35 – его ОЛС. Она эффек-
тивная в бою не только на ближних, но и на средних дистанциях. 
При этом нет необходимости задействовать мощный радар 
«Жук». Для работы по земле, как это делают Grippen и F-16, при-
дется купить не самые дешевые прицельные контейнеры. Конеч-
ны, они выигрывают в поле обзора по сравнению с оптической 

станцией. Но ОЛС интегрирова-
на в конструкцию МиГ-35 и эф-
фективна в воздушном бою. А 
прицельный контейнер – нет.

МиГ-35 с ОЛС и «Жуком» в 
воздушном бою и в поражении 
наземных целей явно лучше 
F-16 всех последних серий, а 
также «Гриппена». Остается во-
прос конкуренции с китайскими 
машинами. Но вряд ли Подне-
бесная преподнесет сюрприз.

РСК «МиГ» имеет готовую 
производственную линию под 
МиГ-29КР/КУБР и начать серий-
ный выпуск МиГ-35 для корпо-
рации не составит труда. В то же 
время линия по производству 
F-16 уже фактически закрыта. 

Еще более смешная ситуация с Grippen. Машину производят, раз-
бирая более старые модели этого самолета. Вопрос с открытием 
полного производства пока только обсуждается.

Да, МиГ-35 опять стал результатом эволюции, а не револю-
ции. Но сейчас у этой машины есть уникальный шанс побороться 
за место под солнцем.

МиГ-35 в воздушном бою 
и в поражении наземных 
целей явно лучше F-16 
всех последних серий. 
Не конкуренты ему 
и китайские машины

АРСЕНАЛ



Петр ЧЕРКАШИН,  
экс-директор Научно-
производственного центра 
исследовательских работ 
в военной области,  
полковник в отставке 

Чтобы решить проблему, деловое со-
общество, отвечающее за научно-
исследовательские работы и организацию 
производства ВВСТ, должно определить-
ся, что оно считает главным: потратить 
как можно больше бюджетных средств, 
производя дорогостоящую технику, цена 
которой зависит от объемов импортных 
комплектующих, или вложить деньги в 
НИОКР, позволяющие обеспечить ОПК 
дешевыми отечественными изделиями.

ИНВЕСТИЦИИ В ОТСТАВАНИЕ
Известно, что в отдельных образцах 

ВВСТ используются импортные комплек-
тующие, которые порой повышают стои-
мость изделия на треть. Но уже в угро-
жаемый период восполнение потерь в 
высокотехнологичной технике будет не-
возможно в силу того, что нам не поста-
вят продукцию ни военного, ни 
двойного назначения. Понятно, 
что нужен властный запрет приня-
тия на вооружение образцов ВВСТ, 
в которых имеются импортные 
комплектующие. Иным способом 
стимулировать импортозамещение 
на предприятиях ОПК, как пока-
зывает практика последних лет, ви-
димо, не удастся. Директора ком-
паний находят возможность заку-
пать комплектующие если не на 
Западе, то на Востоке. Но и тут 
возникают вопросы.

Известно, что производители 
комплектующих в западных стра-
нах платят премии организаторам 
закупок больших партий своей 
продукции. Они легко вступают с 
покупателем в сговор по увеличе-
нию цены изделий и обеспечивают 
возврат сумм, превышающих ис-
ходную стоимость, заказчикам и 
чиновникам. То есть на пути импортоза-
мещения стоит достаточно авторитетная 
группа заинтересованных людей, лобби-
стов. Необходимо объективно оценивать 
деятельность отдельных групп бизнес-
представителей, отвечающих за организа-
цию поставок комплектующих для нужд 
«оборонки», и обеспечить участие кон-
структоров в формировании заявок на 
эти изделия.

Сегодня государство тратит огромные 
средства на привлечение в страну науко-
емких производств, передовых производ-
ственных решений, но следует вниматель-
но смотреть, какой экономический эф-
фект они дадут в перспективе. Ведь нельзя 
исключить, что за рубежом на базе той 
или иной технологии, которую мы соби-
раемся приобрести, уже создана более со-
вершенная. Под каждый промышленный 
процесс разрабатывается соответствую-
щий комплект оборудования. Очевидно: 
станки, изготовленные под устаревшую 
технологию, будут сбываться в страны, 
имеющие статус развивающихся. А полу-
ченные от продажи средства пойдут на 
развитие производства и НИОКР. При-
обретая такие «ноу-хау», мы постоянно 
будем отстающими от высокоразвитых в 
техническом отношении государств. 
Более того, продолжим финансировать 
их прогресс.

Государства с высоким уровнем разви-
тия науки и техники не откажутся от стра-
тегии удержания своего места на миро-
вых рынках. Пора осознать: пока не пе-
рейдем к созданию собственных техноло-
гий в области электроники, передовых 
материалов, промышленного оборудова-
ния, возобновляемых источников энер-
гии, которые естественным образом ока-
жут влияние на развитие ОПК, сельского 
хозяйства, транспорта, связи и других от-
раслей, нам не пробиться в лидеры эконо-
мики, не обеспечить благоденствие и ком-
фортное проживание населения. 

ИННОВАЦИОННАЯ МОНОПОЛИЯ
Слабое место импортозамещения – 

высокий уровень концентрации научно-
исследовательских работ. В частности, в 
создании электронной базы с повышен-
ной степенью интеграции, обладающей 
передовыми характеристиками, большая 
часть бюджетных средств на НИОКР ухо-
дит в НИИМЭ, «Микрон» и «Ангстрем». 
В то же время во многих промышленных 
регионах страны существуют научные 
учреждения, способные совершить техно-

логический рывок. В Новосибирске, 
Омске, Томске, Екатеринбурге, Самаре, 
Санкт-Петербурге есть потенциал, чтобы 
при надлежащем финансировании выпол-
нить стратегические отраслевые програм-
мы. Нужно понять, что для быстрого ре-
шения вопросов импортозамещения 
крайне необходимо расширить круг орга-
низаций, привлекаемых для научных раз-
работок и расширяющих возможности 
устройств, находящих широкое примене-
ние в системах управления РВСН, ВКС, 
ВМФ, ПВО, Сухопутных войск, в ком-
плексах РЭБ.

В стране нет дефицита специалистов, 
обладающих высокими интеллектуаль-
ными данными в сферах, где требуется 
организовать импортозамещение, но эти 

люди не востребованы. Так происходит 
потому, что высокодоходные направле-
ния науки монополизированы, а реше-
ния по перспективам их развития прини-
маются ограниченным кругом лиц. От-
сутствие конкуренции идей естествен-
ным образом ведет к застою, лишает 
отечественную науку возможности со-
перничать с зарубежными странами в 
производстве материалов с улучшенны-
ми физико-механическими свойствами, 
в создании оборудования для химиче-
ских и других производств, станков для 
машиностроения.

По вышеназванным причинам страна 
ежегодно тратит миллиарды долларов на 
покупку программного обеспечения для 
органов управления, связи и функциони-
рования производственной сферы. Между 
тем в России имеется отряд программи-
стов мирового уровня, которые способны 
создавать интеллектуальный продукт, не 
уступающий западным аналогам. Почти 
все ведущие страны мира на официаль-
ном уровне констатируют, что в их 
интернет-сетях работают российские ха-
керы. А это специалисты высочайшего 
уровня. 

Для импортозамещения софта логич-
но собрать наиболее выдающихся про-
граммистов и, сосредоточив их в Сколко-
ве или в другом месте, поставить задачу 
по разработке ПО для различных сфер. 
По итогам работ с учетом качества вы-
полнения платить вознаграждение, рав-
ное мировому уровню. 

Но и этого недостаточно. Чтобы 
выйти в лидеры в науке и производстве 
валового внутреннего продукта, необхо-
димо ставить перед собой максимальные 
задачи. Главным сегодня должно стать 
создание молекулярного компьютера. По-
чему именно его? В перспективе биста-
бильные молекулярные системы придут 
на смену кремниевым. Фактически та 
страна, которая создаст материал с высо-
кой степенью насыщения переключаемых 
бистабильных молекул, имеющих нано-
размерную двухбитовую систему и вос-
производящих на этом уровне функции 
классического транзистора, будет доми-
нировать на мировом рынке электроники. 
Это альфа и омега решения задачи им-
портозамещения в ближайшем и отдален-
ном будущем.

Чтобы ускорить внедрение научных 
достижений, необходимо учредить не-
сколько промежуточных премий авторам, 
заложившим основы создания такого 

компьютера, в размере примерно 200 
миллионов рублей, а за полностью рабо-
чий образец – одного миллиарда. На фоне 
«золотых парашютов» и премий некото-
рых наших госслужащих это не такие уж 
большие деньги.

Дополнительно нужно профинанси-
ровать НИОКР по всем поступившим за-
явкам, в том числе и частных фирм, пред-
варительно проверив их профессиональ-
ные возможности по проведению научных 
изысканий в данной области.

РАЗВИНТИТЬ, ЧТОБЫ УЛУЧШИТЬ
Значительная проблема для страны – 

отсутствие спроса на российское оборудо-
вание, которое отстает по характеристи-
кам от зарубежных аналогов. Это обстоя-

тельство оказывает серьезное вли-
яние на технологию производства 
ВВСТ, качество продукции для 
нужд Минобороны. Чтобы сделать 
скачок в технических параметрах 
нашего оборудования, назрела не-
обходимость использовать метод 
копирования. Суть в том, чтобы 
на базе приобретенного за рубе-
жом новейшего, к примеру, стан-
ка по металлообработке путем его 
модернизации создать аналог с 
улучшенными характеристиками. 
Конечно, для этого придется разо-
брать механизм до деталей и 
встроить в его конструкцию эле-
менты, улучшающие технические 
параметры. Но в результате такой 
модернизации мы получим конку-
рентоспособный продукт, который 
будет востребован на мировом 
рынке промышленного оборудова-
ния. Если удастся реализовать дан-

ный проект, можно закрыть целый сег-
мент импорта.

Большое значение будет иметь база 
для изготовления оборудования для ма-
шиностроительных предприятий. Это 
своего рода завод по производству заво-
дов, на который замкнуты сотни частных 
мелких предприятий. Они, несмотря на 
сложность функционирования, наиболее 
перспективны и многообещающи в ры-
ночных условиях и дополнительно ко 
всему будут оказывать серьезное влияние 
на мобилизационные возможности про-
мышленности страны в военное время. 

Прежде всего потому, что малым пред-
приятиям несложно изучить номенклату-
ру ввозимой продукции, используемой 
для нужд «оборонки», и организовать 
новое производство в своих цехах. Ис-
пользуя такую схему, можно наполовину 
покрыть потребности ОПК в комплекту-
ющих, поставляемых ныне по импорту.

Остальные 50 процентов дадут специ-
ализированные предприятия «оборонки».

Массовое развертывание малых про-
изводств сделает востребованным обору-
дование, производимое отечественным 
машиностроением, увеличит занятость 
населения, что повлечет рост потреби-
тельского спроса, а это даст толчок к ин-
тенсивному увеличению выпуска и про-
мышленной, и сельскохозяйственной 
продукции.

ИНДИКАТИВНЫЙ ГОСПЛАН
В странах с развитыми рыночными 

отношениями существует индикативное 
планирование, которое охватывает систе-
му бюджетного финансирования нацио-
нальной безопасности, оборонного зака-
за, НИОКР по направлениям, имеющим 
стратегическое значение, мобилизацион-
ной подготовки страны к функциониро-
ванию в чрезвычайных ситуациях и в во-
енное время. Планирование должно 
присутствовать в любом деле, иначе 
средства будут тратиться на приобрете-
ние изделий, не имеющих практического 
применения.

В России фактически отсутствует 
рынок обслуживания отечественного обо-
рудования, что вызывает у руководителей 
предприятий нежелание приобретать 
сложные станки и механизмы, так как в 
случае поломки восстановить их своими 
силами невозможно. Зато импортное обо-
рудование, станки всегда сопровождаются 
всеми видами сервиса, гарантируется по-
ставка запасных частей. Поэтому на реги-
ональном уровне необходимо создавать 
центры обслуживания техники, выпускае-
мой на отечественных предприятиях. При 
этом они должны быть способны произ-
водить запасные части и для импортного 
оборудования. 

Безусловно, полностью отказаться от 
зарубежной продукции одномоментно 
невозможно, потребуется определенный 
период. Начинать надо было еще в начале 
века, но мы, увы, этот момент проспали. 
Сегодня нужно активизировать все имею-
щиеся резервы. Одновременно с этим изу-
чить перечень импортной продукции, ко-
торая не производится в стране, и в сжатые 
сроки все же постараться организовать ее 
выпуск. Но с гарантией того, что она 
будет конкурентоспособна на внутреннем 
рынке. И на базе этого развивать пред-
приятия, которые позволят организовать 
выпуск комплектующих и ВВСТ с новы-
ми тактико-техническими характеристи-
ками. Только так можно конкурировать с 
передовыми странами. 

ЧИП ВСЕМУ 
ГОЛОВА

Заместитель генерального директора – 
статс-секретарь холдинга «Росэлектрони-
ка» (входящего в госкорпорацию Ростех) 
Арсений Брыкин избран заместителем 
председателя Экспертного совета по раз-
витию электронной и радиоэлектронной 
промышленности при Комитете Государ-
ственной думы РФ по экономической 
политике, промышленности, инновацион-
ному развитию и предпринимательству. 
На заседании под руководством перво-
го заместителя председателя комитета 
Владимира Гутенева рассмотрены вопро-
сы обеспечения импортозамещения и 
диверсификации продукции предприятий 
электронной и радиоэлектронной промыш-
ленности. В частности, участники заседания 
обсудили основные законодательные и 
нормативные факторы, определяющие со-
стояние и перспективы развития отрасли, 
а также инициативу о законодательном 
закреплении за Минпромторгом РФ 
функций государственного заказчика по 
разработке, производству, применению, 
стандартизации и обеспечению качества 
электронно-компонентной базы для ВВСТ. 
В 2017 году Экспертный совет планирует 
также разработать регламенты формиро-
вания страховых запасов и применения 
ЭКБ иностранного производства. 

МИНПРОМТОРГ 
СТАНЕТ 
ГОСЗАКАЗЧИКОМ  
ВОЕННОЙ 
ЭЛЕКТРОНИКИ
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Страна, которая  
создаст материал 
с высокой степенью 
насыщения переключаемых 
бистабильных молекул, 
будет доминировать 
на мировом рынке 
электроники

САНКЦИИ ДАЛИ ТОЛЧОК 
К РЕОРГАНИЗАЦИИ 
ПРОИЗВОДСТВА 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ
Решив наказать Россию, западные страны  
на самом деле оказали ей услугу,  
заставив вспомнить –  
мы тоже многое умеем.

Алексей ПЕСКОВ

Бессмысленно сетовать, что в области высоких тех-
нологий мы безнадежно отстали от Запада еще в про-
шлом веке. Просто мы изначально шли другим путем. 
Потому и нельзя сравнивать советскую и западную мик- 
роэлектронику – в освоении космоса мы опирались ис-
ключительно на собственные возможности, знания и 
технологии. 

Может быть, наши разработки были не самыми пере-
довыми с точки зрения технических решений, но главное 
– надежными и полностью обеспечивавшими решение 
тех задач, которые ставились перед отраслью. Поскольку 
все отечественные ракеты-носители традиционно были 
мощными, вопросы массы приборов никогда не станови-
лись особо критичными. Формально, конечно, шла 
борьба за каждый грамм выводимого веса, но при этом 
предлагаемые создателями приборы вполне устраивали 
разработчиков космических аппаратов. И раз наша мик- 
роэлектроника позволила вывести на орбиту первый спут-
ник, первого человека, достичь Луны и Марса, значит, 
она соответствовала предъявляемым требованиям. Да, 
развивалась автономно, без доступа к мировым техноло-
гиям, но тем не менее это технологическое направление 
прекрасно работало.

ИМПОРТНАЯ ИГЛА
Но наступили 90-е годы, и выяснилось: то, что при-

думано к этому моменту в мире, вполне можно приме-
нить и в наших изделиях. После открытия доступа к за-
рубежным ресурсам нашими конструкторами было соз-
дано целое поколение новых космических аппаратов – 
главным образом с использованием той электроники, 
которая позволяла оперативно изменять ее характери-
стики. Возможности зарубежных микросхем оказались 
выше, чем наших. Скажем, программируемые логиче-
ские интегральные схемы для проектировщиков куда 
удобнее, нежели изделия с неизменяемыми параметра-
ми – выявленные несоответствия между расчетными 
показателями и реальными устранялись без техниче-
ских вмешательств, на программном уровне. Это со-
всем другая логика создания микросхем, очень удобная 
и технологичная. Достоинства были налицо, разработ-
чики космической техники быстро «подсели» на такого 
рода электронные компоненты. И когда несколько лет 
назад ввели санкции, перекрывшие нам доступ к подоб-
ным комплектующим, у конструкторов случился 
«голод» – именно в части тех уникальных схем, техноло-
гии создания которых в России только начинали форми-
роваться. Все-таки отставание на одно-два поколения в 
разработке компонентной базы по западному образцу – 
это много. 

И тут никоим образом не могло бы помочь копирова-
ние нужных элементов по китайскому примеру – этот 
опыт как раз и показывает, что очень многое «передрать» 
попросту невозможно без соответствующей школы и тра-
диций. 

Не помог и поиск аналогов подсанкционной микро-
электроники, когда микросхемы, произведенные в США, 
попытались заменить вроде бы такими же, но произве-
денными на Тайване или в Китае. К слову, попытки сэ-
кономить, закупая аналоги, были и в досанкционные 
времена, но результаты оказались плачевными. Вроде 
мелочь – американские изделия сертифицированы по 
категориям Space и Military, а тайваньские – просто 
Industry. Но это означает куда меньшую защиту от внеш-
них воздействий, и в результате два спутника ГЛОНАСС 
вышли из строя, едва начав работать на орбите. Пробо-
вали занять нишу и китайские производители, но пред-
ставленные ими тестовые образцы были забракованы в 
НПО им. Лавочкина.

Купить нельзя, догонять бессмысленно – потому 
наши разработчики, вспомнив, что и сами не лыком 
шиты, что очень многое умели сами, решили вернуться 
к той идеологии, которая существовала при создании 
космических приборов до появления у нас импортных 
микросхем. Произошел возврат к тому мировоззрению, 
когда изделия проектируются не на базе тех решений, 
которые даются легко и не требуют умственных напря-
жений, а на основе национальной школы, своих специа-
листов. Чем традиционно отличалась классическая со-
ветская космическая техника в целом и ее элементная 
база в частности? Надежностью и стойкостью к любым 
внешним воздействиям, включая накапливаемую дозу 
радиации от космического излучения. 

Начало на стр. 01
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Специалисты томского НИИ полупроводниковых 
приборов (НИИПП) разработали кремниевые и арсени-
догаллиевые варикапы (полупроводниковые диоды, 
работа которых основана на зависимости емкости 
от обратного напряжения), по своим электрическим 
параметрам аналогичные зарубежным приборам, в 
частности, выпускаемым на Украине. 
При этом томские арсенидогаллиевые полупроводники 
превосходят иностранные по добротности, значение 
которой достигает тысячи и более на частоте 50 МГц. 
Разработка томичей защищена патентом РФ, ей присуж-

дена национальная премия в области импортозамещения 
«Приоритет-2016» в номинации «Электроника». В 
НИИППе разработали варикапы сразу в двух вариантах 
– для навесного и поверхностного монтажа. При этом ин-
женеры института изменили подход к проектированию и 
выпуску эпитаксиальных структур, позволяющий сокра-
тить процесс изготовления, повысить воспроизводимость 
параметров и процент выхода годных изделий. Варикапы 
применяются как элементы с электрически управляемой 
емкостью в схемах перестройки частоты колебательного 
контура в цепях, управляемых фазовращателях и т. п. 

ТОМСКИЕ ВАРИКАПЫ ОБЪЯВЛЕНЫ ПРИОРИТЕТОМ



Олег ФАЛИЧЕВ

Прогнозов, связанных с избранием Трампа, хватает. 
На данный момент очевидно одно: Америка готова со-
вершить новый прорыв. Трамп бросает устаревшие 
технологии за рубежом и начинает развертывание на 
своей территории производств, которые обеспечат 
США опережающий прогресс. Не останемся ли мы за 
бортом?

В США в 2015 году было внедрено в производство 
около 11 тысяч роботизированных технологий. Мно-
гие американцы в результате окажутся не у дел, потеря-
ют работу. Например, ее могут лишиться самые высо-
кооплачиваемые водители дальнемагистральных фур, 
переводимых на автоматическое управление. Можно 
представить, как они сами будут выбирать скорость, 
круглосуточно двигаться по автобанам и, скажем, до-
ставлять на западное побережье свежее парное мясо 
бычков, выращенных на другом конце страны.  

Увы, подобные технологические изменения, которые 
происходят в обществе сегодня, всегда сопровождаются 
катаклизмами или мировыми войнами. Более того, вне 
игры могут оказаться целые страны. Процесс размеже-
вания уже начался.

В первой группе – страны, назовем их так, красной 
зоны. Они не смогут перейти на другой технологиче-
ской уровень и останутся, образно говоря, в каменном 
веке. К примеру, почти вся Африка станет территорией 
управляемого хаоса и упадка. 

В желтой зоне – страны, экономика которых устро-
ена на старых технологиях, основанных на большом 
энергопотреблении и торговле ресурсами. В этой груп-
пе рискует остаться Россия, если не совершит техноло-
гический рывок.

Более развитая экономика (зеленая зона) живет за 
счет современных производств, высокотехнологичных 
услуг и торговли с другими странами. Это европейский 
Запад.

В ближайшие 20 лет появится новый территори-
альный объект, который можно назвать «силиконовый 
кластер» – зона опережающего развития. В 2016 году 
начался процесс обособления Силиконовой долины 
даже внутри Калифорнии. В основе этого процесса – 
венчурные технологии. Наряду с этим есть зона Босто-
на и Кембриджа. На этот уровень способны выйти 
Южная Корея, Китай в его наиболее передовых класте-
рах. Там будут сосредоточиваться суперсовременные 
нанотехнологии, рождаться новые проекты. 

«В основном ситуация определяется миграцией та-
лантов, утечкой наиболее способных ученых, которые 
оставляют желтую зону без питательной основы для 
развития, – отмечает генеральный директор венчурной 
компании «Институт развития» Евгений Кузнецов. – 
Причем удержать стабильной эту систему невозможно. 
Хотя могут включаться программы торможения».

То есть конкуренты, вплоть до глобальных альян-
сов, будут препятствовать развитию таких зон, что не-
избежно вызовет новые гибридные войны. Как говорят 
эксперты, американские спецслужбы уже сейчас ищут 
пути развития генных технологий, с помощью которых 
можно было бы затормозить процесс развития таких 
кластеров или даже целых стран.

Как должна поступить Россия в этой ситуации? Увы, 
наша страна сегодня почти не участвует в формирова-
нии повестки дня по продвижению передовых техноло-
гий. Но если хотим выжить, должны продуцировать 
прорывные проекты.

По некоторым оценкам, Россия сейчас находится в 
четвертом технологическом укладе (даже программу 
импортозамещения не можем выполнить), в то время 
когда США, Япония, Китай – уже в шестом.

Можно ли перескочить сразу в шестой уклад, минуя 
пятый? Придется, ведь иного выхода просто нет.

«В истории были такие примеры, один из них – 
Китай, – напоминает Евгений Кузнецов. – Страна со-
вершила рывок за счет мобилизации ресурсов на инду-
стрию будущего».

Главное – сделать ставку на технологии, которые 
будут определять следующий уклад. Именно над этим 
должно работать наше правительство, в первую оче-
редь его финансово-экономический блок. Но никаких 
инновационных инициатив из высоких кабинетов уже 
давно не выходит. К тому же факт, что с процветаю-
щей в России коррупцией любой рывок обречен на 
неудачу.

Что касается важнейших мировых направлений 
развития, то они таковы:

– искусственный интеллект;
– геномика;
– генная инженерия;
– современная энергетика;
– биотехнологии;
– информационные технологии.
Единственный вариант роста и рывка для России – 

сотрудничество с другими развитыми странами, кото-
рые занимают 20–30 процентов глобального рынка. 
Именно вместе с ними можно и нужно работать над 
новыми технологиями. На локальном рынке их не соз-
дать – слишком дорогое удовольствие.

Но шанс заскочить в последний вагон уходящего 
поезда пока есть.

ДЕЛО ПРИНЦИПА
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07 «ОБОРОНКА»
ПОДРОБНОСТИ

ПОСЛЕДНИй 
ВАГОН 
НА ЗАПАД
КТО ОСЕДЛАЕТ  
ВЕНЧУРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ,  
ТОТ БУДЕТ ПРАВИТЬ МИРОМ
Эксперты считают, что новые технологии 
приведут к взрыву в обществе и, возможно, 
даже революциям.

КАК ПОДРУЖИТЬ ПРИБОРЫ
Возврат к отечественным традициям вовсе не означает 

«своего уникального пути в космос» – в отрыве от про-
грамм других стран. Понятно, что в работах по междуна-
родным программам будет остро стоять вопрос об уни-
фикации, а ее нет и внутри собственной космической от-
расли. Даже ГОСТы советских времен требовали увязки 
нашей аппаратуры с общепринятыми стандартами ин-
формационного взаимодей-
ствия. А когда появился 
международный интерфейс 
Space Wire, в России был соз-
дан стандарт Space Wire Rus. 
Консорциумы, занимающие-
ся различными направлени-
ями международного со-
трудничества в космосе, – 
это тысячи весьма квалифи-
цированных людей, вопло- 
щающие весь накопленный в 
этой области опыт. Игнори-
ровать его как минимум не-
разумно. При этом наши 
конструкторы получают воз-
можность, создавая приборы со своими решениями, сты-
ковать их не только с российской, но и с зарубежной аппа-
ратурой. Это не просто вопрос сотрудничества, но и воз-
можность конкурировать в своей нише. Мировой рынок 
– поле весьма жесткой стандартизации, и именно такой 
подход сейчас становится едва ли не главным.

Если бы в девяностые-двухтысячные годы не было об-
ращения к импортным комплектующим, мы и сейчас 
вряд ли отставали бы от мирового уровня, разве что наши 
приборы по-прежнему оказывались несколько тяжелее 

импортных аналогов. Но это объясняется неким общим 
технологическим отставанием, невозможностью техниче-
ски воплотить свои идеи. То есть у американцев микро-
схемы, аналогичные нашим, меньше по весу и что осо-
бенно важно – экономичнее по энергопотреблению при-
мерно вдвое. 

В любом случае опыт, приобретенный с санкциями, 
бесследно не пройдет. И тот путь, которым разработчики 

пошли после их введения, 
оставлять не стоит, даже 
если санкции отменят и все 
вернется на круги своя. 
Можно понимать импорто-
замещение в лоб, то есть 
самим организовать произ-
водство конкретных изде-
лий, которые нам перестали 
поставлять, но это бессмыс-
ленно. Речь надо вести о 
функциональном импорто-
замещении – задачи, кото-
рые решает тот или иной 
блок, можно реализовать и 
на отечественных схемотех-

нических решениях. Наша наука тоже на месте не стоит, и 
пусть в результате некий прибор окажется с чуть больши-
ми габаритами и энергопотреблением, но он будет цели-
ком на отечественной элементной базе. Это сложнее, для 
этого требуются соответствующие ресурсы и квалифика-
ция специалистов, но другого пути нет. 

И главное, что для реализации тех возможностей, ко-
торыми располагает космическая отрасль, необходимо 
объявить и принять правила игры. Речь идет о стандарти-
зации всех процессов разработки конечных изделий и их 

комплектующих, а также о сертификации тех подразделе-
ний, которые работают на космос. Контролировать каче-
ство производимой аппаратуры по конечному результату, 
когда изделие уже готово, поздно. Контроль должен на-
чинаться на самых первых стадиях проектирования, чтобы 
исключить ошибки. А качество, которое обязаны гаран-
тировать разработчики и производители, во многом 
определяется сертификацией, подтверждающей, что кон-
кретная компания в состоянии обеспечить требуемый 
уровень создания техники. 

У нас огромное количество ГОСТов, порой противо-
речащих друг другу. А еще эти стандарты не учитывают 
специфику отрасли. Ныне разработчики космической 
техники из США говорят, что создают спутники с нуля 
за срок от 9 до 18 месяцев. Наши же аппараты делаются 
два с половиной, три, а то и четыре года. Западная про-
дуктивность – как раз результат стандартизации, которая 
есть там и только начинает появляться у нас. Создадим 
и сможем собирать космические аппараты, как кубики 
«Лего».

Сегодня в силу сложившихся за несколько десятиле-
тий обстоятельств каждая головная организация – это 
своя школа, со своими традициями, взглядами и вкусами. 
И вот дилемма: стандартизация, безусловно, необходима, 
но нельзя потерять ничего из накопленного опыта, а же-
лательно получить синергию разных разработчиков, 
умножить суммарный эффект от совместной работы. 
Скажем, для спутников дистанционного зондирования 
Земли нужна высочайшая точность в ориентировании 
аппаратуры на заданный участок поверхности, а для ап-
паратов ГЛОНАСС куда важнее определение местопо-
ложения на орбите. Для спутников связи требования по 
позиционированию менее жесткие. Но космический ап-
парат уникален лишь своей целевой нагрузкой, а платфор-
ма может быть единой. Платформа – это энергообеспече-
ние, соблюдение тепловых режимов, ориентация и стабили-
зация, защита от излучений, управление, передача пара-
метров… Соответственно возможности для унификации 
космических аппаратов огромны, но до последнего вре-
мени она осуществлялась лишь в пределах одной школы, 
одного разработчика. А чтобы взять прибор у одних и по-
ставить на спутник других – такое практически невозмож-
но. Это изначально не предусматривалось и не просчиты-
валось – управление разное, защита от внешних воздей-
ствий другая.

А ведь стандартизация оборудования еще и очень вы-
годна для производства. Спутники – изделия в любом 
случае штучные, и если каждый аппарат снабжать уни-
кальной начинкой, получается в лучшем случае мелкосе-
рийное, а значит, и малорентабельное производство. При 
унификации платформ те же приборы будут использо-
ваться в разных типах аппаратов, и речь уже идет о нор-
мальной партии в сотни изделий. И сейчас ведутся 
НИОКР по разработке перечня и требуемых параметров 
для создания тех самых кубиков, из которых российские 
спутники можно будет собирать за считаные месяцы.

Казалось бы, выгода очевидна, но те КБ, которые уже 
десятилетиями работают на космос, зачастую энтузиазма 
от введения подобных новаций не выказывают. Главное 
возражение разработчиков основано на том, что каждый 
считает именно свои решения самыми оптимальными. 
Безусловно, стандартизация с неизбежной избыточностью 
каких-то функций ведет к увеличению массогабаритных 
параметров. Любой универсальный блок по определению 
хуже специального, но при этом он качественнее, надеж-
нее, удобнее и что ныне важно – выгоднее. Но у сторон-
ников традиционных принципов разработки есть опасе-
ние, что они могут потерять свою часть космического 
пирога. И тут главная проблема – донести, что новые пра-
вила вводятся не с целью передела рынка, а для его раз-
вития. 

ПРОПУСК ВО ВСЕЛЕННУЮ
Еще один важный аспект – сертификация разработчи-

ков и производителей. Это своего рода пропуск в космос, 
свидетельство, что прибор, изготовленный фирмой N, 
может быть установлен на космический аппарат. Сейчас 
есть множество мелких компаний, работающих по косми-
ческим программам, способных делать прорывные, уни-
кальные вещи. Но в придачу к уникальности нужны и на-
дежность, и многолетняя работа таких изделий на орбите. 
Те же навигационные спутники «Глонасс-К» рассчитаны 
на 10 лет – холод, радиация, температурные деформации, 
вакуум. Кто даст гарантию, если на Земле невозможно 
воспроизвести все те нагрузки, которые испытывает при-
бор в космосе? Тут спасает только многолетний опыт соз-
дания и эксплуатации аналогов. Но маленькие конструк-
торские бюро по космической тематике должны быть – 
именно они генерируют самые потрясающие идеи. В то 
же время и без «мастодонтов», которые уже седьмой деся-
ток лет работают на космос и накопили колоссальный 
опыт, не обойтись.

Пентагон, как уже не раз сообщал «Военно-
промышленный курьер», реализуя свои космические про-
граммы, огромное количество заказов размещает в ма-
леньких фирмах. При этом все они надлежащим образом 
сертифицированы, что гарантирует – их разработки отве-
чают всем предъявляемым требованиям, которые форму-
лирует НАСА. У малых компаний есть своя специализа-
ция, и заказчики прекрасно знают, кому в какой области 
удобнее решать ту или иную задачу. Но космос – дорогое 
удовольствие, и здесь гарантией качества будущего изде-
лия выступает именно сертификация разработчиков.

Отечественные ракеты-
носители традиционно  
были мощными,  
поэтому вес приборов 
не имел особого значения

КОСМИЧЕСКИЕ 
КУБИКИ
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Холдинг «Росэлектроника» 
намерен до 2020 года на-
править на финансирование 
программы инновационного 
развития 191,4 миллиарда 
рублей. Планируется 
реализовать почти 70 инно-
вационных проектов.
Получат финансирование 
работы по созданию 
электронной компонентной 
базы, СВЧ-электроники, 
систем и комплексов связи, 
АСУ спецназначения, обору-
дования для системы дис-
танционного зондирования 
Земли. Предполагается так-
же развитие проектов, свя-
занных с информационно-
телекоммуникационными 

решениями и безопас-
ностью. Серьезное вни-
мание будет уделено 
медицинскому и скани-
рующему оборудованию. В 
инвестиционном портфеле 
35,6 миллиарда рублей 
– собственные средства 
Росэлектроники, остальная 
часть – бюджетные ис-
точники. На НИИ и ОКР 
планируется ассигновать 
61,2 миллиарда рублей. 
Еще 119,4 миллиарда будет 
направлено на технологиче-
скую модернизацию. Кроме 
того, на 10,7 миллиарда 
рублей профинансируют 
сопутствующие реализации 
программы мероприятия.

РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРОННО-
КОМПОНЕНТНОЙ БАЗЫ 
ПОДДЕРЖАТ МИЛЛИАРДАМИ

Беспилотные летательные аппараты «Ор-
лан-10» официально приняты на вооружение 
Российской армии. Дроны станут частью 
комплекса радиоэлектронной борьбы РБ-
341В «Леер-3». 
Испытания новых БЛА уже закончены. 
Модернизированные «Орланы» прошли 
проверку в Сирии, в нынешнем году новые 
беспилотники для комплекса «Леер-3» начнут 
поставляться в войска. Пока изделия могут 
отправлять SMS и аудиосообщения. Но в бли-
жайшее время к списку умений добавятся и 

короткие видеоролики. Комплекс 
«Леер-3» представляет собой 
три беспилотника «Орлан-10», 

управляемых из пункта на 
грузовике КамАЗ-5350. Новые 
дроны способны не только 

передавать информацию, но и выполнять 
функции вышек сотовой связи, а также 
подавлять GSM-сети. Для этого «Орланы» 
оснащены «глушилками» и одноразовыми 
передатчиками помех. Первые «Лееры» по-
ступили в войска еще в 2015 году, но лишь 
новые комплексы стали стабильно работать с 
сетями 3G и 4G. БЛА поступят в подразделе-
ния Минобороны в ближайшее время.

УКВ-радиостанция нового поколения разработана в концерне 
«Созвездие». При интенсивных помехах, превышающих мощ-
ность сигнала более чем в тысячу раз, она позволяет обмени-
ваться цифровой информацией, в том числе закодированной 
речью, на скорости до 256 кбит/с.
У разработки нет аналогов. Она предназначена для радиосвязи в 
тактическом звене управления рота – батальон – полк. Инжене-
ры концерна применили пространственную обработку сигналов 
на основе адаптивных компенсаторов помех, которая делает 

радиостанцию практически неуязвимой к любым внешним 
воздействиям. По сравнению с радиостанциями предыдущего 
поколения новое оборудование позволяет увеличить дальность 
связи на 25 процентов при отсутствии помех и в 10–15 раз – при 
сильных радиопомехах. Реализован принцип программно-
определяемого радио (Software-define radio), который позволяет 
проводить обновление программного обеспечения с добавле-
нием новых функций и расширением возможностей. Запуск 
радиостанций в серию намечен на это год.

НОВАЯ РАДИОСТАНЦИЯ ПОЧТИ НЕ БОИТСЯ ПОМЕХ

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ДРОНЫ 
СТАНОВЯТСЯ 
«СОТОВЫМ ОРУЖИЕМ»
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Изначально флот ждал на перевоо-
ружение совсем иные корабли – проекта 
22350: достаточно крупные для класса 
фрегатов, современные, мощные. Одна-
ко, как часто бывает на любом флоте 
(что особенно заметно на примере аме-
риканского «Замволта»), новый проект 
запускается в серию дольше и тяжелее, 
чем на это рассчитывают.

Поэтому пока наша промышлен-
ность осваивает перспективные мно-
гоцелевые фрегаты, было решено за-
пустить в производство что-нибудь 
соизмеримое по боевым качествам, 
но более знакомое. В результате на 
свет появился проект 11356 – модер-
низированный вариант экспортного 
«Тальвара», который наша промыш-
ленность с успехом изготавливала для 
Индии. Он же в свою очередь являет-
ся переработанным сторожевиком 
проекта 1135 «Буревестник».

Построенные «Адмиралы» взяли 
от предшественников лучшее, в пер-
вую очередь корпус, который снискал 
себе добрую славу за хорошие море-
ходные качества и обитаемость.

Зато вооружение и электронная 
начинка у корабля новые, даже над-
стройка трансформировалась, подчи-
няясь современным требованиям 
снижения заметности. Изменилось и 
предназначение корабля, теперь это 
многофункциональный боец, способ-
ный бороться с любыми вызовами. 
Его основное оружие – универсаль-
ный корабельный стрельбовый ком-
плекс на восемь ячеек, которые могут 
быть заполнены ракетами славного 
семейства «Калибр» на выбор.

Универсальный характер корабля 
подчеркивает 100-мм скорострельная 
АУ, способная вести эффективный 
огонь как по морским, так и по назем-
ным, воздушным целям. Это самая 
скорострельная в мире пушка такого 
калибра, за минуту выпускает 80 сна-
рядов на расстояние 20 километров.

За ПВО средней дальности отве-
чает ЗРК «Штиль-1» – 36 ракет в ячей-
ках вертикального пуска. Серьезный 
арсенал позволяет не мелочиться и на-
водить на цель до трех ракет, гаранти-
рованно приводняя все, что летает со 
скоростью ниже трех километ- 
ров в секунду и на дальности до 70 
километров.

Ближнюю ПВО берут на себя две 
зенитные артустановки АК-630. Шесть 
30-мм стволов со скорострельностью 
четыре-пять тысяч выстрелов в минуту 
призваны искрошить цель в пыль.

Для борьбы с подлодками и тор-
педами имеются два 533-мм ТА и 
проверенная временем бомбометная 
установка РБУ-6000.

На корме оборудованы взлетно-
посадочная площадка и ангар для ко-
рабельного вертолета.

Сторожевики оснащены новым нави-
гационным оборудованием, двумя РЛС и 
радиоэлектронным вооружением.

Экипаж, кроме 180 моряков и 
офицеров, включает еще и 20 мор-
ских пехотинцев, что серьезно увели-
чивает возможности фрегатов.

При полном водоизмещении чуть 
больше четырех тонн корабль спосо-
бен развивать скорость до 30 узлов. 
При запасе хода 7800 километров 
сторожевик обладает богатыми воз-
можностями по работе в морской ак-
ватории.

К двум уже стоящим на страже 
«Адмиралам» в этом году, судя по 
всему, присоединится «Макаров», 
проходящий госиспытания.

В общем и целом весьма доброт-
ные сторожевики, способные выпол-
нять широчайший спектр задач, при 
относительно скромной стоимости 
13 миллиардов рублей за штуку. 
Жаль, что из-за срыва поставок газо-
турбинных энергетических установок 
с Украины под вопросом не только 
продолжение серии, но и судьба уже 
заложенных кораблей.

«ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД», 
«КОЛПИНО»

Это знаменитые «Варшавянки» до-
работанного проекта 636.3. Переданные 
флоту в прошлом году подлодки довели 
их черноморскую группировку до шести 
единиц. Мощная сила, учитывая отлич-
ные характеристики этих субмарин. На 
Западе они получили прозвище «Черная 
дыра» за крайне низкую шумность, со-
поставимую с фоном моря.

«Варшавянки» способны обнару-
жить цель гораздо раньше, чем будут 
замечены сами. В четырех из шести 
ТА заряжены ПКР «Калибр», на 
борту – 18 торпед.

Подлодки имеют солидное подвод- 
ное водоизмещение – почти четыре 
тысячи тонн. Развивают скорость 17 
узлов и способны уйти на 300-метро-
вую глубину.

Стоит каждая около 16 миллиар-
дов рублей. Хорошая цена, особенно 
если учесть, насколько опасными 
могут быть для противника воору-
женные «Калибрами» бесшумные 
«Варшавянки» в Черном море.

МОРСКОЙ ТРАЛЬЩИК 
«АЛЕКСАНДРИТ»

Головной корабль «Александр Обу-
хов» проекта 12700 должен положить 
начало многочисленной серии судов 
различного назначения. Минные 
тральщики не самые интересные ко-
рабли, как может показаться. У них 
слабое и незначительное вооружение: 
одна зенитная артустановка АК-630, 
восемь ПЗРК «Игла» и 14,5-мм пуле-
мет для самообороны.

Но сила этого корабля в другом. 
Во-первых, разнообразное радиоэлект- 
ронное вооружение. Во-вторых, цель-
ный монолитный корпус из стеклопла-
стика. Никто в мире корпусов такого 
размера делать не умеет. Нам пришлось 
создать новое производство для приме-
нения подобных технологий.

Корпус «Александра Обухова» не-
магнитный, негниющий, более проч-
ный и легкий. Как раз то, что нужно 
для корабля, чья главная задача – ло-
вить мины и не пойти от их случай-
ного подрыва на дно.

«Александр Обухов» – предста-
витель противоминной обороны 
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В СССР о подобных боевых машинах задума-
лись в 20-х годах, так как пришло понимание, что 
в следующей мировой войне решающую роль 
будет играть техника. Уже тогда развернулись 
опытные работы в области отечественной танко-
вой телемеханики.

«ТИТАН» И «ГОЛИАФ»
В 1927 году в Военной электротехнической 

академии (ВЭТА) РККА была разработана телеап-
паратура для легкого танка «Рено русский» (это 
отечественный вариант французского «Рено» FT), 
а в Центральной лаборатории проводной связи 
(ЦЛПС) – для МС-1 (Т-18).

На первом этапе телеуправляемые танки были 
привязаны к стационарным пультам ПАУТ (пост 
автоматического управления танком), затем на-
дежность аппаратуры значительно возросла, что 
позволило передавать команды со специально 
разработанной машины управления (танка со 
штатным вооружением, дополненного необходи-
мым оборудовани-
ем). Это давало опе-
ратору возможность 
перемещаться по 
полю боя под защи-
той брони.

В 1933-м танк 
ТТ-18 испытывался с 
аппаратурой управле-
ния, размещенной на 
месте водителя. Он 
мог выполнять 16 ко-
манд: поворачивать-
ся, менять скорость, 
останавливаться, под-
рывать заряд ВВ, а 
при наличии специ-
альной аппаратуры – 
ставить дымовую завесу или применять отравляю-
щие вещества. Дальность действия ТТ-18 составля-
ла несколько сот метров. В макеты ТТ-18 переобо-
рудовали не менее семи штатных танков МС-1, но 
на вооружение система так и не поступила.

Новый этап начался в 1934-м. Под шифром 
«Титан» был разработан телеуправляемый танк 
ТТ-26, оснащенный съемным огнеметом и радио-
станцией на двух частотах – KB и УКВ, на которые 
можно было переключаться. Часть ламп радио-
станций имела металлические колбы, но большая 
часть – все же стеклянные. Как ни парадоксально, 
отказов не было. Вся конструкция крепилась на 
специальных пружинах-амортизаторах.

Появились неожиданные новшества. Напри-
мер, в случае выхода телеуправляемого танка из 
зоны досягаемости оператора автоматически сра-
батывало устройство команды «Стоп». Машина 
останавливалась и ожидала с работающим двига-
телем очередного сигнала. При попытке захвата 
врагом телеуправляемый танк согласно уставам 
требовалось расстрелять из пушки. 

Накануне войны было изготовлено 56 единиц, 
которые поступили на вооружение двух специаль-
но сформированных батальонов, входивших в со-
став 30 и З6-й танковых бригад. В сентябре 1939-го 
152-й батальон участвовал в освободительном по-
ходе на Западную Украину. Одна из модификаций, 
выполненная на базе танкетки ТТ-27, была спо-
собна нести тротиловый заряд до 500 килограм-
мов с задержкой взрывателя до 15 минут. ТТ-27 
подвозил устройство к объектам противника и от-
ходил на безопасное расстояние. Заряд такой мощ-
ности обеспечивал разрушение любых железобе-
тонных укреплений. Была выпущена опытная пар-
тия ТТ-27, управляемых по проводам, которые с 
успехом применялись при прорыве линии Ман-
нергейма.

К началу Второй мировой в СССР появились 
признаки системности в использовании военной 

робототехники, сформированы специальные во-
енные части. Последний раз боевые телеуправляе-
мые танки применялись РККА в 1942 году под 
Севастополем.

Аналогичным путем шла и Германия. Радио- 
управляемые минные тралы были созданы кон-
структором и предпринимателем Карлом Борг-
вардом. Машина Sd.Kfz.300 имела два отделения 
– переднее (моторно-трансмиссионное) и заднее, 
в котором размещалась радиоаппаратура. Сило-
вой установкой служил 29-сильный четырехци-
линдровый бензиновый двигатель, обеспечиваю-
щий движение трала со скоростью пять километ- 
ров в час. Управление осуществлялось оператором 
из малого командирского танка. Перед собой 
минный трал толкал три тележки с дополнитель-
ными катками, которые должны были вызывать 
детонацию. К маю 1940-го выпустили 50 единиц 
Sd.Kfz.300 B-I.

А в апреле того же года фирма «Боргвард» 
создала минный трал В-ІІ. Впервые эти машины 
были использованы немцами в 1943-м в опера-
ции «Цитадель» (Курская битва). Новая машина 
имела увеличенные размеры и была тяжелее 
предшественницы, ее вес составлял 2,3 тонны. 
Мощнее стал и двигатель – 49-сильный шести-
цилиндровый.

Радиоуправляемый минный транспортер 
Sd.Kfz.301 предназначался для доставки зарядов с 
установленным таймером к дотам и минным полям 
противника для их последующего подрыва. По 
сравнению с B-II компоновка машины изменилась. 
Впереди появилось отделение для взрывчатки с на-

правляющей, по ко-
торой она должна 
была скатываться на 
землю. За ним распо-
лагалось отделение 
управления с местом 
механика-водителя и 
приспособлениями 
для ручного управ-
ления машиной. В 
нем размещалась и 
трансмиссия, состо-
явшая из гидро-
трансформатора и 
коробки передач на 
четыре скорости – 
две вперед и две 
назад. Кормовое от-

деление считалось моторным, где с правой сто-
роны (ближе к центру машины) располагалась 
радиоаппаратура управления: приемник, дешиф-
ратор и блок-реле системы взрыва. 

Летом 1944-го немцы сформировали 302-й 
танковый батальон радиоуправляемых машин. Он 
был отправлен на Восточный фронт в распоряже-
ние командования группы армий «Центр», под-
разделения которого участвовали в подавлении 
Варшавского восстания (транспортеры подрыва-
ли баррикады).

Наибольшую известность получил легкий но-
ситель зарядов Sd.Kfz.302 Goliath, который широ-
ко применялся для уничтожения бронетехники 
противника. Этот робот-камикадзе был дешев в 
производстве (особенно после замены ненадежно-
го, но тихого электромотора на бензиновый двига-
тель) и эффективен. Имея вес менее 400 кило-
граммов, Goliath нес 75–100 килограммов взрыв-
чатки, а длина кабеля позволяла передвигаться на 
дистанцию до 700 метров. 

Роботы-камикадзе создавались накануне Вто-
рой мировой и в Японии. На базе американского 
трехтонного трактора Fordson Crawler Tractor с 
двигателем 20 лошадиных сил был создан робот, 
обеспечивающий подвоз и постановку минных 
зарядов. Управление осуществлялось по радио-
каналу. 

Опыт использования роботов-камикадзе выя-
вил и недостатки, к основным из которых относи-
лись низкие скорость и маневренность, а также 
высокая уязвимость систем управления по прово-
дам, ограниченность действия радиоканалов 
связи.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
Современные технологии – миниатюризация 

электроники, развитие навигационных систем и 
связи – позволили совершить рывок в развитии 
роботов, в том числе военного назначения (ВН). 

По значению эксперты приравнивают это явление 
к принятию в свое время на вооружение самоле-
тов и танков.

Особое внимание при развитии современной 
робототехники уделяется разработке и созданию 
автономных интеллектуализированных систем 
управления робототехническими комплексами 
(РТК). РТК ВН с такими «мозгами» способны ре-
шать поставленные задачи при минимальном уча-
стии человека-оператора, что в условиях приме-
нения современных средств РЭБ становится ре-
шающим фактором эффективности. 

Из всего спектра военной робототехники выде-
ляются беспилотные летательные аппараты. При-
менение БЛА, в том числе камикадзе, стало обы-
денным явлением в локальных военных конфлик-
тах и при проведении антитеррористических опе-
раций. При обнаружении цели БЛА пикирует на 
нее, подрывая заложенный в корпус боезаряд. 
Компания AeroVironment, например, по заказу 
Пентагона провела испытания платформы 
Switchblade весом менее двух килограммов, кото-
рая может запускаться несколькими способами, 
включая компактную пусковую трубу. Она вместе 
с самим аппаратом помещается в солдатском рюк-
заке. Такой БЛА-камикадзе способен уничтожать 
малые цели подобно крылатой ракете. 

Наземная и морская робототехника значитель-
но отстают по всем направлениям боевого приме-
нения. Но в последние годы активность разработ-
чиков как у нас в стране, так и за рубежом резко 
возросла. Американская компания Foster-Miller 
создала самого массового на сегодня (выпущено 
более трех тысяч экземпляров) военного робота 
TaIon. Он предназначен для поиска и обезврежи-
вания мин и фугасов, разведки и наблюдения. 
Может выполнять функцию станции связи и ре-
трансляции, атаковать противника. Сконструиро-
ванный на платформе TaIon боевой робот 
SWORDS (Special Weapons Observation Remote 
reconnaissance Direct action System) несет целый 
комплекс стрелкового и противотанкового ору-
жия. Однако опыт применения в Ираке нельзя на-
звать положительным. РТК ВН без видимых при-
чин выходили из-под контроля и начинали хао-
тично передвигаться. Имели место случаи, когда 
огонь открывался без команды оператора. 

В разработанном новом роботе MAARS 
(Modular Advanced Armed Robotic System) запро-
граммирован запрет на прицеливание в сторону 
своего подразделения. Кроме того, оператор 
может установить сектора (запретные зоны), в ко-
торых предусматривается возможность блокиро-
вания открытия огня. Работы над созданием таких 
роботов ведутся и в других странах. В частности, 
британской компанией ECA разработан робот-
камикадзе модели Kster, который предназначен 
для обнаружения и подрыва мин. 

Среди зарубежных наземных РТК ВН наиболее 
широкое распространение (по количеству образ-
цов) получили малогабаритные дистанционно 
управляемые машины (ДУМ) весом до 500 кило-
граммов. Основное их назначение – разведка и вы-
полнение инженерных задач, однако постепенно 
усиливается роль машин с огневыми средствами на 
борту. В настоящее время на вооружении армии 
США порядка 12 000 образцов ДУМ. Типовыми 
считаются многофункциональные роботизирован-
ные комплексы TaIon, Warrion, MAARS. 

Анализ ТТХ и путей развития наземных воен-
ных роботов показывает, что в РФ и США имеют-
ся определенные различия в их типаже. В Соеди-
ненных Штатах упор делается на РТК ВН до 500 
килограммов, ориентированные на применение в 
городе. В наших Вооруженных Силах в качестве 
перспективных роботов предполагаются комплек-
сы среднего и тяжелого классов для боев в услови-
ях сложного рельефа. 

В ГОЗ на 2016–2025 годы запланировано соз-
дание образцов всех классов наземных роботов ин-
женерного и разведывательно-ударного типа с упо-
ром на средние и тяжелые комплексы («Уран-9», 
«Уран-14, «Проход-1» и др.). По существу тяжелые 
отечественные РТК ВН представляют собой пол-
ноценные бронированные вездеходы с дистанци-
онным управлением и соответствующим вооруже-
нием. Например, «Уран» массой восемь тонн по 
габаритам всего вдвое меньше современных тан-
ков и развивает скорость до 15 километров в час.

На его базе созданы не только машина огневой 
поддержки, но и самоходный минный трал. Вместе 
с тем необходимо обратить особое внимание на 
практическое отсутствие в задачах и функциях 
наземных, в том числе и перспективных роботов, 
на возможности подвижного минирования и 
подрыва зарядов большой мощности. Иными 
словами, в современной отечественной и 
зарубежной робототехнике не предусмотрены 
камикадзе. Вместе с тем наличие у РТК ВН таких 
функций позволяет оперативно и эффективно 
разрушать укрепления противника. Подобные 
роботы особенно нужны в боевых действиях в 
урбанизированных районах, когда большое 
количество капитальных зданий и сооружений 
трансформируется противником в разветвленную 
систему защищенных огневых позиций. Как это 
было, например, в сирийском Алеппо.

В США делается упор 
на роботов, применяемых 
в городской среде.  
В Вооруженных Силах РФ –  
для боев в условиях 
сложного рельефа

РОБОТЫ ХОРОШО ПОКАЗАЛИ СЕБЯ 
ПРИ ПРОРЫВЕ ЛИНИИ МАННЕРГЕЙМА
Во второй половине ХХ века среди задач, решаемых военными средствами, 
важнейшее место заняло сохранение жизни личного состава. Исследования 
включали широкий спектр подходов и технологий: бронежилеты, бесконтактное 
ведение боя средствами большой дальности, повышенная защищенность экипажа, 
разминирование и поражение противника с использованием робототехнических 
средств. На какой опыт опираются наши разработчики, какие проблемы 
возникают на этом пути? 

ТРЕБУЮТСЯ 
КАМИКАДЗЕ

РЕТРОСПЕКТИВА
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«ТЕДЖАС»  
ПРИЗНАН НЕГОДНЫМ К МОРСКОЙ СЛУЖБЕ

Индийские ВМС планируют закупить 57 многоцелевых палуб-
ных истребителей для авианосцев «Викрмадитья» и «Викрант». 
По данным СМИ, легкий палубный истребитель Tejas, созданный 
в комапнии Hindustan Aeronautics Limited (HAL), не годится для 
несения службы в море.

Как отмечается в тендерной документации, новый самолет 
должен быть всепогодным и летать в любое время суток, нести на 
борту ракеты «воздух-поверхность», иметь возможность доза-
правки в воздухе, нести разведывательную аппаратуру и оборудо-
вание для радиоэлектронной борьбы. Поставки планируется на-
чать в течение трех лет после подписания контракта и завершить 
в течение следующих трех лет.

В МАЛАЙЗИЙСКИХ ВМС БУДУТ СЧИТАТЬ ДО ПЯТИ

Военное ведомство страны намеревается осуществить план 
преобразования флота, что позволит сократить число классов ко-
раблей с 15 до 5. При этом состав и возможности королевского 
флота Малайзии будут увеличиваться.

План «долгоиграющий», рассчитанный до 2030 года. Процесс 
преобразования называется «От 15 до 5». КФМ пытается предот-
вратить проблемы, связанные со старением, увеличением расхо-
дов на эксплуатацию и техническое обслуживание флота. Счита-
ется, что новая структура оптимальна для решения широкого 
спектра морских проблем.

МЕГАСДЕЛКА КУВЕЙТА С «ЭРБАСОМ»  
ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Airbus рассчитывает в ближайшее время заключить контракт 
с Кувейтом на поставку 30 средних вертолетов Caracal H225M. По 
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БУНДЕСВЕР ДОВОЛЕН ИЗРАИЛЬСКИМИ БЕСПИЛОТНИКАМИ.  
В ВОЕННОМ ВЕДОМСТВЕ ГЕРМАНИИ  

РЕШИЛИ ПРОДЛИТЬ ДОГОВОР С КОМПАНИЕЙ IAI,  
У КОТОРОЙ АРЕНДУЮТСЯ БЛА, ДО ФЕВРАЛЯ 2018 ГОДА 
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нового поколения. При эксплуата-
ции будут обкатаны технологии, от-
носящиеся к тралению, изучена 
специфика корпуса из стеклопла-
стика. Думается, что если все пой-
дет хорошо, мы имеем все шансы 
увидеть самые разнообразные бое-
вые корабли водоизмещением до 
тысячи тонн с использованием та-
кого материала при изготовлении 
корпуса.

Поскольку это головной корабль, 
о стоимости серийных последовате-
лей говорить рано.

«ПОЛЯРНАЯ ЗВЕЗДА»
Этот сторожевик проекта 22100 

«Океан» поступил не в ВМФ, а в по-
гранслужбу ФСБ. Но на место в 
нашем обзоре это не должно влиять. 
2700 тонн полного водоизмещения, 
крейсерская скорость 20 узлов, даль-
ность хода почти 20 тысяч километров 

при автономности 60 суток делают 
проект уникальным.

Имя головного корабля – «Поляр-
ная звезда» – говорит само за себя. Ему 
не страшны льды толщиной до 80 сан-
тиметров, при этом корабль может с 
комфортом ходить и в тропиках.

Вооружение скромное, но универ-
сальное: 76,2-мм артустановка АК-
176М, способная вести огонь по над-
водным, наземным и воздушным 
целям, два 14,5-мм пулемета. Но, по-
хоже, «Полярная звезда» создана не 
только для боя – ее взлетно-
посадочная площадка и ангар позво-
ляют принять поисково-спасательный 
Ка-27. На борту также имеются  
быстроходные катера и разведыва-
тельный беспилотник.

ТЕНДЕНЦИИ

СТОИМОСТЬ КОРАБЛЕЙ ДЛЯ ВМФ РФ (млрд руб.)

13

«АдмирАл 
ГриГорович» 

«АдмирАл 
Эссен» 

16

«Колпино»

«велиКий
новГород» 2,52

«проворный»

«нАдежный»

0,911«ГрАчоноК»

У проекта наверняка большое бу-
дущее.

«ПРОВОРНЫЙ», «НАДЕЖНЫЙ»
Сторожевики пограничной службы 

(проект 22460) имеют водоизмещение 
630 тонн, скорость 30 узлов и впечат-
ляющую дальность 5600 километров 
при экономном ходе. Ломают лед тол-
щиной до 20 сантиметров. Добавим 
двухмесячную автономность плавания 
экипажа из 24 человек, станет понятно, 
что это весьма способный «Охотник».

Вооружение – зенитная АК-630, 
два 12,7-мм пулемета «Корд». При 
желании на борту размещается пуско-
вая установка ракетного комплекса 
«Уран» и 57-мм АУ А-220М.

Кроме того, на сторожевике пропи-
сан разведывательный беспилотник, есть 
взлетно-посадочная площадка, способ-
ная принять вертолет типа «Ансат» или 
Ка-226, имеется слип для спуска катера.

Наша береговая охрана уже приняла 
девять таких кораблей, а всего заплани-
ровано 30 единиц. Каждый стоит пред-
положительно 2,52 миллиарда рублей.

ДВА КАТЕРА ПРОЕКТА 21980 
«ГРАЧОНОК»

«Юнармеец Заполярья» и его со-
брат стали первыми катерами проекта 
«Грачонок», вошедшими в состав Се-
верного флота. Всего же в российском 
флоте уже 12 таких катеров.

Их стандартное водоизмещение – 
139 тонн, а полная скорость – только 23 
узла. Но выполняемая задача меж тем 
не становится менее важной – защищать 
более крупных собратьев от диверсион-
ных атак. Из классического вооружения 
на катере только тумба с 14,5-мм пуле-
метом да четыре ПЗРК «Игла», зато хва-
тает нестандартного: кроме разнообраз-
ного радиоэлектронного имеются два 
подводных аппарата для осмотра дна на 
глубинах до 300 метров, а также проти-
водиверсионный десятиствольный гра-
натомет. Отметим и водолазный ком-
плекс с барокамерой, а также кран-
манипулятор.

Как видим, катера достаточно обо-
рудованы, чтобы не только находить и 
обезвреживать диверсантов, но и вы-
полнять широкий спектр задач.

Стоимость «Грачонка» – 911 мил-
лионов рублей.

СТОРОЖЕВОЙ КАТЕР  
ПРОЕКТА 12200 «СОБОЛЬ»

Этот участник нашего списка не 
имеет имени, потому как слишком мал 
– всего 57 тонн полного водоизмещения. 
Типичный быстроходный катер, разви-

вающий скорость 50 узлов. Вооружен 
пулеметом 14,5 миллиметра, но также на 
нем может быть размещен ракетно-
артиллерийский комплекс «Вихрь-К». В 
этом случае судно обзаведется четырьмя 
противотанковыми ракетами и 30-мм 
артустановкой АК-306 для борьбы с воз-
душными и надводными целями.

Из 30 запланированных 22 уже 
построены.

ВИДЫ НА ЭКСПОРТ
Еще один фрегат проекта «Буревест-

ник» – «Адмирал Бутаков» спущен на воду 
без силовой установки: ее отказались по-
ставлять украинские производители. На 
сегодня не решено, будет ли этот корабль, 
как и два других, заказанных Миноборо-
ны, достраиваться для отечественного 
ВМФ или уйдет в Индию. Пусть «Адми-
рал Бутаков» и не вошел в состав флота, 
его все же следует записать в зачет нашей 
оборонной промышленности.

ДЭПЛ проекта 636.1 (одна из мо-
дификаций «Варшавянки») построена 
для ВМС Вьетнама. 20 января этого 
года «Бариа-Вунгтау» доставлена в 
порт назначения Камрань.

ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ СУДА
Невооруженная морская мело-

човка обычно не интересует широ-
кую публику. Однако без вспомога-
тельных судов флота не бывает.

Самыми большими (водоизмеще-
ние – 2000 тонн) оказались пять само-
ходных плавучих кранов, выполненных 
по проекту 02690. Чуть меньше опы-
товое судно «Виктор Чероков» (1900 
тонн). Оно было заложено еще в 2007 
году, но в 2010-м строительство прио-
становили из-за ошибок в проекте, вер-
нулись к нему только в 2015-м. «Вик-
тор Чероков» будет использоваться для 
испытания минно-торпедного и гидро-
акустического вооружения.

В 2016 году встали в строй три спа-
сательных буксира двух проектов (около 
1200 тонн). Остальные корабли водоиз-
мещением до 300 тонн. Это рейдовый 
буксир, два гидрографических катера, 
столько же аварийно-спасательных 
плюс катамаран того же назначения, по-
граничный дебаркадер. Итого – 16 
вспомогательных судов.

Российский флот активно перевоо-
ружается, хотя, возможно, и не теми 
темпами, как надо бы. Жизнь коррек-
тирует планы. В нашем случае это пре-
вращение Украины во враждебное го-
сударство и как следствие – сдвиг сро-
ков сдачи некоторых кораблей по при-
чине разрыва контрактов на поставку 
труднозаменимого оборудования. Ска-
зываются и санкции Запада: бюджет 
страны не резиновый, а его ресурсы в 
последние два года понадобились на 
новых, неожиданных направлениях.

На сайте vpk-news.ru  
есть расширенная версия этой статьи

НОВЫЕ НОСИТЕЛИ «КАЛИБРОВ»

словам Гийома Фаури, генерального директора европейского 
авиастроителя, сделка, согласованная в августе 2016 года, всту-
пит в силу в ближайшие недели.

Контракт властей Кувейта на приобретение 30 H225M оцени-
вается в 1,7 миллиарда евро и включает в себя поддержку и об-
служивание техники. 24 вертолета будут армейскими, шесть пе-
редадут национальной гвардии, их будут использовать в боевых 
поисково-спасательных, военно-морских операциях, для меди-
цинской эвакуации. Поставки планируется начать до конца 2018 
года.

ЧИЛИЙСКИЕ «ОРИОНЫ»  
ОСТАНУТСЯ НА СВЕРХСРОЧНУЮ

На военной базе «Галифакс», принадлежащей ВС Канады, 
приземлился чилийский патрульный самолет «Локхид Р-3 
Орион». Начата его модернизация. Договор между сторонами 
предусматривает апгрейд двух чилийских «Орионов», которые 
армия южноамериканской страны закупила в 1990 году. Самоле-
ты налетали уже 19 тысяч часов.

Канадские специалисты заменят структурные компоненты 
фюзеляжа и крыльев, что позволит эксплуатировать планеры 
еще 15 тысяч часов, то есть 20 дополнительных лет службы. Ап-
грейд морских патрульных самолетов обойдется Чили в 37 мил-
лионов долларов.

ИНДИЙСКИЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ ЭЛЕКТРОНИКИ 
РАСТЕТ НА ПОСТАВКАХ ДЛЯ АРМИИ

Крупнейшая в Индии государственная электронная компания 
«Бхарат Электроникс Лимитед» (BEL) опубликовала данные о 
значительном росте доходов в третьем квартале 2016–2017 фи-
нансового года. BEL – крупнейший поставщик электронной аппа-
ратуры для индийской армии. По данным Бомбейской фондовой 
биржи (BSE), за квартал, завершившийся 31 декабря 2016 года, 

компания получила 22,7 миллиарда рупий, чистая прибыль соста-
вила 3,7 миллиарда. По данным штаб-квартиры BEL, показатели 
выросли на 33 и 31 процент соответственно.

ЮЖНОАФРИКАНСКИЕ БМП  
НЕОЖИДАННО ПРИТОРМОЗИЛИ

Малайзийская армия заключила с южноафриканской фирмой 
Denel контракт на поставку партии бронированных боевых машин 
пехоты Gempita 8х8. По замыслу военных новыми БМП должен 
быть полностью оснащен батальон 19-го королевского полка.

Однако программа затормозила. Как сообщила южноафрикан-
ская компания, начались задержки в оплате. Ввиду сложной эконо-
мической ситуации в Юго-Восточной Азии выполнение контракта 
продлено на два года. При этом в Denel отметили, что все заказан-
ные машины уже собраны и протестированы пользователями.

АЛЬБИОН И СТРАНА ВОСХОДЯЩЕГО СОЛНЦА  
БУДУТ ДРУЖИТЬ КАЗАРМАМИ

Армия Великобритании и силы самообороны Японии подписа-
ли договор о расширении сотрудничества. Стороны намерены уста-
новить более тесное содружество между военными ведомствами. 
Расширятся двусторонние контакты в области материально-
технического обеспечения. Кроме того, между вооруженными си-
лами двух государств будут проводиться комплексные тренировки, 
операции по поддержанию мира и оказанию гуманитарной помо-
щи, совместные миссии в случае стихийных бедствий.

Как заявили чиновники Форин-офиса, соглашение включает 
практические меры, которые позволят обеим странам эффектив-
но и просто регулировать обмен товарами и услугами, устраняя 
необходимость в отдельных соглашениях на индивидуальной 
основе.

Источник: www.janes.com
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Речь о разработанном со-
ветским Генштабом и утверж-
денном 2 декабря 1942 года 
Ставкой Верховного главноко-
мандования плане «Сатурн». 
Его цель – разгром силами ле-
вого крыла Воронежского и 
Юго-Западного фронтов войск 
противника в большой излу-
чине Дона. После этого преду- 
сматривался удар в направле-
нии Ростова-на-Дону, позво-
лявший выйти в тыл герман-
ским войскам на юге России: 
группам армий «Дон» и «Б», а 
также перерезать коммуника-
ции оперировавшей на Кавказе 
группе армий «А».

Расчеты советских геншта-
бистов имели основания. В де-
кабре 1942-го после поражения 
на Волге фашистское командо-
вание всерьез опасалось круше-
ния южного крыла своего Вос-
точного фронта, растянувшего-
ся от задонских степей до вер-
шин Кавказа более чем на две 
тысячи километров, что, по 
мнению фельдмаршала Эриха 
фон Манштейна, могло открыть 
Советскому Союзу путь к ско-
рой победе над Германией. 

Точка зрения лучшего стра-
тега вермахта заслуживает вни-
мания, ибо он зимой 1942–
1943 годов находился в центре 
разворачивавшихся на юге Рос-
сии событий, командуя груп-
пой армий «Дон».

Другой фашистский воена-
чальник, автор самого мас-
штабного германского труда 
по Второй мировой войне гене-
рал Курт фон Типпельскирх 
пишет более определенно: 

«Сталин со злобной радостью 
следил за наступлением немец-
ких войск на Сталинград и 
Кавказ. Он расходовал свои ре-
зервы очень экономно и только 
тогда, когда было действитель-
но необходимо помочь оборо-
няющимся в их крайне тяже-
лом положении. Вновь сфор-
мированные, а также отдохнув-
шие и пополненные дивизии 
пока не вводились в бой: они 
предназначались для того, 
чтобы, как карающим мечом 
Немезиды, разрубить слишком 
растянутый фронт немецких 
армий и их союзников и одним 
ударом внести коренной пере-
лом в положение на юге».

Обратим внимание на по-
следнюю фразу Типпельскирха 
об одном мощном ударе, спо-
собном внести перелом в ход 
войны. В сущности именно к 
этому и стремилось советское 
командование, имея, казалось 
бы, все основания рассчиты-
вать на быстрый разгром про-
тивника, буквально вцепивше-
гося в горы Кавказа. Ситуация 
для немцев усугублялась неспо-
собностью группы армий «А» 
осуществить быстрый отход с 
занятых позиций, поскольку в 
распоряжении главной ее силы 
– 1-й танковой армии оказа-
лось недостаточное количество 
горючего для оперативного от-
ступления к Ростову-на-Дону. 

Но дело было не только в 
топливе. Гитлер упорно не 
желал отдавать приказ на отвод 
своих войск с Кавказа, неминуе-
мо готовя для них «второй Ста-
линград». Чем же руководство-
вался фюрер? Ответ на этот во-
прос дает в своем фундамен-
тальном труде «Вторая мировая 
война» Лиддел Гарт: «На реше-
ние Гитлера большое влияние 
оказали его советники по эконо-

СПОРНОЕ КОЛЬцО «САТУРНА»

Семьдесят четыре года назад – 2 февраля 1943-го  
капитуляцией последних частей 6-й армии 
фельдмаршала Фридриха Паулюса завершилась 
Сталинградская битва. Но на страницах 
учебников до сих пор почти ничего не сказано 
о несостоявшейся операции, которая могла бы 
привести к Победе значительно раньше весны  
1945 года. 

Алексей ЧИЧКИН, кандидат экономических наук

Ровно 90 лет назад король (имам) Йемена Яхья обратился к 
советскому правительству с просьбой начать переговоры о друж-
бе и торговле. Он приветствовал «новую – равноправную полити-
ку Советского Союза в отношении народов и стран Востока». 

Москва ответила согласием. В марте 1927-го начались пере-
говоры. 1 ноября 1928 года в Сане стороны подписали договор о 
дружбе и торговле. 

СССР выработал и проводил новую в международных делах, 
при этом филигранно точную политику в отношении стран, бо-
ровшихся с колонизаторами. Многие из них были сопредельны 
России, граничат с СНГ и сегодня. До начала 80-х годов взаимо-
отношения СССР с этими соседями были дружественными, что 
не позволяло Западу создавать плацдармы у южных и юго-
восточных границ державы. 

Советская Россия уже в конце 1917 года официально денон-
сировала все договоры с западными державами о совместном 
разделе Ирана, Турции, Китая, Монголии, других стран и терри-
торий. Только этот факт в рекордно короткий срок сделал их 
стратегическими союзниками новой России. Договоры о грани-
це и сотрудничестве с Ираном, Турцией, Афганистаном (1919–
1922) существенно усилили Республику Советов. Военно-
техническая и экономическая помощь, оказанная в 1919–1924 

В ТЕСНОМ БЛОКЕ 
С КОРОЛЕВСТВАМИ 
МЕЖДУНАРОДНАЯ ПОЛИТИКА СССР 
ПРИВОДИЛА ГАНДИ И ЧАН КАЙШИ 
В ВОСХИЩЕНИЕ 
Советский опыт выстраивания отношений 
со странами, противостоящими транснациональному 
колониализму, уникален. Боле того, он поучителен 
и сегодня, в современной геополитической ситуации. 

БЛЕСТЯЩУЮ ПО ЗАМЫСЛУ 
НАСТУПАТЕЛЬНУЮ ОПЕРАЦИЮ 
МОГЛА ОСТАНОВИТЬ ЕЕ СЛОЖНОСТЬ 

УРОКИ

Командующий войсками Донского фронта 
генерал-лейтенант К. К. Рокоссовский  

на боевой позиции в районе Сталинграда.  
1942 год

Александр БАРТОШ,  
член-корреспондент  
Академии военных наук

В результате впервые после оконча-
ния холодной войны развивается аль-
тернативное видение миропорядка. 

Повышается вероятность мирового 
раскола по оси российско-китайского со-
трудничества с одной стороны и запад-
ным блоком государств во главе с США 
– с другой. Пропагандируемый Бжезин-
ским «идеальный геополитический 
ответ» в виде тройственного союза или 
ассоциации между США, Китаем и Рос-
сией пока не представляется реальным.

Обстановка свидетельствует о дру-
гом. Стремясь сохранить рычаги влия-
ния, США и их союзники в противо-
стоянии с геополитическими соперни-
ками, прежде всего с Россией, сочетают 
традиционную военную мощь с полити-
ческой, информационной, финансово-
экономической и другими составляющи-
ми для разжигания конфликтов, которые 
в последующем становятся источником 
вооруженного противоборства и между-
народного терроризма. 

УДУШЕНИЕ СОЗНАНИЯ
В Стратегии национальной безопас-

ности РФ отмечается: «Все большее вли-
яние на характер международной обста-
новки оказывает усиливающееся проти-
воборство в глобальном информацион-
ном пространстве, обусловленное 
стремлением некоторых стран использо-
вать информационные и коммуникаци-
онные технологии для достижения своих 
геополитических целей, в том числе 
путем манипулирования общественным 
сознанием и фальсификации истории».

Политическая воля и совокупные 
ресурсы США и НАТО позволяют по-
стоянно вести подрывные операции ин-
формационной войны, которая в общем 
случае охватывает две области.

Первая включает техсредства сбора, 
обработки, защиты, распространения и 
эффективного использования информа-
ции, а также воздействия на соответству-
ющие объекты противника. Серьезную 
опасность представляет как раз целена-
правленное нарушение функционирова-
ния информационной инфраструктуры. 

Вторая предусматривает информа- 
ционно-психологическое воздействие на 
государственное и военное руководство, 
личный состав и население страны в 
целом.

Понятие «информационная война» 
(ИВ) используется в широком смысле 
для обозначения противоборства в 
сфере коммуникаций и СМИ для до-
стижения различных политических 
целей. В узком – как соответствующие 
военные действия для достижения пре-
имуществ при сборе, обработке и ис-
пользовании информации на поле боя.

Рассмотрим стратегию ИВ приме-
нительно к широкой трактовке этого 
понятия.

ИВ как важнейшая военно-
политическая категория есть совокуп-
ность способов воздействия на сознание 
всех слоев населения государства-
противника для искажения картины вос-
приятия мира, ослабления и разрушения 
основ национального самосознания и 
типа жизнеустройства. Цель агрессора – 
дезорганизовать сопротивление. В гло-
бальном плане ИВ нацелена на дискре-
дитацию государств и народов.

Смысл ИВ в получении полного 
контроля над сознанием жертвы агрес-
сии и, таким образом, возможности 
влиять на его будущее. Цель – подмена 
истинных национальных интересов и 
ценностей ложными.

Война смыслов – естественный ре-
зультат трансформации конфликтов со-
временности, когда в условиях глобали-
зации и усиления интеграции экономик, 
наличия у многих стран ОМП даже ло-
кальное вооруженное столкновение бес-
перспективно, поскольку чревато не-
приемлемым уроном. В результате 
США сформировали стратегию, преду-
сматривающую не разгром противника 
и оккупацию его территории, а удуше-
ние государства-жертвы с последующим 
полным подчинением. 

Главное внимание уделяется размы-
ванию философской и методологиче-
ской познавательной (когнитивной) дея-
тельности, хаотизации сознания, подры-
ву доверия к лидерам и уверенности в 
будущем, разрушению системы нацио-
нальных ценностей и интересов, внедре-
нию ложных экономических и нрав-
ственных установок.

Поэтому современные конфликты 
приобретают многомерный характер. 
Они сочетают информационное, фи-
нансовое, экономическое, дипломати-
ческое, военное и специальное воздей-
ствие на противника.

ОХОТА НА ЛИДЕРА
Интенсивность, масштабы и содер-

жание информационного воздействия 
определяются избранной стратегией 
ИВ в зависимости от вида конфликта, 
который может развиваться по сцена-
рию «цветной революции» или гибрид-
ной войны. 

В первом случае предусматривается 
целенаправленное информационно-пси- 
хологическое воздействие на руковод-
ство, военнослужащих и правоохрани-
телей, на все население государства-
мишени для организации госпереворота 
и увода страны под внешнее управле-
ние. Сила применяется ограниченно, 
как правило, в пределах столицы и не-
скольких крупных городов. Ставится 
задача запугать и дезориентировать на-
селение, спровоцировать массовые вол-
нения, дезорганизовать деятельность 
госструктур. 

По опыту «цветных револю-
ций» на Ближнем Востоке, в 
Киргизии, на Украине в инфор-
мационных операциях против 
политических лидеров могут 
выдвигаться обвинения двух 
типов. Если глава государства 
пытался сохранить стабиль-
ность, используя силу, внутрен-
ние и внешние противники об-
личают его как кровавого дик-
татора, требуют ареста и суда. 
Если прибегал к мягкому воз-
действию на политизирован-
ную толпу, он – глава коррум-
пированной верхушки и дол-
жен немедленно уйти. В любом 
случае лидера и его окружение 
ждут или уничтожение, или 
арест с последующим судебным про-
цессом и предрешенным жестким при-
говором.

В отличие от «цветной революции» 
гибридная война характерна протяжен-
ностью во времени и широким спектром 
разрушительных воздействий. Они на-
правлены прежде всего на постепенный 
подрыв экономической и финансовой, 
административно-политической, воен-
ной и культурно-мировоззренческой 
сфер государства-жертвы. К важным 
особенностям стратегии следует отне-
сти заблаговременные масштабные во-
енные приготовления для возможного 
использования силы. Цели, интенсив-
ность и содержание информационных 
операций разные, однако в любом слу-

чае они основаны на сокрушении или 
изморе. 

ГЕНЕРАЛЫ МАЙДАНА
Стратегия сокрушения в ИВ при 

развертывании «цветной революции» 
предусматривает действия весьма ре-
шительного и динамичного характера, 
направленные на осуществление госпе-
реворота и смену власти. Однако при 
этом нет задачи уничтожить армию и 
разрушить военно-экономическую базу 
государства – объекта агрессии. 

Венец комплекса информационных 
операций после «цветной революции» – 
военно-политическая, социальная, эко-
номическая нестабильность, создающа-
яся умелым провоцированием недо-
вольства населения и массовых высту-
плений. В числе внутренних факторов 
– коррупция, высокий разрыв в доходах 

населения, несостоятельность нацио-
нальных элит, неэффективные социаль-
ные лифты, упущения в сфере здравоох-
ранения, образования, правосудия, соц- 
обеспечения, нерешенные межнацио-
нальные, межрелигиозные проблемы.

Действие внутренних факторов до-
полняется силами зарубежных и части 
манипулируемых национальных СМИ, 
средствами традиционной и публичной 
дипломатии, спецслужбами. Особое 
внимание отводится дискредитации 
армии и правоохранительных органов. 

На подготовительном этапе страна-
агрессор организует протестное движе-
ние за счет внедрения в сознание населе-
ния страны, особенно национальных 
элит, молодежи, политического и воен-

ного руководства, искаженных истори-
ческих и идеологических представле-
ний, ложных ценностей и интересов, 
мотиваций и лозунгов, подобранных с 
учетом национальных особенностей. 
Это может занять десятки лет, как, на-
пример, на Украине с начала 90-х до 
майданов в 2004 и 2014 годов. Продол-
жается этот процесс и сегодня. Более 
того, предпринимаются попытки рас-
пространить его на государства – члены 
ОДКБ и ЕАЭС, используя, в частности, 
Восточное партнерство ЕС.

На определенном этапе «цветной ре-
волюции» для ускорения событий и рез-
кого обострения обстановки проводится 
мощная информационная атака, способ-
ная вызвать общественный резонанс и вы-
вести людей на улицу. Это может быть 
вброс, основанный на истинных или лож-
ных утверждениях о злоупотреблениях в 
высших эшелонах власти, на необосно-
ванном судебном решении или политиче-
ски мотивированном убийстве, непопу-
лярных мерах в законодательной сфере. 
Правоохранительные органы провоциру-
ются на непропорциональное примене-
ние силы, по отработанным каналам мо-
билизуются боевики и протестные группы 
населения, формируется толпа, от имени 
которой выдвигают ультимативные тре-
бования к властям. Для подогрева анти-
правительственных настроений и под-
стрекательства к мятежу используются 
ангажированные СМИ, различные НПО, 
возможности дипломатии. С оппозицией 
активно работают спецслужбы. Это впол-
не вписывается в стратегию сокрушения, 
то есть основанную на относительно вы-
сокой динамике наращивания давления 
на властные структуры. Последующие 
этапы реализуются в течение нескольких 
недель и предусматривают мощный та-
ранный удар по власти. 

В гибридной войне используется 
стратегия измора, в основе которой рас-
чет на достижение победы последова-
тельным ослаблением противника, ис-
тощением его экономики и политиче-
ской воли. Постепенное снижение боего-
товности армии ведется за счет 
разрушения ОПК, лишения возможно-
сти восстановить потери и поддерживать 
ВС на требуемом уровне, манипуляций с 
кадрами, блокирования коммуникаций 
и попыток международной изоляции.

Следуя этой стратегии, государство-
агрессор длительное время без формаль-
ного объявления войны использует техно-
логии информационно-психологического 
воздействия для нарушения единства и 
территориальной целостности государ-
ства, дестабилизации внутриполитиче-
ской и социальной ситуации. Важное 
место отводится дискредитации традици-
онных духовно-нравственных ценностей, 
переформатированию культурно-миро- 
воззренческой сферы. 

Смена парадигмы современных конф- 
ликтов обусловливает возможность до-
стигать в гибридной войне масштабных 
результатов при относительно малых 
первоначальных затратах. Важное место 
отводится системному подрыву между-
народного авторитета и влияния страны, 
планомерной дискредитации целых на-
родов. Об этом говорит, например, рос-
сийский аналитик Давид Спектор, счи-
тающий практикуемую на Западе оголте-
лую русофобию разновидностью нового 
антисемитизма, усиленно подогревавше-

гося в свое время в фашистской 
Германии. 

ОБОРОНА – В НАСТУПЛЕНИИ
Российская модель противо-

действия гибридной войне 
должна строиться с учетом не-
линейной конфигурации атаку-
ющих сил и средств и отражать 
следующие ключевые задачи за-
щиты государства:

– переход от формы при-
крытия пространства военно-
политической, экономической и 
культурно-мировоззренческой 
сфер к функциональному контро-
лю над стратегически наиболее 
важными элементами;

– обеспечение возможности 
оперативного сосредоточения 

критически важных усилий и ресурсов в 
наиболее угрожаемом месте. Сегодня 
это фронт ИВ и кибербезопасность со-
ответствующей инфраструктуры;

– непрерывная разведка в тесном 
взаимодействии со структурами поли-
тического и военного управления госу-
дарством и вооруженными силами для 
оперативного создания и использования 
преимущества на угрожаемом направ-
лении;

– кадры, способные обеспечить раз-
работку и реализацию стратегии проти-
водействия гибридной войне.

В целом требуется углубленное изу-
чение феномена и учет его в доктри-
нальных документах по обеспечению 
национальной безопасности России.

Если лидер  
использовал силу,  
его обличают  
как кровавого диктатора.  
Был мягким – значит,  
глава коррумпированной 
верхушки

ТРОФЕйНЫЕ 
СМЫСЛЫ 
ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ  
СОВРЕМЕННОГО АГРЕССОРА –  
ЗАХВАТИТЬ СОЗНАНИЕ
Ситуация определяется глобальной политической 
нестабильностью международных отношений.  
Главное противоречие – в острой конкуренции  
между Западом во главе с США и набирающими влияние 
новыми центрами силы – Китаем и Россией. 

ТАЙНОЕ И ЯВНОЕ 
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Михаил Первов известен как 
автор серии книг об истории оте-
чественного ракетостроения. На 
этот раз он выступает в новом 
амплуа – детского писателя.

Сложный, изобилующий 
терминами материал подан в 
максимально доступной форме. 
Короткие рассказы хорошо ил-
люстрированы.

Автор отвечает на вопросы о 
том, почему у древних ракет были 
длинные хвосты, откуда в эпоху 

Петра I появились фейервероч-
ные, осветительные и сигнальные 
ракеты, когда возникла идея раз-
работки первых боевых образцов, 
как они защищали Севастополь.

Советская история открыва-
ется рассказом о деятельности 
Циолковского и значении его 
теоретических трудов, без кото-
рых изобретатели не могли про-
двинуться в своих опытах. Чита-
тели узнают, как авиационные 
инженеры Королев и Цандер ре-

шили изобрести первый в мире 
ракетоплан. Как появились пер-
вая гибридная, жидкостная, 
крылатая, зенитная ракеты. 
Серия рассказов посвящена соз-
данию реактивных снарядов для 
первой в мире механизирован-
ной установки, широко извест-
ной под названием катюша. 

Следуя логике развития, на 
страницах появляются балли-
стические ракеты, специальные 
полигоны, ядерное оснащение, 
разделяющиеся головные части, 
объекты боевого дежурства. 
Особая история – РВСН. Увлека-
тельны рассказы о том, как в 
целях защиты ракеты ушли под 
землю и были спрятаны в глубо-
ких шахтах группового и оди-
ночного старта, как создавались 
средства преодоления ПРО. В 
популярной форме объясняется, 
когда и как появился ядерный 

чемоданчик руководителя стра-
ны, как он заступил на боевое 
дежурство, для чего нужны воз-
душные и космические команд-
ные пункты, как работают де-
журные смены РВСН, осущест-
вляется пуск МБР и как выгля-
дит пусковой ключ.

Завершающие главы – про-
сто фантастика. Автор делится 
представлениями о том, как 
будут выглядеть и действовать 
новые ракеты: тяжелая «Сар-
мат», железнодорожная «Баргу-
зин», малогабаритная «Логисти-
ка», прямоточная «Дельфин».

Взрослым читателям книга 
не рекомендуется. Она адресова-
на исключительно юным в на-
дежде на то, что прочитав ее, они 
вырастут и станут конструктора-
ми или воинами-ракетчиками, 
посвятят жизнь великому делу 
защиты Родины.

ЯДЕРНЫЙ ЧЕМОДАНЧИК, 
ДОСТУПНЫЙ ДЕТЯМ
Михаил Первов. «Ребятам о ракетах».  
М., ИД «Столичная энциклопедия»,  
2016, 176 стр., илл.
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годах новой Турции против интервенции западных держав, а 
также Афганистану и Йемену в их борьбе с британской 
агрессией, утвердила СССР главным, если не единственным 
союзником этих стран. 

Упомянутый советско-йеменский договор был заключен 
на 10 лет. 28 января 1939 года его продлили на такой же срок. 
По признанию Яхьи, сделанному в 1940-м, этот документ 
«стал первым равноправным и чрезвычайно выгодным нашей 
стране международным договором. Этим мы обязаны прежде 
всего искренним отношением Ленина и Сталина и всех наро-
дов СССР к нашему народу и к нашей стране».

Йемен в сентябре 1939 года объявил о нейтралитете. Но 
власти разрешали военным и гражданским судам антифа-
шистской коалиции заходить в порты и территориальные 
воды страны. Примечательно, что Йемен продолжал постав-
лять в СССР по бартеру кофе, рыбопродукты, тростниковый 
сахар-сырец, специи. Советский экспорт в эту страну (ткани, 
оборудование, зерно и мука, древесина, медицинское обору-

дование и медикаменты) в военные годы почти полностью 
прекратился, но Сана не потребовала возмещения.

Фактически советско-йеменский договор продолжал дей-
ствовать и в 50-е годы. Военно-техническая и экономическая 
поддержка Москвы во время британских вторжений в 1955-м 
(при подготовке блокады Египта и реоккупации Суэцкого ка-
нала) и в 1958-м (в связи с Ираком, где был свергнут пробри-
танский режим) помогла сохранить суверенитет и целостность 
страны. Десятки советских врачей, геологов, строителей, 
представителей других профессий помогали Йемену разви-
вать экономику, здравоохранение, образование, социальную 
сферу. Совокупная доля национальных кадров, получивших 
образование и прошедших стажировку в СССР, к середине 
60-х превысила 40 процентов. 

Россия помогала и борьбе Афганистана против британцев 
еще с 1880-х, но не вводила войска. Эту линию продолжила 
РСФСР, уже в 1919 году оказав стране крупную военно-
техническую помощь. С тех пор отношения с монархическим 
Афганистаном были дружественными и взаимовыгодными. 
Король Мохаммед Захир-Шах (1934–1973) посещал СССР 
чаще других стран, Советский Союз с 20-х годов был главным 
экономико-политическим партнером Афганистана. Разведки 
двух стран совместно пресекали деятельность национал-
шовинистических групп, их попытки проникновения в совет-
скую Среднюю Азию. 

Заброшенная через Турцию и Иран в июле 1941-го на север 
Афганистана германская специальная рота «Бранденбург» орга-
низовала там площадки для высадки десантов и склады. По 
плану «Барбаросса» и директивам вермахта №№ 30 и 32 после 
захвата Кавказа и Закаспийского региона в Афганистан намеча-
лось направить германский «Индийский легион» (около че-
тырех тысяч солдат и офицеров), немецких и турецких десант-
ников. Им предстояло вторгнуться в Британскую Индию с 
северо-запада (то есть из Афганистана), одновременно япон-
ские войска атаковали бы ее с востока.

Но план провалился благодаря взаимодействию спецслужб 
союзников и Афганистана. Резиденту советской разведки в этой 
стране Михаилу Алахвердову удалось нейтрализовать германо-
турецкую агентуру. К весне 1942-го в стране была разгромлена 
и японская шпионская сеть. Афганские спецорганы помогли 
Москве «заполучить» в 1941–1943 годах около 60 агентов Бер-
лина и Анкары в Средней Азии. В Великую Отечественную Аф-
ганистан был надежным тылом СССР. 

На сайте vpk-news.ru есть расширенная версия этой статьи

мическим вопросам. Они зая-
вили Гитлеру, что Германия не 
сможет продолжать войну, 
если не получит кавказскую 
нефть». Советники ошиба-
лись: и без нее немцы сража-
лись почти три года.

СЛИВКИ ВЕРМАХТА
Фланги наступающей не-

мецкой группировки обеспе-
чивали слабые в боевом от-
ношении итальянцы, румы-
ны и венгры. В конечном 
счете 19 ноября 1942 года со-
ветские войска перешли под 
Сталинградом в контрнасту-
пление (операция «Уран»), 
окружив 6-ю армию. А про-
движение гитлеровцев на 
Кавказе захлебнулось. Каза-
лось, самое время нанести 
удар в тыл и фланг всей 
южной группировке вермах-
та. Однако этого не произо-
шло. Почему? 

Одна из главных причин 
в первоначально неверной 
оценке численности окру-
женных под Сталинградом 
сил противника. Полагали, 
что в «котле» порядка 80 
тысяч солдат и офицеров, 
оказалось – в три раза больше. 
И дело не только в численно-
сти, но и в качестве окружен-
ных войск. Нам предстояло 
уничтожить группировку, со-
стоявшую едва ли не из луч-
ших солдат рейха. 6-я армия 
была образована в октябре 
1939-го и начала боевой путь 
на полях Франции, где блестя-
ще себя зарекомендовала. В 
1941-м принимала участие в 
приграничном и крупней-
шем в военной истории тан-
ковом сражении в районе 
Ковно – Дубно – Луцк – 
Ровно. Во главе окруженной 
в Сталинграде группировки 
стоял один из лучших гитле-
ровских полководцев – автор 
плана «Барбаросса» Паулюс. 

Очевидно, что столь 
мощная по численности и 
боевым качествам группи-
ровка во главе с опытными 
командирами могла вырвать-
ся из окружения. Это пре-
красно понимали как Рокос-
совский и начальник Гене-
рального штаба Александр 
Василевский, так и команду-
ющий ГА «Б» (в ее состав вхо-
дила 6-я армия) Максимили-
ан фон Вейхс. Последний уже 
на второй день после окруже-
ния дивизий Паулюса счел 
нужным отдать приказ по-
следнему на прорыв. Однако 
фюрер запретил Паулюсу по-
кидать Сталинград, равно 
как и не спешил отдавать 
приказ группе армий «А» на 
отход с Кавказа. 

ОСТАНОВИТЬ МАНШТЕЙНА
Увы, об этом не знало со-

ветское командование. В 
Ставке были убеждены: Пау-
люс попытается разорвать 
кольцо. Однако Гитлер при-
нял иное решение: он пере-
подчинил 6-ю армию коман-
дующему группой армий 
«Дон» Манштейну, которому 
приказал ударом из района 
Котельниково деблокировать 
войска Паулюса. 

12 декабря Манштейн 
бросил свои войска в насту-

пление. Ломая сопротивле-
ние советских войск, 4-я тан-
ковая армия Германа Гота 
продвигалась вперед. Но 
слишком медленно – для раз-
вития удара необходимы 
были резервы, а их у главного 
командования не оказалось. 

Но дело не только в этом. 
На пути 4-й танковой встала 
2-я армия генерала Родиона 
Малиновского, по собствен-
ной инициативе, то есть без 
согласования со Ставкой, дви-
нувшего свои дивизии, на-
правлявшиеся к Ростову-на-
Дону, навстречу Готу. Храбрый 
командарм начал свой слав-
ный боевой путь еще в Пер-
вую мировую, особо отли-
чился на полях Франции в 
составе Русского экспедици-
онного корпуса («За четверть 
века до маршальской звезды», 
«ВПК», №№ 2–3, 2017), на 
фронтах Великой Отече-
ственной – с первого дня. 

Противник был останов-
лен, действия Малиновского 
одобрены Ставкой. Немцы 

же убедились: русские научи-
лись воевать, проявляя не 
только свойственный им ге-
роизм, но и инициативу и так-
тическое мастерство. В этой 
ситуации Сталин и его воена-
чальники оказались перед ди-
леммой: либо, следуя перво-
начальному замыслу, нанести 
удар в направлении Ростова, 
либо сосредоточить силы на 
левом фланге ГА «Дон», заста-
вив прекратить наступление 
на помощь 6-й армии.

Сторонником первого ва-
рианта был Рокоссовский. 
Талантливейший и реши-
тельный военачальник – уже 
в июне 1941-го, командуя 
9-м механизированным кор-
пусом, бил немцев под Дубно. 
Он считал, что игра стоила 
свеч. Выход советских войск 
в тыл и на коммуникации ГА 
«Дон» и «А», как изначально 
планировалось и чего очень 
боялись немцы, в любом слу-
чае заставил бы Манштейна 
прекратить наступление на 
помощь 6-й армии. 

В этой ситуации дивизии 
Паулюса, сколь бы боеспо-
собны они ни были, оказыва-
лись в патовой ситуации, из 
которой выход только один 
– капитуляция. Однако Васи-
левский, более близкий к 
Сталину в силу служебного 
положения, считал иначе. Его 
аргументы сводились к тому, 
что 6-я армия – слишком 
мощная сила. Сталин под-
держал Василевского. Жуков 
вспоминал: «В первой поло-
вине декабря операция по 
уничтожению окруженного 
противника войсками Дон-
ского и Сталинградского 
фронтов развивалась крайне 
медленно. Сталин нервничал 
и требовал от командования 
фронтов быстрейшего завер-
шения разгрома окруженной 
группировки».

УДОВЛЕТВОРИЛИСЬ 
«МАЛЫМ»

Вероятно, нервозность 
Верховного и то, что не уда-
лось быстро разгромить 

группировку противника в 
Сталинграде, заставили отка-
заться от операции «Сатурн», 
бросить все силы против ле-
вого фланга ГА «Дон» – на 
«Малый Сатурн». В сущности 
позиция начальника Геншта-
ба являлась обоснованной – 
если бы не известный нам 
приказ Гитлера Паулюсу не 
покидать город и ждать по-
мощи извне. Безусловно, не-
возможной в случае удара на 
Ростов-на-Дону, как предла-
гал Рокоссовский. Таким об-
разом, казалось бы, напраши-
вается вывод: отказ от опера-
ции «Сатурн» стал ошибкой, 
не позволившей завершить 
войну раньше мая 1945 года. 
Быть может, это и так. Но 
нужно учитывать еще один 
важный момент: способность 
командования РККА прово-
дить масштабные операции 
на окружение и последующее 
уничтожение противника. 
Под Сталинградом удалось 
блокировать 6-ю армию, раз-
громив сравнительно слабые 

румынские и венгерские вой-
ска. При реализации плана 
«Сатурн» необходимо было 
замкнуть кольцо вокруг по 
сути целого фронта, включая 
две танковые армии.

Позволим себе отступле-
ние: в последние два десяти-
летия много пишут о том, 
что было бы, упреди Крас-
ная армия вермахт в нанесе-
нии удара летом 1941-го. 
Указывают на выгодное для 
наступления стратегическое 
расположение развернутых 
на границе войск РККА. Од-
нако в данном случае не уде-
ляется должного внимания 
едва ли не самому важному 
вопросу: умению советского 
командования (на всех уров-
нях) осуществлять сложные 
наступательные операции 
против хорошо подготов-
ленного противника. Так и в 
данном случае. Да, ударом 
на Ростов представлялось 
возможным окружить ГА 
«Дон» и «А». Но удалось бы 
разгромить их? Предоставим 
слово генералу Сергею Ште-
менко, в рассматриваемый 
период первому заместите-
лю начальника Оперативно-
го управления Генштаба. 
Вспоминая о действиях За-
кавказского фронта зимой 
1943 года против ГА «А», он, 
в частности, пишет: «Глав-
ным силам 1-й танковой 
армии удалось оторваться от 
нашей Северной группы 
войск. Преследование отхо-
дящего противника началось 
недостаточно организованно 
и с опозданием. Средства 
связи оказались не подготов-
ленными к управлению на-
ступательными действиями. 
В итоге уже в первый день 
преследования части переме-
шались. Штабы не знали точ-
ного положения и состояния 
своих войск. 58-я армия от-
стала от соседей и оказалась 
как бы во втором эшелоне. 
5-й гвардейский Донской 
кавкорпус и танки не смогли 
опередить пехоту. Командо-
вание фронта пыталось наве-
сти порядок, но без особого 
успеха».

Нет сомнений, что по-
добного рода недочеты выя-
вились бы при проведении 
операции «Сатурн». Другое 
дело, что неслаженность в ра-
боте Генштаба и в системе 
управления войск, не всегда 
удовлетворительные дей-
ствия тыловых служб могли 
быть компенсированы край-
не невыгодным со стратеги-
ческой точки зрения располо-
жением завязшей на Кавказе 
группы армий «А». Недаром 
Рокоссовский, лучше других 
знавший и позже не раз пи-
савший об указанных недо-
статках, все-таки выступил за 
«Сатурн», в случае успеха ко-
торого война могла бы закон-
читься раньше, а развитие 
Советского Союза и мира 
пойти иным, сейчас уже не-
ведомым нам путем. 

Но история не терпит со-
слагательного наклонения. 

На сайте vpk-news.ru  
есть расширенная версия  

этой статьи
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В целях реализации полномочий, предусмотрен-
ных пунктом 6 части 1 статьи 40 федерального зако-
на от 13 июля 2015 г. № 215-ФЗ «О Государственной 
корпорации по космической деятельности «Роскос-
мос», Государственная корпорация по космической 
деятельности «Роскосмос» (далее – Госкорпорация 
«Роскосмос») объявляет конкурс на замещение 
должности директора федерального государствен-
ного унитарного предприятия «Организация «Агат» 
(далее – ФГУП «Организация «Агат»).

Местонахождение ФГУП «Организация «Агат»: 
125047, Россия, Москва, ул. Бутырский Вал, д. 18, стр. 1.

Основными видами деятельности ФГУП «Органи-
зация «Агат» являются:

– комплексная оценка и обоснование долгосроч-
ных программ освоения космоса;

– выполнение научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ в области экономики 
и управления по ракетной и космической тематике;

– проведение оценки реализуемости разраба-
тываемых федеральных космических программ и 
проектов научного и народно-хозяйственного на-
значения, программ конверсии, международных 
космических программ и проектов государствен-
ных оборонных заказов в ракетно-космической 
промышленности;

– проведение независимой экономической экс-
пертизы новых проектов ракетно-космической тех-
ники, цен на НИОКР и серийную продукцию ракетно-
космической техники;

– научное и методическое обеспечение вопросов 
реформирования и диверсификации ракетно-
космической промышленности, инвестирования ин-
новационной деятельности организаций ракетно-
космической промышленности в условиях рыночной 
экономики и проведение маркетинговых работ;

– проведение систематического анализа состояния 
научно-технического и производственного потенциала 
ракетно-космической промышленности и финансово-
экономического положения ее организаций;

– информационное обеспечение федеральных 
органов исполнительной власти по экономическим 
вопросам ракетно-космической деятельности;

– анализ внешнеэкономической деятельности ор-
ганизаций ракетно-космической промышленности, 
технико-экономическое обоснование международ-
ных контрактов и их финансовый менеджмент;

– методологическое, аналитическое и информа-
ционное обеспечение работ по охране и введению в 
хозяйственный оборот объектов интеллектуальной 
собственности;

– проведение исследований по вопросам развития 
экономики ракетно-космической промышленности;

– предоставление консультационных услуг по 
экономическим и научно-техническим вопросам;

– разработка методических рекомендаций по 
экономическим и научно-техническим вопросам;

– организация и проведение семинаров по эконо-
мическим и научно-техническим вопросам;

– проведение экономической и правовой экспер-
тизы новых проектов.

Требования, предъявляемые к претендентам на 
замещение должности директора ФГУП «Организа-
ция «Агат».

К участию в конкурсе допускаются граждане Рос-
сийской Федерации, имеющие:

– высшее техническое или экономическое обра-
зование, полученное в государственной образова-
тельной организации высшего образования;

– опыт работы в организациях, специализирую-
щихся в области экономики, не менее 3 лет;

– опыт работы в организациях, специализирую-
щихся в области информационных технологий, не 
менее 3 лет;

– опыт работы на руководящих должностях не 
менее 5 лет;

а также:
– опыт руководства организацией с общей чис-

ленностью персонала не менее 300 человек;
– знания и навыки в области менеджмента, эко-

номики и финансов;
– наличие первой формы допуска к сведениям, 

составляющим государственную тайну, и отсутствие 
оснований для отказа в допуске к государственной 
тайне.

Перечень необходимых документов с подписью 
претендента, представляемых в комиссию для про-
ведения конкурса на замещение должности директо-
ра ФГУП «Организация «Агат» (далее – Комиссия):

– заявление на имя председателя Комиссии Госкор-
порации «Роскосмос» об участии в конкурсе с указа-
нием перечня и количества листов прилагаемых до-
кументов;

– согласие на обработку персональных данных с 
подписью претендента;

– согласие на обработку персональных данных с 
подписью супруги(а) претендента;

– согласие на обработку персональных данных с 
подписью законного представителя несовершенно-
летнего ребенка претендента;

– заполненная анкета по форме № 4 (приложение 
к Инструкции о порядке допуска должностных лиц и 
граждан Российской Федерации к государственной 
тайне, утвержденной постановлением Правительства 
Российской Федерации от 6 февраля 2010 г. № 63) и 
фотография размером 4х6 см;

– справка с биографической объективной инфор-
мацией на претендента (справка-объективка), заве-
ренная в отделе кадров по последнему основному 
месту работы;

– справка о допуске по первой форме к сведени-
ям, составляющим государственную тайну, оформ-
ленная в соответствии с требованиями Инструкции о 
порядке допуска должностных лиц и граждан Рос-
сийской Федерации к государственной тайне, утверж-
денной постановлением Правительства Российской 
Федерации от 6 февраля 2010 г. № 63;

– справка с последнего основного места работы 
на бланке организации с указанием фамилии, имени, 
отчества и занимаемой должности;

– справка о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера на себя, 
супругу (супруга), несовершеннолетних детей за по-
следний календарный год по установленной форме 
(утверждена Указом Президента Российской Федера-
ции от 23 июня 2014 г. № 460);

– заверенная нотариально либо по месту основ-
ной работы копия трудовой книжки;

– заверенная нотариально либо по месту основ-
ной работы копия диплома(ов) о высшем образова-
нии государственного образца;

– заверенная нотариально либо по месту основ-
ной работы копия диплома(ов)/сертификата(ов) о 
дополнительном образовании (при наличии);

– заверенная нотариально либо по месту основ-
ной работы копия диплома(ов) кандидата, доктора 
наук (при наличии);

– заверенная нотариально либо по месту основ-
ной работы копия свидетельства о постановке на учет 
в налоговом органе по месту жительства (ИНН);

– заверенная нотариально либо по месту основ-
ной работы копия страхового свидетельства государ-
ственного пенсионного страхования;

– копия паспорта с обязательным приложением 
страницы места жительства (паспорт предъявляется 
при сдаче документов);

– предложения по программе деятельности ФГУП 
«Организация «Агат», подписанные претендентом, не 
менее чем в 12 (двенадцати) экземплярах в запеча-
танном конверте.

В предложениях по программе деятельности 
ФГУП «Организация «Агат» рекомендуется отразить 
следующие разделы:

– анализ текущей деятельности ФГУП «Организа-
ция «Агат» с выявлением отклонений;

– анализ перспектив развития;
– перечень мероприятий, обеспечивающих до-

стижение стратегических целей развития ФГУП «Ор-
ганизация «Агат», с указанием затрат и ожидаемого 
эффекта от их реализации;

– финансовое обеспечение программы деятель-
ности ФГУП «Организация «Агат»;

– выполнение ключевых показателей эффектив-
ности ФГУП «Организация «Агат».

Рекомендуемый объем предложений по програм-
ме деятельности ФГУП «Организация «Агат» – до 30 
страниц.

Претендент по своему усмотрению может до-
полнительно представить другие документы, харак-
теризующие его личностные и профессиональные 
качества.

Прием заявок с документами осуществляется с 
13 по 17 февраля 2017 г. включительно с 10.00 до 
17.00 (время московское) по адресу: 121059, г. Мо-
сква, Бережковская наб., д. 22, Департамент кадро-
вой и социальной политики Госкорпорации «Роскос-
мос», кабинет № 130.

Дополнительные сведения и справки, связанные 
с проведением конкурса, можно получить по телефо-
ну: 8 (495) 631-90-09 (доб. 2168).

С момента начала приема заявок члены Комис-
сии предоставляют каждому претенденту возмож-
ность ознакомления с основными условиями трудо-
вого договора, общими сведениями и основными 
показателями деятельности ФГУП «Организация 
«Агат» (бухгалтерская отчетность за 2015 год, бух-
галтерская отчетность за 9 месяцев 2016 года), а 
также вопросами к тестовым испытаниям.

Документы считаются поданными в срок, если 
они поступили в Госкорпорацию «Роскосмос» не 
позднее 17.00 17 февраля 2017 г. Подтверждением 
подачи заявки в установленный срок является от-
метка на копии заявления об участии в конкурсе с 
указанием даты и времени получения или с указани-
ем даты на уведомлении заказного письма. Доку-
менты должны быть представлены претендентом 
лично либо представителем претендента по дове-
ренности.

Комиссия не принимает заявки с прилагаемыми к 
ним документами, если они поступили после истече-
ния срока приема заявок, указанного в информаци-
онном сообщении, а также если они представлены 
без необходимых документов.

Претендент не допускается к участию в конкурсе 
в случае, если:

– представленные документы не подтверждают 
права претендента занимать должность директора 
ФГУП «Организация «Агат» в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации;

– представлены не все документы по перечню, 
указанному в информационном сообщении, либо они 
оформлены ненадлежащим образом, либо не соот-
ветствуют условиям конкурса или требованиям зако-
нодательства Российской Федерации;

– если документы поступили после истечения 
срока приема заявок, указанного в информационном 
сообщении.

Конкурс состоится 2 марта 2017 г. Заседание Ко-
миссии проводится в Госкорпорации «Роскосмос» по 
адресу: 107996, г. Москва, ул. Щепкина, д. 42, 4-й 
этаж, зал переговоров. 

Контактный телефон: 8 (495) 631-90-09 (доб. 
2168).

Конкурс проводится в два этапа:
– на первом этапе – в форме тестовых испытаний 

(письменно) для всех претендентов, допущенных к 
участию в конкурсе (с 10.00 до 12.00); 

– на втором этапе – рассмотрение Комиссией 
предложений претендентов, успешно прошедших 
первый этап, по программе деятельности ФГУП «Ор-
ганизация «Агат» и определение наилучшей програм-
мы деятельности ФГУП «Организация «Агат» из 
числа предложенных участниками конкурса (с 
14.00).

Победителем конкурса признается участник, 
успешно прошедший тестовые испытания и предста-
вивший наилучшие предложения по программе дея-
тельности ФГУП «Организация «Агат».

Подведение итогов конкурса осуществляется по 
окончании второго этапа конкурса в день его прове-
дения. Комиссия уведомляет победителя и участни-
ков о результатах заказным письмом с уведомлени-
ем о вручении на указанный при сдаче документов 
адрес.

Госкорпорация «Роскосмос» в месячный срок за-
ключает с победителем конкурса срочный трудовой 
договор. 

Основные условия трудового договора:
– должность директора ФГУП «Организация 

«Агат» является его основным местом работы;
– директор ФГУП «Организация «Агат» является 

работником с ненормированным рабочим днем;
– трудовой договор заключается на 3 года;
– оплата труда директора ФГУП «Организация 

«Агат» включает должностной оклад и вознагражде-
ние по итогам года (премию) за выполнение утверж-
денных ключевых показателей эффективности.

Расходы, связанные с участием в конкурсе (про-
езд к месту проведения конкурса и обратно, наем 
жилого помещения, проживание, пользование услу-
гами средств связи и другие), осуществляются пре-
тендентами за счет собственных средств.

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ
о проведении конкурса на замещение должности 
директора федерального государственного  
унитарного предприятия «Организация «Агат»

СПОРНОЕ КОЛЬцО «САТУРНА»

УРОКИ

Отказ от плана «Сатурн»  
стал ошибкой,  
не позволившей завершить 
войну раньше мая 1945 года

Подлинно братские отношения сложились  
с самого начала 20-х годов с Монголией и Тувой
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КАЛЕНДАРЬ «ВПК»

Генеральное сражение русско-
прусско-французской войны 1806–
1807 годов состоялось у Прейсиш-
Эйлау (ныне Багратионовск Кали-
нинградской области).

В начале января русская армия 
под командованием генерал-
лейтенанта Беннигсена наступала 
на запад с намерением разгромить 
корпуса маршалов Нея и Бернадот-
та. Французский император, под-
няв войска с зимних квартир, гро-
зил наступлением отрезать русскую 
армию от снабжения из России. 7 
февраля в ожесточенном бою на 
подступах к Прейсиш-Эйлау арьер-
гард под командованием генерала 
Багратиона сдержал превосходя-
щие силы противника, обеспечив 

главным силам позиции на высо-
тах севернее города.

Русская армия без восьмиты-
сячного прусского корпуса генерала 
Лестока (он был на подходе) по-
строилась по дивизиям в три линии. 
Наполеон с выдвижением француз-
ской армии к Прейсиш-Эйлау поста-
вил своим генералам задачи: ско-
вать русские войска с фронта, а 
подходящим корпусам маршалов 
Нея и Даву обойти с флангов. 

Только стойкость наших сол-
дат, искусство командиров – буду-
щих героев Бородина спасли поло-
жение. В критический момент по 
инициативе начальника артилле-
рии правого крыла Кутайсова на 
левый фланг, готовый пасть, были 
переброшены три конные артилле-
рийские роты (36 орудий). Их кар-
течные залпы вынудили французов 
отступить. Войска общего резерва 
русских совместно с прибывшим 
корпусом Лестока мощной контр- 
атакой отбросили Даву…

Наполеон, чуть не попавший в 
плен к казакам Платова, сказал: 
«Это было не сражение, а резня!». 
Описание, оставленное адъютантом 
Багратиона Денисом Давыдовым, 
более красочно: «Произошла схват-
ка, дотоле невиданная… тысячи че-
ловек с обеих сторон вонзали трех-
гранное острие друг в друга. Толпы 
валились. Я был очевидным свиде-
телем этого гомерического побои-
ща и скажу поистине, что в продол-
жение шестнадцати кампаний моей 
службы я подобного побоища не 
видывал! Около получаса не было 
слышно ни пушечных, ни ружейных 
выстрелов ни в середине, ни вокруг: 
был только какой-то невыразимый 
гул перемешавшихся и резавшихся 
без пощады тысяч храбрых. Груды 
мертвых тел осыпались свежими 
грудами, люди падали одни на дру-
гих сотнями, так что вся эта часть 
поля сражения вскоре уподобилась 
высокому парапету… Штык и сабля 
гуляли, роскошествовали и упива-
лись досыта. Ни в каких почти сра-
жениях подобных свалок пехоты и 
конницы не было…» 

Поздно вечером 8 февраля 
все прекратилось. Обе стороны 
понесли большие потери: русские 
– до 26 тысяч ранеными и убиты-
ми, французы – до 30 тысяч.

В этом сражении наши войска не 
только сыграли вничью с Наполео-
ном, но и достигли некоторого страте-
гического успеха и моральной победы 
– опровергли легенду о военном гении 
Наполеона и доблести его армии.

Получив известие о победе, 
Александр I отблагодарил Беннигсе-
на, который, к слову, был не очень 
причастен к ней, а для награждения 
офицеров учредил золотой крест, 
напоминавший по форме орден Свя-
того Георгия, с четырехсторонней 
надписью «За труды и храбрость». 
Но по необъяснимым причинам царь 
им же учрежденный знак выдавать 
запретил…

Это сражение вошло в историю 
военного искусства как пример ак-
тивной обороны с применением ма-
невра резервами и артиллерией, а 
также тесного взаимодействия ча-
стей боевого порядка. Многие рус-
ские полки получили за Прейсиш-
Эйлау заслуженные награды.

Вадим КУЛИНЧЕНКО 

210 ЛЕТ НАЗАД РУССКАЯ АРМИЯ  
РАЗВЕЯЛА МИФ 
О НЕПОБЕДИМОСТИ НАПОЛЕОНА

ИЗРАИЛЬ ПРОВЕРИЛ МОДЕРНИЗИРОВАННУЮ  
«ПРАЩУ ДАВИДА»

Минобороны Израиля и корпорация «Рафаэль» провели успешные 
испытания модернизированной системы противовоздушной обороны 
«Праща Давида». В ходе экспериментального пуска ракета зенитно-
ракетной системы успешно поразила мишень, запущенную с истребите-
ля F-15, действовавшего в районе Средиземного моря. В качестве цели 
выступала «Блэк Спэрроу», использующаяся для имитации оперативно-
тактических ракет семейства «Скад» (Р-17 «Эльбрус»). 

Новая система должна стать промежуточным эшелоном в ПРО Израиля, 
между «Эрроу» и «Айрон Дом». Хотя формальным разработчиком и произво-
дителем «Пращи» считается корпорация «Рафаэль», в кооперации участвуют 
почти все ведущие израильские предприятия ОПК, а также американские про-
изводители. В частности, корпорация «Рейтеон» из США выпускает ракеты, 
IAI – многофункциональный радар, а «Элбит» – систему управления огнем.

НИДЕРЛАНДЫ МЕЧТАЮТ О БМП НА РЕЗИНОВОМ ХОДУ

Минобороны Голландии планирует в ближайшее время начать мо-
дернизацию парка боевых машин пехоты CV9035NL. Как сообщили в во-
енном ведомстве страны, работы будут разделены на два этапа.

В ходе первого 44 БМП оснастят израильским комплексом активной 
защиты «Айрон Фист».  Установкой и интеграцией КАЗ займется корпо-
рация ВАЕ. Как заявили в израильской корпорации IMI, разработавшей и 
выпускающей «Айрон Фист», комплекс защиты полностью отвечает 
всем требованиям военного ведомства Нидерландов. Планируется, что 
поставки КАЗ и его установка на БМП начнутся в 2018 году. В настоящее 
же время «Айрон Фист» завершает испытания.

Во второй фазе проекта рабочие места механиков-водителей БМП 
будут оснащены тепловизорами, а вооружение боевых машин пополнят 

израильские ПТРК «Спайк». Стальные траки гусениц будут заменены на 
новые резиновые.

ЗАЩИТА КОРАБЛЕЙ ВЕРТОЛЕТАМИ –  
ДОРОГОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ ДАЖЕ ДЛЯ ПЕНТАГОНА

Корпорация «Локхид Мартин» начала разработку и установку на верто-
леты МН-60R и МН-60S корабельного базирования новой системы радио-
электронной борьбы. Изделие под индексом AN/ALQ-248 – это подвесной 
контейнер,  способный ставить как мощные заградительные, так и уводя-
щие помехи для ГСН противокорабельных ракет и РЛС летательных аппара-
тов. Контракт на разработку системы обойдется Пентагону в 5,5 миллиона 
долларов. Помимо «Локхид Мартин» свои разработки были представлены 
корпорациями «Рейтеон» и «Харрис». Контракт также включает опцию  на 
выпуск  и интеграцию в системы вертолетов 18 новейших контейнеров РЭБ. 
Она обойдется американскому военному ведомству еще в 97 миллионов 
долларов.

ЮЖНОКОРЕЙСКИЕ «АПАЧИ» ГОТОВЫ К БОЮ

Минобороны Южной Кореи официально признало все новейшие бое-
вые вертолеты АН-64Е «Апач Гардиан» боеготовыми.  Как заявили в воен-
ном ведомстве машины прошли необходимую обкатку, экипажи сдали все 
квалификационные испытания. АН-64Е были поставлены Сеулу по контрак-
ту на 1,6 миллиарда долларов, заключенному в 2013 году. Обновленный 
ударный вертолет получил современную РЛС, отслеживающую до 256 
целей на площади 55 квадратных километров. Поражать цели «Апач Гарди-
ан» может 16 ракетами «Хеллфайр» и 30-мм автоматической пушкой.

 
Источник: www.janes.com
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«Щит и меч Отечества». 
Слово лауреата

– Откуда такая уверенность, Сергей Викторович?
– Достижения вековой давности до сих пор значимы. Взять 

для примера завод «Уралтрансмаш». Ему двести лет, но там до 
сих пор в ходу традиции, заложенные при основании. Да и Урал-
вагонзавод многое взял из демидовских времен. Именно тогда 
зародился принцип иметь все свое: от гвоздя до инженера. По-
точное производство требует минутной точности поставки дета-
лей. Иначе конвейер встает. Принцип иметь все свое позволил в 

годы войны в кратчайшие сроки развернуть на Урале мас-
совое производство танков. Потому что были глубокие 

традиции, а в придачу – огромная концентрация 
науки. По мощностям мы уступали Германии крат-

но. Но победили. И это не чудо, а сплав уральско-
го опыта поколений, советской науки и, что 
скрывать, американских принципов поточного 
производства, позаимствованных в тридцатые 
годы. Собственно говоря, главная тема моей 
жизни, всех исследований – сочетание тради-
ционных способов и новаторства. 

– Какая книга еще не написана?
– Не написана, хотя уже начата, целая 

серия: «Библиотека Танкопрома». В кор-
порации УВЗ собраны все предприятия 
отрасли. Это по существу наркомат тан-
ковой промышленности. Будет серия 
книг об участии наших заводов в ре-
шении крупных государственных 
задач, рассказ о месте каждого пред-
приятия в современной корпорации. 

– Кто читатель?
– Тиражи этой серии и всех моих 

книг не рассчитаны на широкую аудиторию. 
По существу это пособия действующему орга-

низатору производства, чтобы учитывал ошибки пред-
ков и не передавал свои промахи потомкам.

– Современные американские технологии находят 
применение в цехах УВЗ?

– Сегодня США не обладают передовыми технологиями в 
машиностроении.

– А кто?
– Германия, Швейцария, Япония. Я говорю об этом в своих 

книгах. Один из выводов, к которому пришел, работая над 
темой, – технологии скопировать можно, но они будут рабо-
тать хуже, чем там, откуда родом. Чтобы они были столь же 
эффективны, нужен сложный процесс адаптации. Его можно 

выполнить только своими силами, обладая собственной тех-
нологической школой. На полноценное заимствование спосо-
бен лишь тот, кто в научно-технологическом развитии близок 
стране, технология которой копируется. Тут самое важное: мо-
жешь ты это сделать или нет – пусть по-другому, главное, 
чтобы изделие было не хуже, удовлетворяло качеством и 
ценой. Одна из моих пятидесяти книг об Усть-Катавском ваго-
ностроительном заводе. Удивительное предприятие – делает 
трамваи и ракетные двигатели. Там в ходу шутка: «Главное – 
движок не перепутать». Кстати, электроники много и в том, и в 
другом. Так вот, когда двигатель отлаживают, его сначала «об-
катывают» в Усть-Катаве, а в Москве тот же процесс повторяют 
по новой. Потому что параметры электропитания чуть-чуть, но 
отличаются. Представляете, какая это работа. Без собственной 
мощной технологической школы она немыслима.

Почему и царская Россия, и Советский Союз успешно ко-
пировали западные достижения? Потому, что сами были на 
очень высоком технологическом уровне. И у нас есть воз-
можность занять интересное место в производственной це-
почке. В том же Китае западные технологии напрямую не ра-
ботают. А мы умеем адаптировать их под конкретного произ-
водителя. Передача технологий – тот конек, который позво-
ляет нашей науке здорово зарабатывать. 

– Почему же она этим не занимается?
– А кто сказал, что не занимается? В индийском городе 

Авади построен завод, где производят танки Т-90. Оборудо-
вание самое лучшее, почти все куплено на Западе. А техноло-
гия российская. Об этом просто мало кто знает. Есть еще 
очень сильный конек нашей науки – материаловедение. 
Школа с опытом, накопленным десятилетиями, институты...

– Какова их судьба?
– Живы они. И не только на Урале. Скажем, ЦНИИ мате-

риалов в Санкт-Петербурге, созданный еще 1913 году. Состо-
ит в корпорации УВЗ и пашет во всю ивановскую. Для танка 
«Армата» наши ученые создали сталь с управляемой кри-
сталлизацией. 

– Это советский задел или… 
– Новая разработка, но базирующаяся на советской 

школе. В танке «Армата» вообще очень много ноу-хау. Но 
если посмотреть внимательно, они все основываются на хо-
рошей, исторически сложившейся школе.

Беседовал Сергей КАРПАЧЕВ

7-8 февраля

« НАПОЛЕОН,  
ЧУТЬ НЕ ПОПАВШИЙ 
В ПЛЕН К КАЗАКАМ 
ПЛАТОВА, СКАЗАЛ: 
«ЭТО БЫЛО НЕ СРАЖЕНИЕ, 
А РЕЗНЯ!»   » 

По Сергею Устьянцеву, научному редактору с Уралвагонзавода 
и лауреату премии «Щит и меч Отечества» 2016 года, конца истории 

нет и не предвидится. Отечественную промышленность питают 
традиции. В сочетании с новациями они дают возможность 

технологического рывка. 

Алексей ОЛЕЙНИКОВ,  
доктор исторических наук, 
ведущий рубрики

Александр Василевский в феврале 
1915 года поступил в одно из лучших 
военных училищ империи – Алексеев-
ское и по окончании четырехмесячного 
ускоренного курса был отправлен на 
фронт. С июня по сентябрь молодой 
прапорщик побывал в запасных частях, 
пока не оказался в 409-м Новохопер-
ском пехотном полку 103-й пехотной 
дивизии, входившей в состав 9-й армии 
Юго-Западного фронта.

Несмотря на то, что дивизия была 
второочередная, зарекомендовала она 
себя неплохо. Тем более что находилась 
в составе 9-й армии – одной из лучших, 
почти не знавшей поражений в великую 
войну. Командовал этим оперативно-
стратегическим объединением выдаю-
щийся полководец Первой мировой ге-
нерал от инфантерии П. А. Лечицкий. 
103-я дивизия участвовала в завоевании 
Буковины, сражалась в Румынии.

Прапорщик Василевский – уже как 
комроты – участвует в Брусиловском 
прорыве. Причем его подразделение 
было одним из лучших в полку. На-
сколько велики были потери офицер-
ского состава армейской пехоты, свиде-
тельствует тот факт, что молодой пра-

порщик становится командиром 
батальона.

В этот период и произошла 
знаменательная встреча с генера-
лом Келлером – «первой шашкой 
России». С 3 апреля 1915-го по 7 
апреля 1917-го он командовал 3-м кон-
ным корпусом, добившимся блестящих 
боевых результатов. Достаточно упомя-
нуть о некоторых взятых им трофеях. В 

Заднестровском сражении корпус лишь 
в один день – 27 апреля захватил у 
Баламутовки-Ржавенцев четыре тысячи 

пленных, 10 орудий и 17 пулеметов, в 
Первой Хотинской операции 17 марта 
1915-го – более 2100 пленных и 8 пуле-
метов, 10 июня 1916-го у местечка 
Кимполунг – 60 офицеров и 3500 ниж-
них чинов. Комкор пользовался огром-

ной популярностью среди офицеров 
и солдат. 

Келлер – один из немногих рус-
ских военачальников высшего звена, 
сохранивших верность императорской 
присяге. После падения Киева в дека-
бре 1918-го был расстрелян петлюров-
цами.

Василевский позднее вспоминал: 
«Однажды генерал Келлер потребовал 
для охраны своего штаба, разместив-
шегося в Кимполунге, пехотный бата-
льон. Наш 409-й полк, находившийся в 
резерве, оказался подчиненным ему. 
Послали первый батальон, во главе ко-
торого после потери в боях большого 
числа офицеров оказался я. Прибываю 
в расположение кавкорпуса и доклады-
ваю начальнику штаба. Тот удивленно 
смотрит на меня, интересуется, сколько 
лет (мне шел тогда 22-й год), и уходит в 
другую комнату здания. Оттуда выхо-
дит Келлер, человек огромного роста, с 
улыбкой смотрит на меня, затем берет 
мою голову в свои ручищи и басит: 
«Еще два года войны, и все вчерашние 
прапорщики станут у нас генералами!».

Тогда России не дали довоевать до 
победного конца. Но пророческие 
слова русского полководца сбылись. 
Хоть далеко не все прапорщики стали 
генералами, судьбу молодого комбата 
он предугадал. В Первую мировую Ва-
силевский дослужился до максимально 
возможного чина штабс-капитана. 
Через 22 года после встречи с Келле-
ром стал комбригом, вскоре – комди-
вом, а потом и Маршалом Советского 
Союза. 

ПРОРОЧЕСТВО 
«ПЕРВОй ШАШКИ»

Летом 1916 года в Карпатах 
произошла знаменательная 
встреча генерала от кавалерии 
графа Ф. А. Келлера и будущего 
советского полководца, 
начальника Генерального штаба, 
одного из маршалов Победы.

Легендарный комкор 
Ф. А. Келлер

А. М. Василевский

ГЕНЕРАЛ УВИДЕЛ В ПРАПОРЩИКЕ 
БУДУЩЕГО МАРШАЛА  

СЕРГЕЙ 
УСТЬЯНЦЕВ: 
«ГЛАВНОЕ – 
ДВИЖОК 
НЕ ПЕРЕПУТАТЬ»

БЕЛЫЕ ПЯТНА ПЕРВОЙ МИРОВОЙ


